
ТОЛЬКО В «РГ» Глава минтруда Антон Котяков —
о безработице, самозанятых и едином фонде

Есть над чем 
трудиться

Елена Березина

Б
езработица почти пять 
месяцев остается ре-
кордно низкой. Мин-
э к о н о м р а з в и т и я 
прогнозирует ее подъ-
ем осенью, однако в 
минтруде считают, что 
ситуация на рынке 
труда до конца года во 

многом будет определяться ско-
ростью адаптации предприятий 
к изменившимся условиям. Об 
этом в интервью «РГ» рассказал 
министр труда и социальной за-
щиты Антон Котяков.

Как ситуация с безработицей 
может измениться осенью?

АНТОН КОТЯКОВ: Безработица по-
следние месяцы держалась на 
низких отметках. 3,9% в мае и 
июне — это рекордно низкий уро-
вень. Здесь большую роль сы-
грал сезонный фактор. Лето — 
время проведения сельхозработ, 
дорожных, строительных работ, 
разгар туристического сезона. 
Осенью сезонный фактор рабо-

тает обратным образом. Тради-
ционно конец III  —  начало 
IV квартала показывают при-
рост уровня безработицы. Ис-
ключением стал 2021 год, но 
здесь работал эффект низкой 
базы (по числу занятых. — Прим. 
ред.) 2020 года.

Для того чтобы обеспечивать 
высокий уровень занятости, пра-
вительство приняло целый ряд 
мер поддержки. Это и отсрочка 
по платежам во внебюджетные 
фонды, и реструктуризация за-
долженности, и отраслевые 
меры поддержки, и непосред-
ственно поддержка занятости. 
Например, страховые каникулы 
помогли работодателям высво-
бодить около триллиона рублей.

Мы изначально выстроили 
несколько сценариев развития 
событий на рынке труда. Плани-
ровали, что первые высвобожде-
ния могут начаться уже в ма-
е-июне. Но меры поддержки на 
время перенастройки логисти-
ческих цепочек и технологиче-
ских процессов позволили 
сохранять коллективы.

Ситуация на рынке труда до 
конца года во многом будет 
определяться скоростью адапта-
ции предприятий к изменив-
шимся условиям. Да, ситуация 
(по уровню безработицы. — 
Прим. ред.) осенью несколько 
изменится, но майская версия 
макроэкономического прогно-
за, на наш взгляд, в части безра-

ботицы несколько завышена. 
Правительство предпринимает 
все меры для поддержания ситу-
ации на рынке труда. Сейчас мы 
сверяем свои оценки с минэко-
номразвития и полагаем, что в 
целом по году ситуация с безра-
ботицей будет сопоставима со 
средними значениями 2021 года.

Что именно предпринимаете?
АНТОН КОТЯКОВ: Мы проводим по-
следовательную работу по по-
вышению эффективности госу-
дарственной системы содей-
ствия занятости. Еще в ковид 
мы перешли на оперативный 
мониторинг ситуации на рынке 
труда, это позволяет быстро 
анализировать ситуацию в каж-
дом регионе, в каждой отрасли. 
Отрабатывать региональные 
сложности, ускорять поиск 
нужных сотрудников для пред-
приятий и быстрее по-
могать гражданину 
найти работу.

Антон Котяков: Правительство пред-
принимает все меры для поддержа-
ния ситуации на рынке труда.

А К Ц Е Н Т

По году ситуация с безработицей 
будет сопоставима 
со средними значениями 2021 года

Австралийский доллар 43,3725
Азербайджанский манат 35,8231
Армянский драм** 15,0032
Белорусский рубль 23,6337
Болгарский лев 32,1895
Бразильский реал 11,9121

Венгерский форинт** 15,9640
Вон Республики Корея*** 46,7593
Гонконгский доллар* 77,8564
Датская крона* 84,6258
Доллар США 60,8993
Евро 62,5355

Индийская рупия** 76,9749
Казахстанский тенге** 12,7492
Канадский доллар 47,7529
Киргизский сом** 74,2635
Китайский юань* 90,3978
Молдавский лей* 31,5933

Новый туркменский манат 17,3998
Норвежская крона* 63,8598
Польский злотый 13,4077
Румынский лей 12,8344
СДР 80,8597
Сингапурский доллар 44,4683

Таджикский сомони* 59,3618
Турецкая лира* 33,9238
Узбекский сум**** 55,7582
Украинская гривна* 16,5197
Фунт стерлингов 74,4555
Чешская крона* 25,8618

Шведская крона* 60,3304
Швейцарский франк 64,7245
Южноафриканский рэнд* 37,6624
Японская иена** 45,6688

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.08.22

Сегодня открывается 
Международный 
военно-
технический форум 
«Армия-2022»

Запорожскую АЭС 
могут 
законсервировать 
из-за обстрелов 
ВСУ

Владимир Машков 
показал 
в Херсонесе 
«Матросскую 
тишину»

Страница 07 Страница 06  Страница 08

В США
совершено 
покушение 
на писателя 
Салмана Рушди
Страница 06

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 15 августа 2022. № 179(8827)  www.rg.ru Столичный выпуск 

05
Чем заменим 
кофе Tchibo?

05
Расходы 
россиян 
на онлайн-
покупки 
выросли 
за полгода 
на 43 процента

05
Получить
статус 
самозанятого 
можно 
на госуслугах

06
Неудобный 
Киеву доклад 
о преступлени-
ях ВСУ прове-
рят заново

06
На границе 
Эстонии 
с Россией — 
многочасовые 
пробки

12
Дубль 
форварда 
Промеса при-
нес «Спартаку» 
победу 
над «Сочи» 
и лидерство 
в таблице

5

ПРОГНОЗ Банк России рассказал, что может 
случиться с экономикой в ближайшие годы

Раскладоискатели
Роман Маркелов

Б
анк России представил три сценария 
развития российской экономики на 
ближайшие три года. Помимо наибо-

лее вероятного из них — базового — ЦБ 
рассматривает и более экстремальный слу-
чай. Это наступление кризиса, сравнимого 
с мировым экономическим кризисом 
2007—2008 годов со всеми вытекающими 
последствиями. При наиболее оптимистич-
ном же развитии событий 2022 год обещает 
быть последним проблемным для отече-
ственной экономики годом.

Экономические расклады ЦБ опублико-
вал в ежегодном стратегическом докумен-
те: проекте основных направлений единой 
государственной денежно-кредитной поли-
тики (в этот раз на 2023—2025 годы соответ-
ственно). Документ влияет в том числе и на 
процесс формирования федерального бюд-

жета. ЦБ в соответствии с законом направ-
ляет документ президенту и правительству, 
впоследствии он направляется на рассмот-
рение Госдумы.

В этом году произошли кардинальные 
изменения условий, в которых работает 
российская экономика, констатировал зам-
пред Банка России Алексей Заботкин, пред-
ставляя проект. «Финансовая ситуация ста-
билизировалась. И сейчас идет трансфор-
мация экономики. Это трудный и продол-
жительный этап адаптации к новым внеш-
ним условиям. Нужно время, чтобы компа-
нии перенастроили бизнес-модели и эконо-
мические связи, а граждане — свои потреби-
тельские привычки. Наша основная задача 
— чтобы страна прошла фазу трансформа-
ции без чрезмерных потерь экономической 
активности и избежала рисков для 
макроэкономической стабильно-
сти», — сказал Заботкин.

ПУТЕШЕСТВИЯ  На новом этапе туристический 
кешбэк запустят с изменениями

Нарастили бронь
Евгений Гайва

Т
уры по России на осень с компенсаци-
ей части их стоимости начнут прода-
вать уже с 25 августа, на этом этапе 

минимальный период бронирования повы-
шен с двух до трех ночей, заявили в Росту-
ризме. С выбором туров в ведомстве сове-
туют поторопиться. 

Продажи планируется завершить 10 сен-
тября, но планы могут поменяться. «Учиты-
вая ажиотажный спрос на поездки с кешб-
эком весной, рекомендуем всем, кто запла-
нировал поездку и хочет воспользоваться 
программой, не откладывать покупку», — 
сказала руководитель Ростуризма Зарина 
Догузова. На осенний этап программы в этом 
году выделено 3 млрд рублей. Если заплани-
рованная сумма будет выбрана раньше за-
вершения окна продаж, программы остано-
вят досрочно, пояснила она. Если же деньги 
будут оставаться, период продаж продлят.

В этот раз минимальный период брони-
рования повышен с двух до трех ночей. То 
есть программа кешбэка по-прежнему 
охватывает туры выходного дня, добавили в 
Ростуризме. Остальные условия програм-
мы остаются прежними. Возвращается до 
20% стоимости туров по России, макси-
мально — 20 тыс. рублей, а для регионов 
Дальнего Востока — 40 тыс. рублей. Участву-
ют все регионы страны. Оплатить поездку 
или гостиницу нужно картой «Мир». 

Программу туристического кешбэка 
запустили в 2020 году. За все время ее дей-
ствия туры с компенсацией части их стои-
мости купили 4,3 млн человек на общую 
сумму более 81 млрд рублей. Вернули тури-
стам 15,5 млрд рублей. В 2022 году участие 
в программе уже приняли 2,2 млн человек. 

По данным исследования, проведенного 
Ростуризмом, 95% участников 
программы считают ее очень удоб-
ной для путешественников. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Гинцбург: Ковид 
не уходит, значит, вакцинация необходима

Включить 
антивирус
Ирина Краснопольская 

Н
а сей раз с академиком Алексан-
дром Леонидовичем Гинцбургом, 
руководителем института имени 

Н.Ф. Гамалеи Минздрава России, мы встре-
тились 10 августа. Напомню: два года на-
зад именно 10 августа было объявлено, 
что в России впервые в мире именно в 
этом институте создана вакцина против 
COVID-19 «Спутник V». Прошло 2 года. 
COVID-19 то затихал, то активизировался. 
Но уходить из нашей жизни, судя по всему, 
не собирается. 

Сейчас, похоже, нас начинает накры-
вать аж седьмая по счету волна пандемии. 
Разные страны, и Россию в том числе, не 
обходит новый вариант «омикрона». Его 

уже почувствовали Москва и Московская 
область, Санкт-Петербург  и Свердловская 
область… 

Остановимся с перечнем. Глобальных 
ограничений по ковиду пока нет. А не гло-
бальные имеют место. И особую актуаль-
ность приобретает проблема вакцинации. 
Надо вакцинироваться или нет? 

Говорят: вакцине 2 года, а COVID-19 не 
уходит. Значит, и вакцинироваться не 
надо, ведь те, кто прививался, все равно 
болеют. Лично я прививалась трижды. Од-
нако дважды переболела COVID-19.

Когда месяца два назад спросила Алек-
сандра Леонидовича, надо ли мне ревакци-
нироваться, он сказал: «Пока нет. 
Но время покажет. Отрицать вак-
цинацию никак нельзя».
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СИТУАЦИЯ ФАС 
проконтролирует рост 
стоимости коммунальных услуг

Тарифы 
выше крыши

Марина Трубилина

Коммунальные услуги в июле 
подорожали в среднем по стра-
не на 4,5%. Однако в некоторых 
регионах рост превышает 7%, а 
это значительно выше предель-
ных индексов изменения платы, 
установленных правитель-
ством. Сведения о тарифах на-
мерены проанализировать в 
Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС).

Сейчас ведомство собирает 
сведения от регионов о новых та-
рифах. «Если будут выявлены 
нарушения, то ФАС направит 
предписание об их устранении 
региональным органам власти», 
— сообщили в пресс-службе ФАС. 

Тарифы на коммунальные 
услуги (водоснабжение, водо-

отведение, электроэнергию, 
отопление, газ, вывоз мусо-
ра) традиционно изменяются 
раз в год — с июля. В этом году 
с середины лета не повыси-
лись тарифы только на Камчат-
ке — здесь платежи изменились 
лишь для жителей нескольких 
поселений. В остальных регио-
нах коммуналка подорожала — 
от 2,5% в Ингушетии до 7,6% 
в Кемеровской и Тюменской 
областях. Сильнее всего вы-
росли тарифы на вывоз мусо-
ра, горячую воду, отопление, 
электроэнергию. В некоторых 
регионах поднялись цены и на 
жилищные услуги (плата за 
содержание и ремонт, за наем 
жилья в неприватизи-
рованных квартирах 
и др).

СЛЕДСТВИЕ Телефонные 
мошенники случайно позвонили 
настоящему следователю 

Ошиблись 
номером

Наталья Козлова

Телефонным мошенникам, ко-
торые обманывают наших гра-
ждан, представляясь то сотруд-
ником безопасности банка, то 
полицейским, то сотрудником 
ФСБ, тоже иногда не везет. На 
днях в Тюменской области по-
лиция поймала таких афери-
стов, которые не поняли, что, 
представляясь следователем по-
лиции, чтобы выманить деньги, 
они по ошибке позвонили на-
стоящему полицейскому следо-
вателю.

Схема телефонного обмана, 
была самой что ни на есть стан-
дартной и одной из тех, которы-
мипоследнее время часто поль-
зуются обманщики.

 Мошенники случайно на-

брали служебный номер следо-
вателя отдела полиции, — сооб-
щила официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

Настоящему полицейскому 
позвонила гражданка якобы из 
его ближней родни и залепета-
ла, что стала виновницей ДТП и 
ей срочно нужны деньги. Дама 
передала трубку мужчине, ко-
торый выдал себя за следовате-
ля и предложил собеседнику — 
настоящему сотруднику след-
ственного подразделения — за 
наличные помочь гражданке из-
бежать уголовной ответствен-
ности.

Понимая, что это аферисты, 
майор юстиции начал им поды-
грывать. Он заявил, 
что готов отдать 300 
тысяч рублей. 
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Глобальных ограничений по ковиду пока нет. Но вопрос вакцинации по-прежнему актуален. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Рынок 
электроники в России 
поменяет структуру

Запрос 
и предложение 

Олег Капранов

Легализация параллельного импорта приведет к отка-
зу от централизованной поставки крупными дистри-
бьюторами и возвращению на рынок десятков тысяч 
мелких игроков, отмечают эксперты. А противостоять 
контрафакту будут сами маркетплейсы, которые на-
чнут обмениваться данными о поставщиках нелегаль-
ных товаров. 

С 2002 года импорт в Россию был разрешен толь-
ко правообладателям торговых марок. В абсолютном 
большинстве случаев это были компании-производи-
тели. Реже — компании, официально представлявшие 
бренд в России. Все эти структуры имели возможность 
контролировать поставки промышленных партий то-
варов благодаря системе взаимодействия с таможней. 
Как рассказывали «РГ» в Федеральной таможенной 
службе (ФТС), в числе таких инструментов были «та-
моженный реестр объектов интеллектуальной соб-
ственности (ТРОИС), система управления рисками, 
приостановление 
срока выпуска то-
варов, обладаю-
щих признаками 
контрафактности».
По данным за пер-
вый квартал 2022 
года, в ТРОИС было 
включено около 
5,9 тыс. объектов 
интеллектуальной 
собственности, 
то есть товарных 
знаков.

Эти механизмы 
позволяли выявлять контрафактную, читай — ввози-
мую без согласия правообладателя — продукцию при 
таможенном декларировании, пересылке товаров в 
международных почтовых отправлениях. Неофици-
альные поставки компании могли задержать на тамож-
не, добиться их изъятия и уничтожения, наложения 
штрафа на импортера в размере до 5 млн рублей.

Меры защиты создавали комфортные условия для 
производителей. У них был стимул создавать в России 
рабочие места — как минимум в рамках официально-
го представительства, как максимум — в рамках како-
го-либо производства. Кроме того, производители бра-
ли на себя маркетинговые расходы и сервисное обслу-
живание техники.

Сложившаяся система уничтожила целый пласт 
импортеров — различных мелких ООО и ИП, которые 
не имели возможности ввозить товары легально. С 
«чемоданным» импортом в рабочем режиме боролись 
таможенники и местные представительства произво-
дителей. Борьба велась по двум направлениям: компа-
нии судились с теми, кто торговал техникой, ввезен-
ной нелегально. И в то же время ускоряли сроки нача-
ла официальных продаж в России. Например, Apple не 
могла ничего противопоставить «челнокам», когда с 
момента официальной продажи новинок в США и дру-
гих странах до продаж в России проходило от 3 до 6 ме-
сяцев. Но после сокращения этого зазора до 1—3 недель 
исчезла необходимость переплачивать «челнокам» за 
право обладать новинкой. 

В итоге на рынке остались дистрибьюторы, которые 
работали с крупными поставками и закупали товар 
напрямую у производителя. У них, по словам ведущего 
аналитика Mobile Research Group Эльдара Муртазина, 
были серьезные меры поддержки от производителей. 
Помимо того что компании вкладывались в рекламу и 
продвижение брендов, они еще и кредитовали дистри-
бьюторов. «Раньше производитель брал на себя рас-
ходы, кредитовал, у поставщика была постоплата за 
товар от 30 до 60 дней — это были очень комфортные 
условия», — говорит он.

Теперь же, говорит эксперт, продавцам приходит-
ся вкладывать собственные деньги. «Ситуация ослож-
няется еще и тем, что за счет собственных инвестиций 
нет возможности покупать товар на складе, где его по-
том по мере необходимости разберут розничные сети 
и мелкие розничные продавцы», — поясняет он.

Корреспондент «РГ» ознакомился с товарными 
остатками на складах таких поставщиков, как Merlion 
и OCS, и убедился, что сегодня практически нет воз-
можности приобрести даже минимальную партию то-
повых смартфонов или иной электроники без предза-
каза. В результате разрешения параллельного импор-
та для кого угодно и выхода на рынок огромного числа 
мелких игроков сегодня работает схема так называ-
емой «револьверной поставки». «Теперь ты вклады-
ваешь свои деньги. Это значит, что товара привозишь 
меньше. И пока ты не продал его и не вернул свои день-
ги, новый не покупаешь», — поясняет Муртазин. На 
рынке в моменте нет дефицита товара, но есть суще-
ственный дефицит спроса. То есть товара привозится 
столько, сколько запрошено, отмечает эксперт. Дей-
ствуют в основном по-прежнему крупные игроки, го-
ворит Муртазин. 

Говорить о дефиците товаров сегодня не приходит-
ся, отмечают все собеседники «РГ», но сам рынок стал 
более динамичным, рискованным и более конкурент-
ным. А в этой ситуации очень важны меры по пресече-
нию откровенных подделок популярных брендов. Од-
ной из таких мер стало соглашение, заключенное меж-
ду Wildberries, Ozon и Яндекс. Маркет. Площадки на-
чали обмениваться информацией о продавцах контра-
фактной продукции в рамках единой цифровой инфор-
мационной системы. Подключиться к работе ИС смо-
гут все желающие интернет-ретейлеры. Как ожидает-
ся, данное решение позволит предотвратить возмож-
ные случаи продаж нелегальных товаров и сократит их 
распространение в российском интернет-сегменте.  

ТРАНСПОРТ 

Перевозка 
поездами 
дешевеет

СТАВКА 
НА СНИЖЕНИЕ
Дарья Худякова

Ставки предоставления полу-
вагонов, то есть вагонов без 
крыши, снизились на 28%, со-
общили в Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС). Пере-
возка дешевеет, значит, товары 
могут стать доступнее. 

В ФАС отмечают, что полува-
гоны — самый востребованный 
сегмент грузоперевозок. В ве-
домстве пояснили, что сниже-
ние ставок связано, в том числе, 
со снижением цен на металл. А 
это влияет на стоимость желез-
нодорожных колес и крупного 
вагонного литья. 

Ставки предоставления ва-
гонов не регулируются госу-
дарством. В краткосрочном пе-
риоде (в течение месяца, квар-
тала или года) влияние на став-
ку оказывает спрос и предло-
жение подвижного состава, то 
есть баланс парка вагонов, по-
ясняет Фарид Хусаинов, экс-
перт центра мониторинга эф-
фективности тарифной поли-
тики НИУ ВШЭ. Рабочий парк 
полувагонов с января по июль 
этого года вырос на 6% — на 30 
тыс. вагонов. При этом погруз-
ка в целом по всем родам гру-
зов снизилась за семь месяцев 
на 5,5 %. Так что сейчас наблю-
дается профицит полувагонов, 
что вызывает снижение ставки.

Стоимость данной услуги 
следует потребностям грузоот-
правителей. Вероятнее всего, 
это снизит их издержки, гово-
рит Виталий Дианов, член ген-
совета Ассоциации антимоно-
польных экспертов, партнер 
AlUMNI Partners.

Но есть и риски. Сейчас в не-
которых регионах наблюдается 
высокая концентрация проста-
ивающего грузового парка. Это 
пояс, протянувшийся от южно-
уральских станций через Ниж-
нее Поволжье до Северного 
Кавказа и юго-запада страны, 
рассказывает старший науч-
ный сотрудник НИФИ минфи-
на России Ринат Резванов. Это 
означает, что там высоким ока-
зывается риск снижения гру-
зооборота, замедления логи-
стики.   

Владимир Кузьмин, 
Горно-Алтайск

Д
ля поддержки успеш-
но восстанавливаю-
щегося после панде-
мии внутреннего ту-
ризма правительство 
в августе запускает 
продажи осенних пу-
тевок по програм-
ме туристического 

кешбэка. Одновременно вдвое 
больше становится максималь-
ная сумма частичного возврата 
средств, потраченных на пу-
тевки в направлении Дальнего 
Востока.

Перед тем как полететь 
в регионы Дальневосточно-
го федерального округа, пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин сделал остановку на Ал-
тае. В этой точке притяжения 
многочисленных туристов — 
каждый год Республику Алтай 
и Алтайский край посещает 
больше приезжих, чем прожи-
вает местных, — глава прави-
тельства, как и обещал ранее, 
хотел поговорить с представи-
телями туристической отрасли 
о проблемах и задачах, которые 
необходимо решать для разви-
тия индустрии. Как рассказал 
Мишустин, внутренний туризм 
в прошлом году практически 
восстановился после несколь-
ких коронавирусных лет — на 90 
процентов к уровню 2019 года — 
и составил 56,6 миллиона чело-
век. Это в 1,5 раза больше, чем 
в 2020 году. «Конечно, мы ожи-
даем сохранения позитивной 
динамики», — подчеркнул глава 
кабмина на совещании по раз-

витию индустрии туризма и го-
степриимства.

Данные Ростуризма показы-
вают, что восстановление тур-
потока продолжается. По сло-
вам руководителя ведомства 
Зарины Догузовой, в 2022 году 
он может выйти на уровень 61 
миллиона человек. «Таким об-
разом, мы максимально вплот-
ную подойдем к рекордной циф-
ре, которая была в 2019 доко-
видном году. Она составила 65 
миллионов человек», — сказа-
ла она.

Для повышения популяр-
ности внутреннего туризма 
правительство реализует ряд 
программ по возврату части 
средств, которые граждане пла-
тят за туры. За два года туристи-
ческим кешбэком воспользова-
лись свыше четырех миллионов 
человек, заметил Михаил Ми-
шустин. Он объявил о скором 
старте очередного, осеннего 
этапа программы. «Принято ре-
шение запустить его с 1 октября. 
Он продлится до 25 декабря, — 
рассказал глава кабинета мини-
стров. — Именно в этот период 

нужно будет совершить поездку. 
А если говорить о круизах — то с 
1 сентября и до завершения на-
вигационного периода».

Продажи туров по програм-
ме начнутся 25 августа. В ней 
будут участвовать все регионы 
страны. «Туристы, которые при-
обретут путевку, смогут вер-
нуть до 20 процентов ее стои-
мости. Рассчитываем, что этой 
возможностью воспользуют-
ся около 600 тысяч человек», 
— подчеркнул премьер. Кроме 
того, по поручению президента 

увеличивается максимальная 
сумма возврата части средств 
гражданам при покупке путевок 
на Дальний Восток. Теперь воз-
мещаться будет 20 процентов 
стоимости — до 40 тысяч рублей. 
Раньше ограничение было в 20 
тысяч.

При всей красоте Алтая 
здесь, считает Михаил Мишу-
стин, отчетливо проглядывают-
ся основные проблемы турин-
дустрии, связанные с отсутстви-
ем качественной инфраструкту-
ры для отдыха. В прошлом году 
правительство начало нацио-

нальный проект «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства», зна-
чительная часть средств кото-
рого запланирована как раз для 
создания комфортных условий 
отдыхающим. Чтобы ускорить 
строительство крупных гости-
ниц, инвесторам на конкурсной 
основе предоставляют льготные 
кредиты на 15 лет. «Мы в про-
шлом году поддержали первые 
38 проектов на 14 тысяч номе-
ров», — напомнила Зарина До-
гузова. Сейчас аналогичный от-
бор проходят проекты еще на 12 
тысяч номеров.

В этом году стартовал пилот-
ный проект по поддержке строи-
тельства быстровозводимых 
модульных отелей. В 19 регио-
нов было распределено четыре 
миллиарда рублей, и местные 
власти компенсируют инвесто-
рам половину затрат. «В этом 
году в таких отелях должно по-
явиться около 2,5 тысячи новых 
номеров», — сказал Мишустин.

Туристические инициативы 
малого и среднего бизнеса пра-
вительство стимулирует гранта-
ми. Программа была запущена в 
прошлом году. За счет средств 
господдержки бизнес может со-
здавать кемпинги, аквакемпин-
ги, обустраивать пляжи, марш-
руты, разрабатывать экскур-
сии. Такие субсидии на 1,2 мил-
лиарда рублей получили почти 
500 проектов, а до конца года 
должны еще 800 инициатив ма-
лого и среднего бизнеса.

Глава Ростуризма также 
рассказала о судьбе законо-
проекта, который призван вы-
вести из «серой» зоны много-
численные гостевые дома, попу-

лярные среди туристов. «Очень 
непростой законопроект, много 
дискуссий вокруг него, в том 
числе и с бизнес-сообществом. 
Но на текущий момент мы прак-
тически все принципиальные 
разногласия и развилки, кото-
рые были, сняли», — сообщила 
Догузова. Документ находится 
в правительственной подкомис-
сии по регуляторике, и, как толь-
ко все вопросы будут сняты, его 
сразу же внесут в правительство.

Михаил Мишустин также 
провел рабочие встречи с гла-
вами Алтайского края Викто-
ром Томенко и Республики Ал-
тай Олегом Хорохординым. В 
частности, Мишустин попросил 
Хорохордина рассказать о том, 
как в регионе расходуется один 
миллиард рублей, который был 
выделен из федерального бюд-
жета в рамках индивидуальной 
программы социально-эконо-
мического развития республи-
ки. По словам Хорохордина, с 
начала реализации программы 
по июнь 2022 года в республике 
было создано 611 рабочих мест, 
привлечен 341 млн рублей вне-
бюджетных инвестиций, поддер-
жан 21 инвестиционный проект. 
Ожидается, что в этом году будут 
созданы еще 365 мест, привлече-
но 382 млн рублей инвестиций. 
В свою очередь на встрече с То-
менко премьер пообещал, что 
правительство окажет помощь 
Алтайскому краю в реконструк-
ции краевого центра охраны ма-
теринства и детства.  

Михаил Мишустин и глава Ростуризма Зарина Догузова ознакомились с презентацией туристических проектов Алтая. 

А К Ц Е Н Т

Туристы, которые приобретут путевку, 
смогут вернуть до 20 процентов ее стои-
мости. Кабмин рассчитывает, что этой 
возможностью воспользуются около 
600 тысяч человек

ДОКУМЕНТЫ 

Гражданам 
ДНР и ЛНР 
упростили 
получение 
ВНЖ в России 

ВИД 
БЕЗ ЭКЗАМЕНА
Алексей Меркулов

Гражданам Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
а также Украины не потребу-
ется сдавать экзамены на зна-
ние русского языка, истории и 
основ законодательства России 
для получения разрешения на 
временное проживание (РВП) и 
вида на жительство (ВНЖ).

Как уточнили в пресс-цен-
тре МВД России, граждане ДНР, 
ЛНР и Украины с 14 июля 2022 
года получили возможность 
обратиться в территориаль-
ные органы ведомства с заявле-
нием о выдаче вида на житель-
ство в упрощенном порядке без 
оформления разрешения на 
временное проживание.

«Граждане указанных го-
сударств освобождены от под-
тверждения владения русским 
языком, знания истории Рос-
сии и основ законодательства 
РФ при подаче заявления о вы-
даче разрешения на временное 
проживание или вида на жи-
тельство», — указал собеседник 
ТАСС. Важным также является 
и то, что граждане Украины мо-
гут обратиться с заявлением 
о выдаче РВП без учета квоты. 
При этом срок рассмотрения 
обращений о выдаче разреше-
ния на временное проживание 
составляет 60 суток, а вида на 
жительство — до 4 месяцев.

В МВД пояснили, что ведом-
ством в экстренном порядке 
принимаются меры для урегу-
лирования правового положе-
ния на территории РФ граждан 
республик Донбасса и Украи-
ны, постоянно проживавших и 
прибывших с данных террито-
рий. «Для указанной категории 
граждан упрощена процедура 
получения временного убежи-
ща на территории РФ, а именно 
прием и рассмотрение заявле-
ний о предоставлении времен-
ного убежища осуществляется в 
срок, не превышающий трех ра-
бочих дней со дня подачи заяв-
ления», — отметили в МВД.   

В пятницу президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил сроки осеннего 
этапа программы туристического кешбэка

Отпускной процент

На рынке в моменте нет дефицита товара, но есть существен-
ный дефицит спроса. То есть товара привозится столько, 
сколько запрошено.

Сегодня почти 
невозможно при-
обрести даже 
минимальную пар-
тию смартфонов 
без предзаказа

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

ПУТЕШЕСТВИЯ

Нарастили бронь

По условиям програм-
мы все происходит ав-
томатически. Доста-

точно онлайн выбрать предло-
жение по программе, оплатить 
тур. Кешбэк вернется на эту же 
карту в течение пяти дней. Про-
стота участия в программе обу-
словила ее успех. 

Все предложения представ-
лены на официальном порта-
ле мирпутешествий.рф. Сей-
час по программе доступны 
покупки самых различных ти-
пов путешествий. Прежде всего 
это культурно-познаватель-
ные туры, экскурсии по горо-
дам, совмещенные с отдыхом 
на природе, загородным раз-
мещением. Например, в Моск-
ве и Подмосковье можно разме-
ститься в одном из загородных 
отелей и съездить в Сергиев-
Посад, Звенигород, Клин, Сер-
пухов, Коломну, Зарайск, по-
сетить усадьбы Архангельское, 
Абрамцево, Шахматово. Можно 
совершить путешествие в Ниж-
ний Новгород и старинные го-
рода Нижегородской области 
— Семенов, Арзамас, Городец, 
Дивеево, в Самаре отдохнуть на 
берегу Волги, а в Калининграде 
посетить заповедник Куршская 
коса и морские курорты. 

Доступны также оздоро-
вительные туры с кешбэком, 
например, в санатории Кисло-
водска, Пятигорска, Железно-

водска, Ессентуков, на термаль-
ные источники Адыгеи или к це-
лебным соляным источникам и 
лечебным грязям Башкирии. 

Другой тип путешествий — 
активный отдых на природе. 
Походы, рыбалка, горнолыж-
ные туры, которые открыва-
ются с ноября, также участву-
ют в программе туристическо-
го кешбэка. Например, мож-
но отправиться по туристиче-
ским маршрутам в Карелии или 
на Урале. В нацпарке Таганай в 
Челябинской области действу-
ют треккинговые маршруты, 
в Свердловской области есть 
маршрут для активных путеше-
ствий — «Бажовские места». Гор-
нолыжные курорты доступны 
на Алтае, в Красноярском крае, 
на Кузбассе, на Дальнем Восто-
ке, на Кавказе. 

Можно получить компен-
сацию за круизы, причем не 
только по воде, но и по желез-
ной дороге. Разработаны сотни 
речных и морских круизов про-
должительностью от трех дней 
до трех недель. Основная часть 
круизных маршрутов проходит 
по Волге. Отправиться можно 
из всех крупных волжских горо-
дов. Можно пройти путь по ве-
оде между Москвой и Санкт-Пе-
тербургом. Железнодорожные 
круизы отправляются по По-
волжью, в Карелию, Псков, Ве-
ликий Устюг.    
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ПРАВО

ПОГРАНИЧНИКАМ В ОСОБОЙ ЗОНЕ БУДЕТ 
ЗАСЧИТЫВАТЬСЯ ОДИН ДЕНЬ СЛУЖБЫ ЗА ДВА 
Иван Егоров, 
Юрий Гаврилов

В
ладимир Путин подписал 
указ, согласно которому 
военнослужащим Феде-

ральной службы безопасности 
будут засчитывать день служ-
бы на границах страны, примы-
кающих к зоне проведения спе-
циальной военной операции, за 
два дня. Соответствующий до-
кумент был опубликован в пят-
ницу на официальном портале 
правовой информации. 

Теперь военнослужащим 
органов ФСБ, непосредствен-
но выполняющим или выпол-
нявшим задачи по охране госу-
дарственной границы РФ с 24 
февраля 2022 года на участках, 
примыкающих к районам про-
ведения специальной военной 
операции на территориях ДНР, 
ЛНР и Украины, будет засчиты-
ваться один день выполнения 
задач по охране Государствен-
ной границы РФ за два. Эти дни 
будут учитываться в выслуге 
лет при назначении пенсии на 
льготных условиях. 

Также в указе говорится о 
том, что если военнослужащие 
ФСБ получат увечье при выпол-
нении задач на границах стра-
ны, примыкающих к Донбассу 
и зоне СВО, то время их непре-
рывного нахождения на лечении 
в медучреждениях будет засчи-
тываться из расчета один месяц 
военной службы за два месяца. 

При этом условия зачета 
этих периодов в выслугу лет для 
назначения пенсии на льготных 
условиях будут определяться 
приказом директора ФСБ. 

Кроме того, президентский 
указ распространил не только 
на пограничников, но на всех 

военнослужащих Федеральной 
службы безопасности действия 
норм указа от 18 апреля, соглас-
но которым в случае гибели их 
семьям полагаются дополни-
тельные выплаты по 5 млн руб-
лей. Для военнослужащих ФСБ, 
получивших при выполнении 
задач в ходе специальной во-
енной операции увечья, трав-
мы или ранения, предусмот-
рена выплата в размере 3 млн 
рублей. До 12 августа эта нор-
ма распространялась только на 
военнослужащих Пограничной 
службы ФСБ России.

Ранее 4 августа Владимир 
Путин подписал федеральный 
закон о предоставлении статуса 
ветерана боевых действий воен-
нослужащим органов ФСБ, вы-
полнявшим с 24 февраля 2022 
года задачи по отражению во-
оруженного вторжения на тер-
риторию РФ, а также в ходе во-
оруженной провокации на гос-
границе и территориях РФ, при-
легающих к районам спецопе-
рации на Украине.

Между тем в реабилитаци-
онно-образовательном цен-
тре на базе филиала военного 
госпиталя им. А.А. Вишневско-
го прошло вручение госнаград, 
сертификатов об окончании 
курса дополнительного про-

фобразования, а также присво-
ение участникам спецоперации 
новых воинских званий. Гене-
рал-лейтенант Юрий Бобров 
из Главного управления кадров 
Минобороны России передал 
военнослужащим слова благо-
дарности от Сергея Шойгу — 
глава ведомства особо отметил 
их мужество, отвагу и самоот-
верженность при выполнении 
воинского долга. 

К участникам спецоперации 
также обратился замруководи-
теля департамента жилищного 
обеспечения и управления жи-

лищным фондом Минобороны 
России Иван Верменников.

Более  60  военнослужа-
щих, решивших после лечения 
остаться в строю, получили до-
кументы на жилье в избранных 
ими регионах страны. О про-
грамме их медобеспечения на 
новых местах службы расска-
зал замначальника Главного во-
енно-медицинского управления 
Александр Серговенцев. 

Генерал Юрий Бобров вру-
чил военнослужащим медали 
«За отвагу», ордена Мужества, 
медали Жукова и Суворова. 
Один из военнослужащих по-
лучил знак отличия «Орден свя-
того Георгия» — Георгиевский 
крест IV степени.  

АРСЕНАЛ

ОЦЕНКА — ЧЕТЫРЕ С ДВУМЯ ПЛЮСАМИ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевых вы-
летов экипажей истре-

бителей Су-35С  Западного во-
енного округа по уничтоже-
нию объектов военной инфра-
структуры ВСУ в ходе проведе-
ния специальной военной опе-
рации.

Для решения поставленных 
задач боевые вылеты самолетов 
оперативно-тактической авиа-
ции осуществляются с аэродро-
мов временного базирования. 
Вылеты на боевое применение 
осуществляются в светлое и 
темное время суток в любых по-
годных условиях. 

Сообщается, что экипажи 
Су-35 контролируют воздуш-
ное пространство над всей зо-
ной проведения специальной 
военной операции. Уничтожают 
беспилотные летательные аппа-
раты и боевые самолеты про-
тивника. На показанных кад-
рах видно, как летчик заметил 
подход воздушных целей. Вы-
полнил наведение и по команде 
с командного пункта пуск двух 
ракет Р-77. 

Как сказал журналистам ко-
мандир авиазвена Юрий, кото-
рый пилотировал Су-35С, ин-
формация по уничтожению вра-
жеского МиГ-29 подтвердилась. 
Истребитель противника Юрий 
атаковал, прикрывая работу на-
ших бомбардировщиков. 

Су-35С относится к истре-
бителям поколения 4++, то есть 
он вплотную приближается к 
боевым самолетам пятого по-
коления. Обладает уникальной 
маневренностью за счет мощ-
ных двигателей с изменяемым 
вектором тяги. Развивает ско-
рость до 2400 км/ч и соверша-
ет беспосадочные перелеты без 
подвесных топливных баков на 
расстояние до 3600 км. Спосо-

бен поражать воздушные, на-
земные и морские цели. 

Су-35С одинаково уверенно 
себя чувствует и как истреби-
тель, и как дальний перехват-
чик, и как бомбардировщик-ра-
кетоносец. 

На истребителе установлена 
30 мм авиационная пушка ГШ-
30-1 с боекомплектом 150 сна-
рядов. Боевая нагрузка — 8000 
кг. Она размещается на 12 узлах 
подвески.

Су-35С может нести как 
управляемое, так и неуправляе-
мое вооружение. В его арсенале 
ракеты класса воздух—воздух 
и воздух—земля, а также про-
тивокорабельные. Как говорят 
специалисты, такого ракетно-
го вооружения, каким обладает 
Су-35С, на самолетах ВСУ нет. 
Кстати, нет их и на большинстве 
истребителей НАТО. 

Радиолокационная система 
управления (РЛСУ) «Ирбис», 
установленная на Су-35С, поз-
воляет обнаруживать воздуш-
ные цели на рекордно большом 
расстоянии — до 400 км. А также 
сопровождать одновременно до 
тридцати и обстреливать — до 
восьми целей. 

Кроме того, «Ирбис» спосо-
бен оперативно обнаруживать 
и сопровождать одновремен-
но до четырех наземных це-
лей. При этом слежение за на-

земными объектами не мешает 
истребителю контролировать 
воздушное пространство. РЛСУ 
может распознавать класс и тип 
воздушных целей, создавать ра-
диолокационную карту рельефа 
земной поверхности. Работает 
при любых погодных условиях 
в любое время суток даже при 
наличии помех — как естествен-
ных, так и организованных вра-
жескими средствами радио-
электронной борьбы. 

На Су-35С установлена бес-
платформенная инерциальная 
навигационная система, кото-
рая автономно определяет ме-
стоположение самолета и пара-
метры его движения в услови-
ях отсутствия спутниковой на-
вигации и связи с наземными 
службами. 

То есть если противник вы-
ключает Джи-Пи-Эс или глу-
шит ГЛОНАСС, истребитель не 
«слепнет». 

Новое поколение боевых ма-
шин, как воздушных, так и на-
земных, определяется не столь-
ко их внешним обликом, сколь-
ко внутренним содержанием, 
прежде всего «электронными 
мозгами». 

Так вот, у Су-35С «техниче-
ский интеллект», как считают 
эксперты, по ряду существен-
ных параметров выше, чем у 
F-22 и F-35.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В районе населенного пункта Пересадовка Николаевской области ракетно-артиллерийским ударом уничтожили украинскую радиолокационную станцию обнаружения и наведения целей.

МИНОБОРОНЫ

СОЮЗНЫЕ ВОЙСКА ПОЛНОСТЬЮ ОСВОБОДИЛИ ПОСЕЛОК ПЕСКИ И СЕЛО УДЫ 

Юрий Гаврилов

У
же несколько дней 
сводки Минобороны 
России о ходе специ-
альной военной опе-
рации на Украине на-
чинаются с фразы: 
«В результате насту-
пательных действий 
Вооруженных сил 

Российской Федерации полно-
стью освобожден населенный 
пункт…» В минувшую субботу 
это был поселок Пески в ДНР. 
Вчера — село Уды в Золочевском 
районе Харьковской области.

Выдавливание украинских 
военных и националистов из 
населенных пунктов — всегда 
значимое событие. Но освобо-
ждение Песков и Уды, по-види-
мому, имело особое значение в 
реализации планов российско-
го командования. Не случайно 
именно эти названия прозвуча-
ли в ежедневных докладах офи-
циального представителя Ми-
нобороны России генерал-лей-
тенанта Игоря Конашенкова.

Он также сообщил, что в ре-
зультате высокоточных ударов 
наших ВКС по пункту времен-
ной дислокации украинской 
66-й механизированной брига-
ды в районе населенного пунк-

та Дзержинск было уничтожено 
до 40 националистов и 9 единиц 
военной техники. А атаки с воз-
духа по скоплениям живой силы 
и техники 63-й механизирован-
ной бригады ВСУ под Белой 
Криницей и Белогоркой в Хер-
сонской области привели к лик-
видации 35 националистов и 15 
единиц бронетанковой и авто-

мобильной техники противни-
ка. Кроме того, огневые удары 
наших войск по позициям укра-
инской 53-й механизированной 
бригады в районе населенного 
пункта Срибное в ДНР оберну-
лись для командования ВСУ по-
терей до 200 националистов и 
15 единиц военной техники.

Массовая гибель личного со-
става приводит к тому, что все 
чаще солдаты и офицеры укра-
инской армии дезертируют с 

поля боя. Именно так произошло 
с военнослужащими 56-й мо-
топехотной бригады. Более 200 
человек из этого соединения, 
державшие оборону в районах 
Опытное и Первомайское (ДНР), 
отказались выполнять постав-
ленные боевые задачи и само-
вольно оставили позиции. При-
чина — большие потери в бригаде. 

К примеру, в ее третьем ба-
тальоне, действовавшем у Ма-
рьинки, из 580 человек списоч-
ного состава осталось около 140 
военнослужащих.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия в районе населен-
ного пункта Пересадовка Нико-
лаевской области уничтожили 
украинскую РЛС обнаружения 
и наведения целей. 

Кроме того, взлетели на воз-
дух склад горючего под Славян-
ском, два склада боеприпасов в 
районах Звановка в ДНР и Ис-
кровка в Кировоградской обла-
сти. Также были ликвидирова-
ны два склада ракетно-артил-
лерийского вооружения 58-й 
мотопехотной бригады в Арте-
мовске и 63-й мехбригады ВСУ 
в районе Березнеговатое в Ни-
колаевской области.

«Поражены пять пунктов 
управления, в том числе 43-й 
воздушно-десантной бригады 
в Великой Новоселке, артилле-
рийской группы 79-й десантно-
штурмовой бригады в районе 
Часов Яр Донецкой Народной 
Республики, штаб 247-го ба-
тальона 127-й бригады терри-
ториальной обороны в городе 
Харькове, четыре пункта вре-
менной дислокации подразде-
лений 113-й бригады террито-
риальной обороны в районе Зо-
лочева Харьковской области, а 
также живая сила, вооружение 
и военная техника в 151-м райо-
не», — доложил Конашенков. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы за сутки наши войска 
подавили в районе Артемовска 
взвод украинских реактивных 
систем залпового огня «Град», 
артиллерийский взвод орудий 

«Гиацинт-Б», семь взводов гау-
биц Д-30. Их накрыли прямо на 
огневых позициях национали-
стов в районах Звановки, Кузь-
миновки, Северска, Переездно-
го, Веселого и Выемки в ДНР. 

Российские средства проти-
вовоздушной обороны за сут-
ки сбили еще два украинских 
беспилотника. Их поразили на 
подлете к населенным пунктам 
Лисичанск в ЛНР и Глубокое в 
Харьковской области.

Нашим зенитно-ракетным 
комплексам удалось перехва-
тить над Лисичанском балли-
стическую ракету «Точка-У». 
Там же и в районах Антоновки 
и Новой Каховки в Херсонской 
области были сбиты 15 реак-
тивных снарядов систем залпо-
вого огня.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецопе-
рации вооруженные силы Укра-
ины потеряли 267 самолетов, 
148 вертолетов, 1738 беспилот-
ников, 365 комплексов ПВО, 
4303 танка и других бронема-
шин, 798 РСЗО, 3298 орудий по-
левой артиллерии и минометов, 
4888 военных автомобилей.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шести подвигах военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе военной спецоперации по 
защите республик Донбасса. На 
этот раз в списке героев — пять 
российских военнослужащих и 
один боец из Народной мили-
ции ЛНР. 

Противник в попытках уни-
чтожить средства ПВО груп-
пировки Вооруженных сил РФ 
подверг основную позицию зе-
нитного дивизиона, которым 
командовал майор Андрей Са-
вельев, артиллерийскому об-
стрелу с применением беспи-
лотников. Офицер смог выве-
сти дивизион из-под обстрела 
на запасную позицию. Благода-
ря этому удалось избежать по-
терь среди личного состава, во-
оружения и военной техники. 
Затем, развернувшись в боевые 

порядки, он дал команду подчи-
ненным на радиолокационное 
обнаружение, сопровождение 
средств поражения противника 
и дальнейшее их уничтожение. 
В итоге все воздушные цели в 
зоне ответственности дивизио-
на были ликвидированы.

Старший сержант Артем 
Марчин занимался размини-
рованием мостов, переправ и 
путей следования колонн. Про-
двигаясь по маршруту, он обна-
ружил и обезвредил девять вра-
жеских растяжек. Также в ходе 
ведения инженерной разведки 
Артем выявил места размеще-
ния двух вражеских миномет-
ных расчетов. Марчин передал 
координаты позиций против-
ника вышестоящему командо-
ванию, после чего по ним был 
нанесен артиллерийский удар. 

Младший сержант Георгий 
Беломыцев служит в батальо-
не, который в течение 20 дней 
отражал атаки противника. В 

ходе очередной попытки про-
рваться к населенному пунк-
ту группа боевиков, вооружен-
ных пулеметом, предприня-
ла попытку обойти батальон с 
фланга. Георгий, оперативно 
сменив позицию, прицельным 
огнем поразил националистов. 
Один из боевиков, понимая 
бесполезность дальнейшего 
сопротивления, сдался в плен. 
Задержанного Георгий доста-
вил на пункт управления, где в 
ходе допроса тот выдал данные 
расположения основных сил 
врага. Все попытки национа-
листов восстановить контроль 
над населенным пунктом были 
отбиты. 

Рядовой Тамерлан Цопанов 
в ходе одного из боев получил 
тяжелое ранение ноги. Само-
стоятельно оказав себе первую 
помощь, он продолжил вести 
прицельный огонь по радика-
лам. «Мужественные и самоот-
верженные действия рядового 

Тамерлана Цопанова способ-
ствовали продвижению бата-
льонно-тактической группы 
вглубь обороны в заданном сек-
торе ответственности», — отме-
тили в военном ведомстве.

Рядовой Евгений Чудан-оол 
выполнял боевую задачу по 
освобождению стратегически 
важного населенного пункта. 
В попытке остановить продви-
жение российских войск укра-
инские националисты открыли 
огонь из стрелкового оружия и 
минометов.

Рядовой Чудан-оол, управ-
ляя минометом, уничтожил 
четыре единицы вражеской 
техники, а также прицельным 
огнем ликвидировал 12 укра-
инских боевиков. В ходе боя он 
обнаружил, что его товарищ ра-
нен. Оказав первую помощь, Ев-
гений эвакуировал сослужив-
ца в безопасное место. «Само-
отверженные и мужественные 
действия рядового Чудан-оола 

Евгения позволили успешно 
вытеснить украинских нацио-
налистов с занимаемых пози-
ций», — отметили в военном ве-
домстве.

Заряжающий орудия гау-
бичного дивизиона ЛНР рядо-
вой Кирилл Шавлак ровно че-
рез две недели после того, как 
ему исполнилось 18 лет, подпи-
сал контракт и начал осваивать 
премудрости службы в артил-
лерии. В качестве заряжающе-
го гаубицы «Мста-Б» военно-
служащий принимал участие 
в штурме укрепрайонов ВСУ, 
освобождал от врага населен-
ные пункты ЛНР. Командование 
дивизиона отмечает его сме-
лость, целеустремленность, ис-
полнительность и инициативу.

Рядовой Шавлак уверен, что 
после победы в освобожденные 
республики наконец придет 
долгожданный мир, о котором 
мечтает каждый житель Дон-
басса.  
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Старший сержант Артем 
Марчин успешно разминиро-
вал мосты и переправы.

Младший сержант Георгий 
Беломыцев и его батальон 
20 дней отражали атаки врага. 

Майор Андрей Савельев 
вывел артиллерийский диви-
зион на запасную позицию.

Рядовой Тамерлан Цопанов 
героически воевал, несмотря 
на тяжелое ранение ноги.

Рядовой Евгений Чудан-оол 
участвовал в освобождении 
населенного пункта.

Заряжающий гаубичного 
дивизиона «Мста-Б» в ЛНР 
рядовой Кирилл Шавлак.

А К Ц Е Н Т

«Технический интеллект» Су-35С, 
как считают эксперты, выше, чем у F-22 
и F-35, а ракетное вооружение 
превосходит то, 
что имеют истребители НАТО

А К Ц Е Н Т

Для военнослужащих ФСБ, получивших 
в ходе специальной  операции увечья, 
травмы или ранения, предусмотрена 
выплата в размере 3 млн рублей
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Многофункциональный истребитель Су-35С поколения 4++ признан одним из лучших в мире.

А К Ц Е Н Т

Из 580 человек списочного состава 
действующего у Марьинки третьего 
батальона 56-й мотопехотной бригады 
ВСУ осталось около 140 военнослужащих

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Раскладоискатели
Несмотря на коренные 
изменения в экономи-
ке, цели и принципы 

Банка России остаются прежни-
ми, подтвердил зампред. Сохра-
няется ориентир ЦБ на дости-
жение и сохранение годовой 
инфляции на уровне 4%. К это-
му значению инфляция долж-
на вернуться в 2024 году, рас-
считывают в ЦБ. Кроме того, 
ЦБ сохранит плавающий курс 
рубля. «Банк России не уста-
навливает каких-либо ограни-
чений или целевых ориенти-
ров по уровню курса или тем-
пам его изменения. Плавающий 
курс является важным услови-
ем проведения независимой де-
нежно-кредитной политики. Он 
позволяет экономике эффек-
тивно подстраиваться к изме-
нениям во внешних условиях», 
— пояснил Заботкин.

Но вот в экономике неопре-
деленность того, как будет 
дальше развиваться ситуация, 
остается очень высокой. ЦБ ви-
дит три основных сценария бу-
дущего. 

Базовый сценарий: 
как все, скорее всего, будет

Здесь предполагается, что 
уже введенные в отношении 
российской экономики ограни-
чения сохранятся в нынешнем 
виде до 2025 года включитель-
но. Мировая экономика продол-
жит развиваться по текущим 
лекалам, без сюрпризов. В ответ 
на ускорение инфляции круп-
нейшие центральные банки бу-
дут повышать ставки, что при-
ведет к замедлению роста миро-
вой экономики в 2023 году. 

Нижняя точка снижения рос-
сийской экономики будет прой-
дена в первой половине 2023 
года. Экономика будет двигать-
ся к новому долгосрочному рав-
новесию. «По мере перестройки 
экономики ее рост возобновит-
ся. В IV квартале 2023 года к IV 
кварталу 2022 года, то есть в го-
довом выражении, рост ВВП со-
ставит 1—2,5%», — пояснил За-
боткин. Долгосрочные темпы 
роста экономики будут опреде-
ляться повышением квалифи-
кации рабочей силы и эффек-
тивности использования капи-
тала, доступностью современ-
ных технологий и оборудова-
ния, инвестклиматом.

По оценке ЦБ, в 2022 году 
инфляция составит 12—15%, в 
2023 году снизится до 5—7% и 
вернется к 4% в 2024 году. Сред-
няя за год ключевая ставка со-
ставит 6,5—8,5% годовых в 2023 
году (сейчас 8%) и 6—7% в 2024 
году. В 2025 году она может 
быть 5—6%.

Оптимистичный сценарий: 
быстро и качественно

Здесь ЦБ допускает, что рос-
сийская экономика быстрее 
адаптируется к новым услови-
ям и, соответственно, структур-
но перестроится тоже быстрее. 

«В этом сценарии мы исходим 
из того, что компании будут 
способны быстрее выстроить 
новые экономические связи. 
Механизм параллельного им-
порта дополнительно поддер-
жит доступность необходимых 
товаров и оборудования», — по-
яснил Заботкин.

Рост ВВП в IV квартале 2023 
года к IV кварталу 2022 года 
предполагается 3,5—5%. Более 
быстрое смягчение ограниче-
ний на стороне предложения, в 
частности большая доступность 
импорта, в сочетании с прово-
димой денежно-кредитной по-
литикой позволит годовой ин-
фляции вернуться на уровень, 
близкий к 4%, уже к концу 2023 
года. Ключевая ставка также бу-
дет снижаться быстрее. 

Пессимистичный 
сценарий: новый мировой 
экономический кризис

Здесь предполагается значи-
тельно более резкое ухудшение 
как мировых экономических 
трендов, так и геополитической 
обстановки. «Устойчиво высо-
кая инфляция в крупнейших 
странах может потребовать от 
центральных банков этих стран 
более резкого и существенного 
ужесточения денежно-кредит-
ной политики. Это может при-
вести к рецессии в крупнейших 
экономиках. В странах с форми-
рующимися рынками, особен-
но в тех, где сложился большой 
объем внешнего долга, из-за ро-
ста внешних ставок могут выра-
сти риски для финансовой ста-
бильности. При этом сжатие 

мировой экономической актив-
ности в этом сценарии может 
дополнительно усугубляться 
геополитикой, в частности но-
выми санкциями против Рос-
сии. Сочетание этих событий 
усилит дисбалансы в мировой 
экономике и способно привести 
к новому глобальному финансо-
вому и экономическому кризи-
су, сопоставимому по масшта-
бам с кризисом 2007—2008 го-
дов», — рассказал Заботкин.

Для России подобный миро-
вой кризис будет означать сни-
жение внешнего спроса, цен и 
объемов экспорта. Плюс допол-
нительные санкции еще умень-
шат доступность импорта. «ВВП 
в 2023 году сократится в этом 
сценарии даже сильнее, чем 
в 2022 году. И в течение 2024 
года лишь стабилизируется на 
низком уровне, и только в 2025 
году начнется восстановитель-
ный рост. Экономика столкнет-
ся с повторным сильным проин-
фляционным шоком, причем он 
может иметь более длительный 
характер. Инфляция в этом слу-
чае вернется к цели 4% в 2025 
году», — перечислил Заботкин. 

Несмотря на сценарии: 
новое бюджетное правило 
и новые валюты 

Б юд ж ет  буд ет  з н ач и м о 
влиять на траекторию экономи-
ки во всех сценариях, указал За-
боткин. «В результате приоста-
новки действия бюджетного 
правила в этом году конъюнк-
тура мировых сырьевых рын-
ков стала сильнее воздейство-
вать и на экономику в целом, и 
на валютный рынок в частно-
сти. Это в том числе привело к 
большей волатильности курса 
рубля. Сейчас правительство 
прорабатывает новые парамет-
ры бюджетного правила», — от-
метил Заботкин. 

Пока о параметрах нового 
бюджетного правила не объяв-
лялось. Приостановленное пра-
вило через установление цены 
отсечения цен на нефть чуть 
выше 40 долларов за баррель 
(доходы свыше отметки отправ-
лялись в Фонд национального 
благосостояния и направлялись 
на расходы в период снижения 
цен на нефть) работало на ста-
билизацию бюджета и предска-
зуемость курса рубля.

Приостановить бюджетное 
правило пришлось из-за санк-
ций (невозможность закупать 
валюту на допдоходы от нефти 
плюс заморозка международ-
ных резервов ЦБ) и необходи-
мости использовать все нефте-
газовые доходы для нужд бюд-
жета. Но из-за переукрепления 
рубля о необходимости воз-
обновления бюджетного пра-
вила в том или ином виде при-
шлось вспомнить снова. «Мин-
фин России прорабатывает воз-
можность реализации опера-
ционного механизма бюджет-
ного правила по пополнению/
расходованию средств ФНБ в 
валютах дружественных стран 
(юань, рупии, турецкие лиры и 
другие). В случае его принятия 
бюджетное правило вновь смо-
жет контрциклически воздей-
ствовать на курс рубля», — отме-
чается в проекте ЦБ.

Ускорится и переход на рас-
четы в нацвалютах в междуна-
родной торговле, прогнозиру-
ют в Банке России.  

А К Ц Е Н Т

По оценке ЦБ, в 2022 году инфляция 
составит 12—15%, в 2023 году снизится 
до 5—7% и вернется к 4% в 2024 году

РОССИЯ И МИР 
Выросла цитируемость 
российских СМИ за рубежом 

Информационный 
диалог 
сохраняется

Ирина Поленова

События, которые стремитель-
но развиваются в быстро меня-
ющемся миропорядке, требуют 
мгновенного отклика массме-
диа. На фоне событий вокруг 
Украины потребность в опера-
тивной и достоверной инфор-
мации особенно остро чувству-
ют как простые граждане, так и 
властные персоны различных 
государств мира. 

По данным аналитическо-
го агентства Prognosis, в мар-
те — июне 2022 года был зафик-
сирован буквально взрыв ин-
тереса к российским СМИ. По 
сравнению с тем же периодом 
2021 года число их цитирова-
ний в прессе стран «большой 
двадцатки» (G20) выросло в де-
вять раз.

Эта цифра — средняя. Есть 
и своего рода рекорды. Ново-
стями из России стали интере-
соваться даже те страны, кото-
рые обычно уделяли событиям 
в нашей стране минимум вни-
мания. Так, количество упоми-
наний российских медиаис-
точников в Индонезии вырос-
ло в 180 раз, в Японии — в 35, в 
ЮАР — в 22, в Аргентине — в 17, 
в Мексике — в 14 и в Австралии 
— в 13 раз. 

Внимание было приковано 
по большей части к ситуации 
на Украине и ходу специаль-
ной военной операции, к темам 
военных конфликтов и нацио-
нальной безопасности, санк-
ций и экономической устойчи-
вости, боеготовности армий, 
проблем мирных жителей. На 
второй план отошли вопросы 
борьбы с пандемией корона-
вируса, под знаком которых в 
мировой прессе прошли 2020—
2021 гг.

Среди самых цитируемых 
российских источников за ру-
бежом — одно государственное 
и одно частное  информагент-
ства — ТАСС и «Интерфакс», 
второе место с большим отры-
вом также делят РИА Новости и 
Regnum, затем с еще большим 
отрывом идут два государ-
ственных медиахолдинга — 
ВГТРК и Russia Today, два част-
ных СМИ — «Коммерсантъ» и 
lenta.ru. При этом, как выясни-
ли авторы исследования, веду-
щую роль в распространении 
данных о происходящем в Рос-
сии играют сегодня три инфор-
магентства — ТАСС, «Интер-
факс» и РИА Новости. Каждое 
из них увеличило свою цитиру-
емость за рубежом примерно 
в 10 раз, упоминается намного 
чаще любых других популяр-
ных отечественных СМИ. 

Именно их западные медиа 
выбирают, когда нуждаются в 
оперативной информации из 
России. 

Конечно, всегда в силе прин-
цип «факты священны — ком-
ментарии свободны». Но в ито-
ге, несмотря на попытки бло-
кировать и ограничить нашу 
страну в информационном 
пространстве, на деле картина 
обратная. 

Цитаты государственных и 
частных российских СМИ — это 
около 90% всех упоминаний 
наших источников в зарубеж-
ных медиа. Особенно часто со-
общения российских информа-
гентств приводили в США, Гер-
мании, Италии и Франции. Ли-
дер таких цитат в США и Ита-
лии — ТАСС. В Германии и Китае 
предпочитают новости «Ин-
терфакса». На долю так называ-
емых иноагентов приходится 
лишь каждое десятое упомина-
ние. Охотнее других эту группу 
изданий и порталов цитирует 
пресса США и Великобритании.

По мнению главного редак-
тора журнала «Россия в гло-
бальной политике», председате-
ля президиума Совета по внеш-
ней и оборонной политике Фе-
дора Лукьянова, «события 2022 
года на многие месяцы сдела-
ли Россию основным сюжетом 
мировых новостей. Объектив-
ной причиной для этого стала 
значимость процессов, которые 
запустила российская кампа-
ния, субъективной — стремле-
ние стран Запада увязать с рос-
сийской темой все проблемы. В 
этой ситуации особенно важно, 
в какой степени и какая инфор-
мация, поступающая из рос-
сийских источников, влияет на 
формирование глобальной ин-
формационной картины».

«Сетования на тему о том, 
что Россия проигрывает ин-
формационную войну и у нее 
не получается транслиро-
вать благоприятную трактов-
ку происходящего, являются 
общим местом. Однако оцен-
ка способности России влиять 
на информационную картину 
за рубежом — предмет отдель-
ного обсуждения, — продолжа-
ет Лукьянов. — Из результатов 
опроса следует, что ведущие 
мировые СМИ достаточно ин-
тенсивно и осознанно опира-
ются на российские источники 
информации. В соответствии с 
формальными правилами, дей-
ствующими в западных медиа, 
приводятся разные источники, 
дабы сохранять впечатление 
баланса в подаче, что само по 
себе является предметом мани-
пулирования, но тем не менее». 
Общая схема восприятия ролей 
российских информагентств 
за рубежом, по мнению Федора 
Лукьянова, такова: «ТАСС — ин-
формационная служба власт-
ной вертикали, сообщает о при-
нимаемых властью решениях; 

«Интерфакс» — агентство, пода-
ющее информацию нейтраль-
но, расширяющее и дополня-
ющее картину, отображаемую 
государственными агентства-
ми, с фокусом на экономике и 
бизнесе». 

По мнению автора иссле-
дования, управляющего парт-
нера агентства Prognosis Оле-
га Муковозова, даже если у 
кого-то на Западе вдруг воз-
никнет желание «вытеснить» 
российские СМИ из информа-
ционного поля, это не полу-
чится. Качественные СМИ как 
потребители контента нужда-
ются сейчас не просто в «све-
дениях» (в том числе из РФ), а 
в верифицированной и точной 
информации, по возможности 
очищенной от авторской ин-
терпретации. Именно в таком 
формате и работают информа-
гентства.

В свою очередь Алексей 
Фирсов, основатель Центра со-
циального прогнозирования 
«Платформа» и вице-прези-
дент Российской ассоциации 
по связям с общественностью, 
уверен, что потенциал расши-
рения присутствия российских 
СМИ в западном медиапро-
странстве далек от исчерпа-
ния: «Новостной информации 
много, однако есть дефицит бы-
строй, системной, умной ана-
литики». При этом, уверен экс-
перт, «текст никогда не умрет» 
— в основе всегда останется сло-
во, цитата, четко артикулиро-
ванная новость.

Эксперты указывают, что 
доверие зарубежной аудитории 
нужно сохранить и в будущем, 
когда ситуация вокруг Украины 
стабилизируется. 

Чтобы наращивать свое 
влияние в информационном 
пространстве, наши массмедиа 
должны больше и активнее ра-
ботать с видеоматериалами, с 
теми жанрами информации, ко-
торые воздействуют на эмоции 
и образное мышление. 

Особенно это важно, когда 
речь идет об освоении медий-
ного поля наших новых парт-
неров — стран Востока, Азии, 
Латинской Америки, чья ауди-
тория мало знает о России, но 
относится к ней с симпатией и 
непредвзято.  

В марте — июне 
2022 г. 
зафиксирован 
взрыв интереса 
к российским СМИ. 
По сравнению 
с тем же периодом 
2021 г. число их 
цитирований 
в прессе стран 
«большой 
двадцатки»  
выросло в 9 раз

СПРАВКА

В ходе исследования были сформированы лонг-лист российских СМИ 

на основе рейтингов системы «Медиалогия» и ТОП-25 самых упоминае-

мых в мире российских СМИ за март — июнь 2021 и 2022 гг. на основе 

данных Factiva — подразделения компании Dow Jones, которое предо-

ставляет аналитическую информацию на основе более чем 30 тысяч 

первичных источников из 157 стран мира на 23 языках. Были составлены 

рейтинги ключевых тем и «семантические облака» заголовков на темы 

событий в РФ.

ЖКХ  Вывоз мусора может стать 
дороже

Пути отхода

Светлана Задера, 
Марина Трубилина 

Депутаты Госдумы считают, что 
предложение минприроды по 
определению нормативов на-
копления отходов может при-
вести к росту платы за вывоз 
мусора для граждан и бизнеса. 
Об этом заявил председатель 
Комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды Дмитрий 
Кобылкин.

Ранее минприроды предло-
жило ввести новый метод опре-
деления норматива накопления 
отходов методом сравнитель-
ного анализа, исходя из уров-
ня генерации отходов в много-
квартирных домах. Министер-
ство отмечает, что сейчас в этом 
направлении в регионах РФ су-
ществует несколько проблем: 
разные нормативы накопления 
и расчета мусора. Также систе-
матически происходят наруше-
ния требований к измерению 
количества мусора, а в отдель-
ных случаях нормативы кор-
ректируют без проведения из-
мерений. Ожидается, что после 
введения нового метода норма-
тивы станут более реалистич-
ными и справедливыми. 

«В регионах обеспокоены 
тем, что предложенный меха-
низм не будет работать и повле-
чет за собой повышенные рас-
ходы для граждан и предприни-
мателей. По мнению комитета, 
предлагаемый метод непрозра-
чен и усложнен», — заявил Ко-
былкин. 

Он отметил, что нужно про-
вести дополнительную работу. 
Комитет направит свои предло-
жения в минприроды.

Однозначно интересы гра-
ждан будут ухудшены, считает 
руководитель Лаборатории по 
исследованию экономики зам-

кнутого цикла ИГСУ РАНХиГС 
Содном Будатаров.

«На местах нормативы на-
копления ТКО повсеместно за-
вышены в 2—6 раз, из-за чего 
плата граждан за вывоз мусора 
безосновательно увеличена как 
минимум в два раза, а для юри-
дических лиц — до 60 раз», — ска-
зал Будатаров. 

Эксперт предлагает исполь-
зовать объективные крите-
рии — вес контейнеров, весовой 
контроль мусоровозов и данные 
весового контроля на полигонах. 

«Введение весового контро-
ля позволило бы установить, что 
население России переплачивает 
за вывоз ТКО не менее 100 млрд 
рублей ежегодно», — добавил Бу-
датаров.

Эксперт Лаборатории ИГСУ 
РАНХиГС Сергей Завьялов от-
метил, что в правительственном 
проекте можно найти отменен-
ный норматив накопления ТКО 
Курганской области, что позво-
лило снизить тариф для населе-
ния на 20,2%.

«Странно, что разработчи-
ки документа предлагают узако-
нить незаконное», — рассказал 
Завьялов.

Основная цель нового проек-
та — приблизить устанавливае-
мые нормативы к реальному ко-
личеству накапливаемого мусо-
ра, заявила главный специалист 
направления «Городское хозяй-
ство» Фонда «Институт Эконо-
мики города» Татьяна Лыкова. 

«Давно пора задуматься о 
переходе от оплаты услуги по 
обращению с ТКО по нормати-
вам накопления к оплате, ис-
ходя из объема вывезенных 
контейнеров с ТКО», — сказала 
Лыкова. 

По ее мнению, этот способ 
мог бы послужить стимулом 
для внедрения раздельного сбо-
ра мусора.  

К  п р и м е р у,  в  З а -
байкальском крае жи-
лищные услуги подо-

рожали на 6%, взносы на капре-
монт — на 5,6%. В Еврейской АО 
плата за наем помещений госу-
дарственного и муниципально-
го фонда выросла сразу на 20%. 
Жилищные услуги могут изме-
няться в любом месяце, не обя-
зательно в июле. За год в сред-
нем по стране они выросли на 
6,47%.

Подорожание коммуналь-
ных услуг в отличие от жилищ-
ных ограничивается предель-
ными индексами изменения 
платы, которые ежегодно уста-
навливает правительство для 
каждого региона. Так, предель-
ный индекс для Кемеровской 
области — 4,5%, для Республи-
ки Алтай — 3,4% (по данным 
Росстата, тарифы повысились 
на 7,41%), Еврейской АО — 4,2% 
(фактическое повышение — на 
6,63%). 

Регионы могут легально пре-
высить индекс, если планирует-
ся пустить средства на модер-
низацию жилищно-коммуналь-
ной инфраструктуры. «В этом 
случае муниципальный совет 
депутатов принимает решение 
о повышении предельно допу-
стимого индекса изменения 
платы граждан за коммуналь-
ные услуги. Таким образом, ин-
декс будет больше, чем офици-
ально объявленный», — говорит 
заместитель исполнительного 
директора НП «ЖКХ Контроль» 
Андрей Костянов. Обоснован-
ность этого контролирует ФАС.

В 2020—2021 годах в Кеме-
рово и Новокузнецке проводи-
ли повышение тарифов выше 
предельно допустимых индек-
сов (на 15%), приводит пример 
независимый эксперт ЖКХ 
Сергей Креков. «Объясняли 
это инвестиционной програм-
мой ресурсоснабжающих ор-
ганизаций (РСО), а также низ-
кими тарифами, действующи-

ми в регионе. В этом году такая 
же ситуация произошла в Тю-
мени, где тарифы повысили на 
14,9%, аргументируя это необ-
ходимостью реализовать инве-
стиционную программу мест-
ных РСО». Однако, по его мне-
нию, тарифы индексируются 
произвольно, без соответству-
ющего экономического обос-
нования и без учета способно-
сти населения оплатить это по-
вышение. 

В то же время то, что фак-
тическое подорожание в ряде 
регионов выше предельных ин-
дексов, может быть связано с 
разными методиками подсче-
тов. Росстат фиксирует соб-
ственно повышение тарифа, то-
гда как при определении пре-
дельных индексов учитываются 
нормативы площади и потреб-
ления тех или иных услуг. Пре-
дельный индекс показывает, на-
сколько в целом повысится пла-
теж граждан за коммунальные 
услуги — свет, воду, газ, говорит 
заместитель исполнительного 
директора НП «ЖКХ Контроль» 
Андрей Костянов. Разными под-
ходами объясняет разницу в 
цифрах и эксперт ОНФ Павел 
Склянчук. 

В последние годы количе-
ство муниципалитетов, в кото-

рых индексы были установле-
ны с превышением, резко сни-
зилось — на 92% в 2020 году по 
сравнению с 2019-м и еще на 
23% в 2021 году, отмечал ранее 
в интервью «РГ» замглавы ФАС 

Виталий Королев. Регионы ста-
ли намного ответственнее под-
ходить к этому вопросу. 

Если, по мнению жителя, 
цена в квитанции завышена 

из-за неправильных расчетов, 
ему следует обращаться в Го-
сжилинспекцию, пояснили в 
ФАС. Кроме того, в службе на-
помнили, что семьи, у которых 
уходит на квартплату более 

22% доходов, могут получать 
субсидию.

При этом эксперты не раз от-
мечали, что отрасль ЖКХ недо-
финансирована. «Кроме того, в 
этом году зафиксирован рост за-
долженности граждан по оплате 
ЖКУ, отраслевые организации 
жалуются на рост затрат из-за 
инфляции и нарушения логи-
стических цепочек по постав-
ке комплектующих к импорт-
ному оборудованию. Необходи-
мо наращивать бюджетное фи-
нансирование сферы ЖКХ, от-
менять мораторий на банкрот-
ство и упрощать процедуры ре-
ализации концессий», — говорит 
Склянчук. «УК и ТСЖ оказались 
в тяжелом финансовом положе-
нии, что в ближайшее время при-
ведет к их массовым банкрот-
ствам», — считает президент 
АКОН Никита Чулочников.   

Тарифы выше крыши
1

1

Банк России не будет ставить целей 
по стоимости рубля и сохранит 
плавающий курс нацвалюты.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Кто заменит кофе Tchibo 

Мелкий помол

Татьяна Карабут

Немецкий производитель Tchibo передал свой россий-
ский бизнес местному топ-менеджменту. Эксперты 
уверены, что рынок не заметит исчезновения торговой 
марки из магазинов, и сомневаются, что этот уход не 
был формальным для немецкой компании.

Новым собственником российского бизнеса Tchibo 
GmbH стало ООО «МВК» генерального директора 
«Чибо СНГ» Михаила Ковалевского, следует из данных 
ЕГРЮЛ. По данным «Коммерсанта», компания до кон-
ца года продолжит поставки кофе под брендами Tchibo 
и Davidoff. Но потом должна будет отказаться от этих 
торговых марок и представить свою собственную. Од-
ним из возможных вариантов может стать марка Gold.

Tchibo считается одним из лидеров рынка обжарен-
ного кофе в Германии, Австрии, Чехии и Венгрии. Бо-
лее 70% российского бизнеса в 2020 году обеспечила 
продажа продукции местного производства — «Чибо 
СНГ» выпускала кофе по контракту на мощностях ни-
жегородской фабрики «Гранд-НН». Еще 30% продук-
ции Tchibo импортировалось в Россию. 

По оценкам генерального директора ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаза Чантурии, на российском рынке 
доля Tchibo занимала примерно 2%. Наш рынок высо-
коконкурентный, оставшиеся компании будут только 
рады занять освободившуюся нишу, считает эксперт. 
Тем более что с поставками сырья нет проблем: зер-
на завозятся в Россию из дружественных стран. Впро-
чем, источник на рынке допускает, что уход немец-
кой компании с российского рынка был формальным: 
переведя бизнес на российского партнера, компания 
сняла претензии немецких властей, а на деле работа в 
России продолжится через дополнительное юрлицо. 

Рамаз Чантурия отмечает, что сейчас на россий-
ском рынке не наблюдается ни дефицита кофе, ни рез-
кого роста цен. Несмотря на сохраняющиеся логи-
стические сложности, рост цен на сырье, российские 
производители «убрали все лишние расходы» в своей 
деятельности, чтобы повышение стоимости конечного 
продукта не было слишком резким. К тому же сгладить 
рост цен получилось за счет укрепления рубля.  

ТРЕНД Оборот онлайн-
торговли резко вырос

Как на дрожжах

Дарья Худякова

За первые шесть месяцев 2022 года россияне стали 
тратить на покупки в интернете на 43% больше, чем 
в аналогичный период прошлого года. Например, в 
два раза выросли продажи кондитерских изделий че-
рез интернет. Такие данные приводит в исследовании 
Ассоциация компаний интернет-торговли (АКИТ).

Общая сумма онлайн-покупок в этом году состави-
ла 2,3 трлн рублей. К самым популярным товарам, ко-
торые занимают 75% от всего онлайн-ретейла, отно-
сятся мелкая бытовая техника, кухонные принадлеж-
ности, стройматериалы и украшения для дома. Если 
говорить о еде, чаще всего россияне покупают в интер-
нете бананы, яблоки, молоко, сыр, картофель и хлеб.

Традиционно самыми активными пользователями 
онлайн-магазинов стали москвичи. В топ-10 регионов, 
жители которых чаще всего используют интернет для 
покупок, также вошли Московская область, Санкт-Пе-
тербург, Краснодарский край, Свердловская область, 
Ростовская область, Красноярский край, Нижего-
родская область, Самарская область и Татарстан.

Каждый месяц второго квартала 2022 года почти 
на 40% превышал показатели 2021 года, а это доволь-
но внушительный прирост, говорит президент АКИТ 
Артем Соколов. Причиной такого тренда он называет 
ускоренный рост потребительского спроса на фоне не-
стабильной ситуации в физической рознице.

Например, сейчас растут онлайн-продажи детских 
товаров, одежды и обуви, товаров для домашних жи-
вотных, продуктов питания. Из продовольственных ка-
тегорий товаров, в частности, особенно значительный 
рост, более чем в два раза, отмечается в сегменте кон-
дитерских изделий.

Такие темпы роста онлайн-рынка могут сохранить-
ся еще в ближайшие два года, комментирует предсе-
датель президиума АКОРТ Игорь Караваев. У онлайн-
сегмента все еще есть довольно большой запас роста за 
счет регионов, где логистика только начинает разви-
ваться, поясняет он.  

ТЕХНОЛОГИИ Получить 
статус самозанятого 
можно на госуслугах

Портал входа

Олег Капранов

Зарегистрироваться самозанятым стало проще. Пред-
приниматели могут теперь подать заявление по поста-
новке на учет через портал госуслуг. Об этом сообщили 
в минцифры.

Это стало возможным благодаря изменениям, вне-
сенным в Федеральный закон «О проведении экспери-
мента по установлению специального налогового ре-
жима «Налог на профессиональный доход».

Ранее зарегистрироваться в качестве самозаня-
того можно было только через приложение «Мой на-
лог», личный кабинет на сайте Федеральной налоговой 
службы (ФНС) или уполномоченные банки. 

«Налог на профессиональный доход» — это специ-
альный налоговый режим для самозанятых граждан, 
который можно применять с 2019 года. Самозанятые 
платят налог на профессиональный доход по льготной 
ставке: 4% — при работе с физическими лицами и 6% — 
с юридическими.

Чтобы зарегистрироваться в качестве самозанято-
го, необходимо войти под своей учетной записью на 
портал госуслуг, выбрать услугу «Регистрация в каче-
стве самозанятого», подтвердить паспортные данные 
и ИНН, выбрать регион места работы.

Налоговая рассмотрит заявление в течение пяти ра-
бочих дней с момента его подачи. Уведомление о реги-
страции как самозанятого придет в личный кабинет 
госуслуг.

По данным ФНС, в России на конец февраля 2022 
года было почти 4,3 млн человек, зарегистрированных 
в качестве самозанятых.

Ранее минцифры анонсировали возможность 
оформлять «европротокол» в случае ДТП при помощи 
приложения «Госуслуги Авто» без необходимости за-
полнять бумажное извещение и посещения страховой 
компании.  

Есть над чем трудиться
Для помощи компани-
ям мы организуем до-
полнительное обуче-

ние сотрудников промпредпри-
ятий, на которых изменились 
технологии производства. 6 тыс. 
человек уже переобучились, еще 
10 тыс. обучаются. Организова-
на поддержка временных работ 
на предприятиях, которые при-
остановили работу. В этой про-
грамме участвуют 10 тыс. пред-
приятий и почти 110 тыс. работ-
ников. Таким образом, половина 
граждан, которые переведены в 
режим неполной занятости или 
простой, участвуют в дополни-
тельных программах содействия 
занятости.

Востребована программа 
бесплатного переобучения. Но-
вые знания уже получают 85 
тыс. человек. Завершили курсы 
почти 42 тыс. человек.

Еще одна мера — временный 
перевод работника. Если пред-
приятие приостановило работу, 
его специалисты могут времен-
но по направлению службы за-
нятости Ант к другому работо-
дателю.

Работает субсидирование 
найма — помощь могут получить 
работодатели только при найме 
из числа уязвимых на рынке 
труда категорий соискателей. 
Уже заявлено почти 92 тыс. ва-
кансий от 14 тыс. работода-
телей. Предлагаем распростра-
нить субсидирование на всех 
молодых граждан в возрасте до 
30 лет, зарегистрированных в 
центрах занятости в качестве 
безработных. Проект постанов-
ления уже в правительстве.

Для поддержки доходов тех, 
кто потерял работу, действуют 
временные оплачиваемые рабо-
ты — временный доход в допол-
нение к пособию по безработи-
це. Такой поддержкой восполь-
зовались 57 тыс. человек.

Центры занятости пере-
шли в проактивный режим 
работы?

АНТОН КОТЯКОВ: Да, если рань-
ше меры поддержки рынка тру-
да основывались только на тех, 

кто пришел в центр занятости 
и встал на учет, то в этом году 
мы внесли изменения и сдела-
ли возможным получать такие 
меры поддержки тем, кто нахо-
дится под угрозой увольнения. 
Если предприятие заявляет, что 
в перспективе возможно сокра-
щение, то человек уже может 
обратиться в центр занятости и 
получить помощь в переобуче-
нии, написании резюме и под-
боре вакансий, которые ему 
подходят.

Как соблюдаются трудовые 
права работников? Чаще ста-
ли нарушать их права после 
введения санкций и сокраще-
ния иностранного бизнеса?

АНТОН КОТЯКОВ: На базе Ростру-
да с марта работает круглосу-
точная «горячая линия», в день 
получаем 500—600 звонков. Не 
всегда это жалобы, иногда про-
сто консультации. Для сравне-
ния — в апреле-мае 2020 года до-
ходило до 6 тыс. в день.

За первое полугодие инспек-
ции труда приняли 187 тыс. об-
ращений. Это на 10,5% меньше, 
чем в первом полугодии 2021 
года и на 8,6% меньше, чем в до-
пандемийном 2019 году. Тогда за 
первые полгода поступило по-
чти 204 тыс. обращений.

Роструд и местные инспек-
ции тоже переведены в проак-
тивный режим. Отрабатывают 
не только те обращения, кото-
рые поступают к нам, плюс еще 
дополнительно анализируют 
СМИ, работают с прокуратурой.

С начала года инспекторы 
труда сделали 16 тысяч профи-
лактических визитов, провели 
почти 200 тыс. профилактиче-
ских мероприятий, вынесли бо-
лее 130 тыс. предостережений. 
Такие форматы позволяют на-
помнить работодателю о нор-
мах трудового законодатель-
ства и указать потенциальные 
проблемные зоны.

Помимо еженедельной меж-
ведомственной рабочей груп-
пы (МРГ) на федеральном уров-
не созданы аналогичные груп-
пы в каждом регионе. На МРГ 
приглашаем руководителей 
предприятий, где видим риски. 
Чаще всего губернатор в курсе 
происходящего, ситуация на-
ходится под контролем. И даже 
если происходит высвобожде-
ние персонала, то губернатор, 
используя свой административ-
ный ресурс, используя потреб-
ности других предприятий, ор-
ганизует бесшовный переход 
сотрудников из одной организа-
ции в другую. Это ручное управ-
ление, но, когда существует 
компонент неопределенности, 
без него не обойтись.

Недавно было заявлено о 
выплате 116,8 тыс. рублей для 
переезда молодежи.. Как будет 
работать программа?

АНТОН КОТЯКОВ: Программа под-
держки молодежной занятости 
гораздо шире, помощь в переез-
де — это лишь одна из мер. В не-
которых регионах объективно 
наблюдается дефицит рабочих 
мест. При этом там работают 
колледжи, вузы, молодые люди 
получают знания, востребован-
ные в других регионах. Переезд 
субсидируется только туда, где 
долгое время число вакансий 
выше числа безработных.

Программа субсидирования 
переезда еще проходит межве-
домственное согласование. В 
случае утверждения докумен-
та молодые люди до 35 лет полу-
чат выплату в размере 116 800 
рублей. Эти средства покроют 
расходы для переезда и опла-
ту аренды жилья на первое вре-
мя. Помощь в переезде получа-
ют те, кто уже имеет конкретное 
предложение от работодателей. 
Инструмент поможет двум ты-
сячам молодых профессиона-
лов — то есть охват небольшой, 
как раз для такого точечного по-
иска специалистов.

В целом ежегодный охват 
прямой поддержкой молодеж-
ной занятости — 350 тыс. чело-
век, косвенными мерами — на 
порядок больше. Это и бесплат-
ное обучение, и субсидирование 
найма, и проект «Страна масте-
ров», который позволяет моло-
дым ребятам получить помощь 
профессиональных наставни-
ков при открытии своего дела, 
и промышленный туризм, ко-
торый позволяет школьникам 
посетить интересные произ-
водства, увидеть разные про-
фессии, с которыми они могут 
не сталкиваться в повседневной 
жизни. Есть ребята, которые 
объективно находятся в труд-
ной ситуации и не имеют при 
этом образования, опыта рабо-
ты. Адресно с ними работаем, 
подбираем возможные треки 
выхода из сложившейся ситуа-
ции с переобучением и т.д.

Часто получается, что вы-
учился на инженера, а регио-
ну нужны фельдшеры. Как уб-
рать это несоответствие?

АНТОН КОТЯКОВ: Пример не со-
всем корректен — в подавляю-
щем большинстве регионов 
нужны и инженеры, и фельдше-
ры. Обе эти специальности вос-
требованы.

Но по отдельным направле-
ниям действительно есть так 
называемое «профессиональ-
но-квалификационное несоот-
ветствие». Мы запустили про-
грамму по мониторингу трудо-
устройства выпускников, сопо-
ставили несколько баз данных, 
которые позволяют оценивать 
ситуацию на рынке труда. Это 
позволяет анализировать про-
цент трудоустройства по каж-
дой специальности и ее вос-
требованность на рынке. Кро-
ме того, мы уже понимаем, что, 
например, ребята, которые 
учатся на этих специальностях, 
чаще всего совмещают свою ра-
боту с работой на таких-то пред-
приятиях.

Следующая наша задача в 
рамках программы — вопрос 
контроля за прохождением 
производственной практики. 
Есть потребность в оценке ее 
эффективности с тем, чтобы у 
студента, особенно на началь-
ных курсах, формировалось 
четкое понимание о выбранной 
профессии. Мы с минобрнауки 
работаем над программой по 
выстраиванию системы элек-
тронного взаимодействия рабо-
тодателей, вузов и центров заня-
тости.

Сразу возникает вопрос по це-
левому набору.

АНТОН КОТЯКОВ: Эта база как раз 
и станет основой для того, что-
бы формировать определенный 
трек для планирования по от-
раслям. В каждой отрасли фор-
мируется стратегия развития 
— социальной сферы, здраво-
охранения, промышленности. 
В рамках последней дано пору-
чение сделать под каждую от-
расль подгруппу и определить 
ее технологические потребно-
сти и самое главное — кадро-
вые потребности. Минтруд во-
шел во все эти рабочие группы 
с коллегами из минпромторга. 
Сейчас аккумулируем по каж-
дой отрасли потребность в спе-
циалистах до 2030 года. Сле-
дующий этап — связать с этим 
контрольные цифры приема 
вузов. 

Президент поручал увеличить 
выплаты по соцконтракту на 
100 тысяч рублей. Когда мера 
заработает?

АНТОН КОТЯКОВ: Эти решения 
уже приняты. С 1 июля 2022 
года по поручению президента 
увеличен максимальный раз-
мер выплат по социальному 
контракту на 100 тыс. рублей. 
Эта норма уже действует. На 
развитие своего дела можно по-
лучить до 350 тыс. руб., а на ве-
дение личного подсобного хо-
зяйства — до 200 тыс. руб. 

С 1 января 2023 года Пенсион-
ный фонд России и Фонд соци-
ального страхования будут 
объединены в единый социаль-
ный фонд России. На какой 
стадии подготовка к объеди-
нению фондов?

АНТОН КОТЯКОВ: Подготовка к 
объединению фондов находится 
на финальной стадии. Утвержде-
на «дорожная карта» по объеди-
нению фондов. Документы на 

регистрацию нового юрлица 
уже в работе, в ближайшее вре-
мя его оформим. С Федераль-
ным казначейством отработаны 
все технологические процедуры 
проведения выплат. Ведем ак-
тивную подготовку бюджета 
фонда на будущий год. 

Сейчас вовсю идут организа-
ционные процедуры. Это и тех-
нические вопросы, и обустрой-
ство современных единых кли-
ентских служб. При этом в лю-
бом подразделении граждане 
смогут получать консультации 
по всем вопросам, которые от-
носились к деятельности ПФР и 
ФСС. Уже приступаем к дообу-
чению сотрудников, там, где 
это необходимо, чтобы гражда-
не получали комплексную услу-
гу при обращении в отделение. 
Создание единого фонда позво-

лит обеспечить режим «одного 
окна» для бизнеса и граждан по 
всем вопросам мер федеральной 
поддержки. 

С объединением фондов и введе-
нием единого тарифа социаль-
ное страхование станет до-
ступно для граждан, работаю-
щих по гражданско-правовым 
договорам. А когда оно станет 
доступно для самозанятых?

АНТОН КОТЯКОВ: Социальное стра-
хование будет распространено 
на тех, кто занят по гражданско-
правовым договорам (ГПХ). Это 
4,4 млн граждан. 

Для самозанятых мы по-
шли по пути предоставления 
возможностей добровольно-
го страхования. Такая возмож-
ность уже есть по пенсионному 
страхованию. В своем личном 
кабинете самозанятый может 

указать размер желаемой пен-
сии, и рассчитается сумма, ко-
торую нужно ежемесячно пере-
числять. Либо можно поставить 
сумму, которую гражданин го-
тов вносить, и рассчитать пен-
сию, которую он будет получать. 

Сейчас прорабатываем та-
кую же добровольную возмож-
ность по социальному страхова-
нию, чтобы самозанятые могли 
получать оплачиваемые боль-
ничные. Мы сделали свой расчет, 
обсуждаем его сейчас с бизне-
сом, страховщиками, Федераль-
ной налоговой службой. Модель 
получается финансово сбалан-
сированная, она приемлема для 
гражданина с точки зрения еже-
месячного платежа и формирует 
защиту в случае болезни. Мы пре-
зентуем модель в сентябре. Сде-
лаем ее такой же удобной и про-

стой, как в пенсионном страхова-
нии. С ФНС готовим бесшовную 
интеграцию двух систем. После 
принятия окончательного реше-
ния потребуется еще некоторое 
время на доработку наших ин-
формационных систем, надеюсь, 
что возможность добровольно 
вступить в обязательное соци-
альное страхование появится у 
самозанятых уже в 2023 году. 

Обязательным не планиру-
ется это сделать это стра-
хование?

АНТОН КОТЯКОВ: Нет, если мы сде-
лаем это обязательным, то подо-
рвем саму идею режима самоза-
нятого. 

С 1 июля заработала систе-
ма заочного установления ин-
валидности. Регионы справ-
ляются или, как часто быва-
ет, закон принят, а на местах 
о нем и не слышали?

АНТОН КОТЯКОВ: Это продолжение 
временных правил, которые 
действовали с 2020 года из-за 
пандемии. У регионов была воз-
можность подготовиться. Толь-
ко за первый месяц действия 
новых правил проведено более 
137 тысяч экспертиз, из кото-
рых заочно — 123 тысячи, по-
чти 90%. В некоторых регионах 
доля заочных экспертиз за пер-
вый месяц составила 99%.

По каждой нозологии состав-
лен исчерпывающий перечень 
медицинских исследований, ко-
торые необходимы для приня-
тия решения по инвалидности. 
Формат экспертизы выбирает 
сам гражданин — очно либо заоч-
но. Обмен документами проис-
ходит между МСЭ и медоргани-
зацией онлайн. 

Результаты приходят гра-
жданину в личный кабинет на 
портале госуслуг. Если он ими 
не удовлетворен, он имеет пра-
во обжаловать решение. В ре-
зультате изменения алгоритма 
в десятки раз сократились жа-
лобы от граждан.

Сейчас мы идем дальше по 
клиентскому пути — дорабаты-
ваем инструменты обеспечения 
техническими средствами реа-

билитации (ТСР). Осенью про-
шлого года вступил в силу закон 
об электронном сертификате. 
Сейчас уже оформлено почти 45 
тыс. электронных сертификатов 
более чем на 1,1 млрд рублей. С 
1 января 2023 года поддержка 
электронного сертификата ста-
нет обязательной для системно 
значимых банков, а с 1 июля — 
для всех остальных. 

Принят закон о возможности 
оплачивать образователь-
ные услуги индивидуальных 
предпринимателей мат-
капиталом. Какие еще изме-
нения ждут программу мате-
ринского капитала?

АНТОН КОТЯКОВ: Закон вступает 
в силу с 15 августа. С этой даты 
можно оплачивать средствами 
маткапитала образовательные 
услуги индивидуальных пред-
принимателей. Самое главное, 
чтобы у ИП была лицензия на 
образовательную деятельность. 

На рассмотрении в Госдуме 
еще один законопроект, кото-
рым устанавливается возмож-
ность направлять средства на 
образование детей без предъяв-
ления договора в ПФР. Сведения 
из такого договора ПФР будет 
запрашивать напрямую у об-
разовательной организации, с 
которой заключено соглашение 
о взаимодействии. Когда закон 
будет принят, родители смогут 
направлять средства на образо-
вание своих детей в режиме он-
лайн, без предоставления дого-
воров в ПФР.  

А К Ц Е Н Т

С 1 июля 2022 года максимальный раз-
мер выплат по соцконтракту увеличен 
на 100 тыс. рублей. На развитие своего 
дела можно получить до 350 тыс. рублей

А К Ц Е Н Т

Возможность добровольно вступить 
в обязательное социальное страхование 
появится у самозанятых уже в 2023 году

1

ЦИФРА

12,4
МИЛЛИОНА

сертификатов на материнский 

капитал уже выдано, из них 

беззаявительно — почти 2 млн

Антон Котяков: Если предприятие 
приостановило работу, специалисты 
могут временно перейти к другому 
работодателю.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США 
совершено покушение 
на писателя Салмана Рушди

Ножом по перу

Юрий Когалов

Британский писатель кашмирского происхождения 
Салман Рушди подвергся нападению в США. В пятни-
цу он собирался прочитать лекцию со сцены образо-
вательного центра округа Чаутоква на западе штата 
Нью-Йорк, когда на него набросился один из присут-
ствовавших. Рушди получил несколько ножевых ра-
нений. У писателя повреждена печень, он может ли-
шиться одного глаза. Изначально Рушди был подклю-
чен к аппарату искусственной вентиляции легких, но 
с воскресенья он ему больше не нужен. Как сообщил 
агент Рушди Эндрю Уайли, писатель снова может гово-
рить и даже шутит. Нападавший был задержан прямо 
на месте преступления. Им оказался 24-летний житель 
штата Нью-Джерси Хади Матар. Как сообщил проку-
рор округа Чаутоква Джейсон Шмидт, ему предъявле-
но официальное обвинение в покушении на убийство 
второй степени и нападении второй степени. Матар 
был взят под стражу без права выхода на свободу под 
залог. Как сообщил телеканал NBC News со ссылкой 
на свои источники, молодой человек якобы симпати-
зировал «шиитскому экстремизму», хотя прямой свя-
зи с ним выявлено не было. Сам Матар родился в США 
и никогда не покидал страну. Полиция полагает, что 
он действовал в одиночку. И все же у покушения своя 
подоплека. Написанную Рушди в 1980-ых книгу в не-
которых мусульманских странах посчитали оскорбле-
нием пророка Мухаммеда. Иранский аятолла Хомейни 
тогда публично проклял писателя. В течение несколь-
ких лет Рушди находился под постоянной охраной 
Скотленд-Ярда. В 2002 году британское правительство 
получило от Ирана негласные гарантии безопасности 
писателя, и охрана была снята.  

КРИЗИС На пограничном КПП у Нарвы 
образовались огромные пробки

Эстонский занавес
Александр Ленин

Н
а границе Эстонии с Рос-
сией с конца прошлой 
недели образовались 

огромные пробки. Это произо-
шло после одностороннего ре-
шения прибалтийской респуб-
лики с 18 августа отменить дей-
ствие шенгенских виз, выдан-
ных гражданам РФ эстонскими 
диппредставительствами.

По данным очевидцев, на 
пропускном пункте в Нарве во-
дители вынуждены были сто-
ять в очереди около суток. В пи-
ковый момент в глухой пробке 
скопилось более 900 автомоби-
лей. Некоторым пришлось но-
чевать прямо в салонах своих 
авто. Время длительного ожи-
дания, помимо жаркой погоды,  
омрачалось отсутствием воз-
можности приобрести воду или 
элементарные продукты пита-
ния. Посещение туалета, как 
рассказывают очевидцы, обхо-
дится в 1 евро.

С и т у а ц и ю  у с у г у б л я ю т 
несколько факторов. Часть на-
ходящихся в Эстонии россиян 
на фоне ужесточения Таллином 
своей визовой политики реши-
ли в спешном порядке покинуть 
территорию прибалтийского 
государства. Не исключено, что 
пограничники и таможенни-

ки из Эстонии стали работать 
медленнее и искусственно за-
трудняют выезд из страны. По 
еще одной версии, люди просто 
хотят попасть в Россию и завер-
шить имеющиеся у них там дела 
до введения эстонцами полных 
ограничений.

Ранее власти Эстонии потре-
бовали от Евросоюза ограни-
чить оформление новых шен-
генских виз россиянам. Потом 
в Таллине заявили, что отзовут 
уже выданные самой Эстонией 
разрешения на въезд, хотя виз, 
которые россияне получали в 
других странах Евросоюза, это 
пока не коснется.

Однако многие владельцы 
таких виз сомневаются, что 
пересечение границы с Эстони-
ей будет проходить без проблем. 
«Пока может пересекать грани-
цу, но все так шатко, никто не 
знает, что придумают дальше», 
— отметил пользователь одной 
из соцсетей, где активно обсу-
ждаются вопросы пересечения 
границы с Эстонией. 

К воскресенью, как пока-
зывал портал GoSwift, пробки 
на границе Эстонии с Россией 
уменьшились. На пропускном 
пункте Нарва в общей слож-
ности находилось около 200 
машин.

Меры Эстонии против рос-
сиян открыто ущемляют их 
права по принципу принадлеж-
ности к государству. Кроме того, 
эта далеко не самая влиятель-
ная страна Евросоюза с насе-
лением около 1,3 миллиона че-
ловек стремится спровоциро-
вать и весь ЕС на введение таких 
мер, хотя и в Брюсселе, и в Бер-
лине высказались против огра-
ничений.

Политику Эстонии активно 
поддерживают Латвия и Лит-
ва, которые также упражняют-
ся в выработке одиозных анти-
российских рестрикций. Прези-
дент Латвии Эгилс Левитс при-
звал аннулировать или не про-
длевать уже выданные его стра-
ной виды на жительство и визы 
россиян.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему расследование ФБР против 
экс-президента США — это прежде всего политическое дело

Трампу ищут статью
Игорь Дунаевский

П
ока в прессе по-
являются все но-
вые подробности о 
беспрецедентном 
обыске ФБР в лич-
ном поместье экс-
президента Дональ-
да Трампа, неволь-
но задаешься во-

просом: дойдет ли Америка до 
того, что политических оппо-
нентов, причем на самом выс-
шем уровне, будут сажать?

В конце прошлой недели был 
рассекречен ордер, согласно ко-
торому агенты ФБР нагрянули 
в Мар-а-Лаго — личное имение 
экс-президента в штате Флори-
да. Согласно ордеру, рейд про-
веден в рамках расследования 
по возможному нарушению за-
кона о шпионаже. Речь о статьях 
о незаконном использовании 
оборонной информации, хище-
нии и уничтожении докумен-
тов. Предположительно, про-
цесс инициировало Националь-
ное управления архивов и доку-
ментации США, считающее, что 
Трамп оставил себе часть доку-
ментов из Белого дома, которые 
должен был передать в архив 
после завершения президент-
ских полномочий в 2017 году. В 
случае признания виновным по 
указанным статьям Трампу мо-
жет грозить штраф, запрет за-
нимать госдолжности или тю-
ремный срок.

Судья дал агентам ФБР пра-
во изъять «все физические до-
кументы и учетные данные», 
являющиеся уликами, но что 
именно нашли и вывезли из 
Мар-а-Лаго агенты ФБР — пока 
загадка. По данным амери-
канских СМИ, от нескольких 
десятков до сотни агентов на 
протяжении девяти часов обыс-
кивали его офис, сейф и жилые 
помещения вплоть до гардероба 
его супруги Мелании. Обыск 
умышленно провели в то вре-
мя, когда сам Трамп находился 
в Нью-Йорке.

По данным телеканала Fox 
News, агенты изъяли несколько 
коробок с предметами и доку-
ментами. Газета The Wall Street 
Journal утверждает, что из по-
местья вынесли 11 комплектов 
секретных документов и фото-
графий. А источники газеты The 
Washington Post утверждают, 
что речь о неких документах по 
ядерному оружию.

Официально минюст и ФБР 
эти гипотезы не комментиро-
вали. Сам Трамп назвал их ло-
жью, напомнив, что пресса уже 
не раз публиковала дискреди-
тирующие его домыслы, в том 
числе о якобы сговоре с Рос-
сией в 2016 году, которые за-
тем не подтверждались. «Поче-
му ФБР не разрешило провести 

проверку помещений в Мар-а-
Лаго в присутствии наших или 
других юристов? — поинтере-
совался экс-президент. — Как 
считаете, подкидывали инфор-
мацию?» Трамп в своей соцсе-
ти Truth Social уверяет, что его 
юристы сотрудничали с амери-
канскими властями до обыска, а 
расследования является попыт-
кой не допустить его участия в 
выборах в 2024 году.

С уверенностью сказать, на-
рушал ли Трамп закон, сейчас 
невозможно. Но то, как разво-
рачивается очередная атака на 
него, указывает, что во многом 
это процесс политический. В 
этом, кстати, согласно опросу 
Politico, уверены и 39 процен-
тов американцев.

После того, как на почве бес-
порядков у Капитолия 6 января 
2021 года демократам удалось 
временно выбить Трампа из ин-
формационного поля, сейчас он 
стал активно возвращаться в 
политическую жизнь, все более 
очевидно намекая на участие в 
выборах-2024. С учетом крайне 

низкого рейтинга Джо Байдена 
возможность победы Трампа 
выглядит для экспертов доволь-
но высокой. Но такой сценарий 
был бы крушением идеологии 
Демократической партии, ко-
торая представляла президент-
ство Трампа катастрофой, а 
приход Байдена — долгождан-
ным спасением. Поэтому де-
мократы, для которых война с 
Трампом стала главным смыс-
лом карьеры, идут ва-банк и 
используют все новые приемы. 
Ранее Трампа первым в исто-
рии дважды подвергали попыт-
ке импичмента, а теперь может 
он может первым из руководи-
телей США оказаться в тюрьме.

Кроме того, против Трам-
па упорно ведут еще несколько 
расследований по другим по-
водам в минюсте, в контроли-
руемых демократами комисси-
ях конгресса, а также на уровне 
штатов, придавая эти процессы 
максимальной огласке, хотя за 
годы следствий существенных 
проступков Трампа так и не на-
шлось.

Наконец, в размышлениях 
о том, является ли это дело по-
литическим, следует учитывать 
и то, что американская Феми-
да далеко не всегда применяет 
одинаковые стандарты в том, 
что касается обращения с се-
кретными документами. Случа-
ев длительного тюремного за-
ключения для рядовых сотруд-
ников спецслужб США за утеч-
ки таких документов достаточ-
но. Но когда речь о большой по-
литике, вердикт может быть и 
иным. Например, для экс-госсе-
кретаря Хиллари Клинтон длин-
ное разбирательство вокруг ве-
дения служебной переписки че-
рез личный почтовый ящик, со-
держимое которого потом было 
уничтожено, закончилось ни-
чем. А экс-главу ЦРУ Дэвида 
Петреуса за передачу секретной 

информации любовнице, писав-
шей о нем книгу, осудили услов-
но и даже не разжаловали.

Беспрецедентные меры про-
тив Трампа вызвали в США по-
литическую бурю. Его однопар-
тийцы-республиканцы сравни-
вают США с «банановыми рес-
публиками» и действиями ге-
стапо, обвиняют администра-
цию Джо Байдена в уничтоже-
нии правосудия, которое ис-
пользуется как механизм для 
репрессий против политиче-
ского оппонента. Конгрессме-
ны-республиканцы потребова-
ли от минюста США и ФБР рас-
крыть информацию о том, что 
послужило основанием для про-
ведения обыска.  

Охранявшие особняк экс-президен-
та США сотрудники Секретной служ-
бы пропустили туда агентов ФБР.

В этом особняке Дональда Трампа в штате Флорида агенты ФБР обыскали все вплоть до личных гардеробов его супруги Мелании.

Салман Рушди много лет жил под охраной Скотленд-Ярда.

А К Ц Е Н Т

Хиллари Клинтон простили секретные 
документы в личной почте, а Дональду 
Трампу по схожим статьям грозят 
тюремным сроком

РЕЗОНАНС 

Неудобный 
Киеву доклад о 
преступлениях 
ВСУ проверят 
заново

ПРАВДУ 
ПЕРЕПИШУТ
Иван Сысоев

В Amnesty International (AI) пы-
таются найти новые способы, 
чтобы оправдаться за доклад о 
нарушениях украинскими вой-
сками международных право-
вых норм. В документе описы-
вались случаи, когда ВСУ разме-
щали военную технику рядом со 
школами и больницами.

Собранные AI факты вызва-
ли острую реакцию у Киева и его 
западных кураторов. Организа-
ция оказалась под мощнейшим 
давлением, некоторые ее деяте-
ли покинули посты, а в НПО ста-
ли извиняться за «боль», достав-
ленную киевским властям.

Теперь в AI ищут способы 
сохранить лицо. С одной сто-
роны, и отказываться от ре-
зультатов доклада нельзя — ведь 
в западных кругах эту НПО при-
нято называть независимой, и 
опровержение собственного ис-
следования стало бы ударом по 
репутации. С другой — оставить 
все как есть тоже невозможно, 
ведь западные политики и СМИ 
упорно строят непогрешимый 
образ Киева, закрывая глаза на 
его преступления.

В итоге НПО решила при-
влечь неких «независимых экс-
пертов», в том числе от Украи-
ны, которые будут пересматри-
вать итоги расследования. Они 
должны разобраться, как слу-
чилось, что «выводы доклада не 
были сообщены с необходимой 
деликатностью и точностью». 
Как считает официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Заха-
рова, этот шаг вызван тем, что 
изначально «результат должен 
быть иным». «Факты никого не 
интересуют, — указала она. — Раз 
сказали, что киевский режим по 
гражданским не стреляет, зна-
чит — не стреляет».  

СКАНДАЛ  

Украинские 
дипломаты 
устроили ДТП 
в Вене

ТАРАН 
С ПРОМИЛЛЕ
Иван Сысоев

Украинские дипломаты устрои-
ли серьезную аварию в цен-
тре Вены, а потом пытались 
скрыться от полиции и обма-
нуть ее. Как сообщают австрий-
ские СМИ, машина с укра-
инскими дипномерами прота-
ранила автомобиль, который 
остановился на красный свет. 
На место оперативно прибыли 
сотрудники полиции, но винов-
ник ДТП на высокой скорости 
попытался уехать. После пого-
ни и угрозы применить оружие 
полиция все-таки смогла оста-
новить машину, в которой на-
ходилось трое сотрудников по-
сольства Украины. 

При этом украинцы пыта-
лись обмануть полицию: после 
ДТП водитель поменялся ме-
стами с пассажиром, который 
отказался пройти освидетель-
ствование на употребление 
спиртного. А у дипломата, ко-
торый изначально находился за 
рулем, содержание алкоголя в 
крови составило 2 промилле. 

По данным австрийской 
прессы, автомобиль посольства 
принадлежит украинскому во-
енному атташе в Вене.

Инцидент вызвал бурную 
реакцию в австрийском обще-
стве. Виновников аварии тре-
буют лишить дипломатиче-
ского иммунитета и наказать 
по всей строгости закона. «На 
фоне того, что Австрия при-
няла 80 тысяч украинских бе-
женцев, которые содержатся 
за счет австрийских налого-
плательщиков, этот инцидент 
является проявлением особо 
вопиющего неуважения со сто-
роны Киева в адрес жителей Ав-
стрии», — заключил представи-
тель по внешней политике Ав-
стрийской партии свободы Ак-
сель Кассеггер.  
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ЧП Десятки человек пострадали 
при мощном взрыве на рынке 
Еревана

Петарды крушили 
бетон

Игорь Дунаевский

Три человека погибли и око-
ло 60 пострадали при мощном 
взрыве на оптовом рынке «Сур-
малу» в Ереване. Таковы данные 
пресс-службы минздрава Арме-
нии на момент подписания но-
мера в печать. Накануне вече-
ром спасатели продолжали ту-

шить пожар и разбирать зава-
лы. Около трех десятков чело-
век были госпитализированы.

Взрыв произошел в магазине 
пиротехники, его причина уста-
навливается. Из-за взрыва зда-
ние обрушилось, начался силь-
ный пожар.  

КАЗУС 95-летняя 
Джина Лоллобриджида 
избирается в сенат

Лолло сыграет 
на бис

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Острая нехватка в ярких и харизматичных личностях 
вынуждает некоторые партии в Италии делать ставку 
на уважаемых, пусть и далеких от политики, персона-
жей, которым разочарованные в традиционных поли-
тиках граждане захотят отдать свои голоса. Несмот-
ря на почтенный возраст, знаменитая и обожаемая в 
Италии и далеко за ее пределами актриса Джина Лол-
лобриджида приняла решение на грядущих сентябрь-
ских выборах баллотироваться в верхнюю палату ита-
льянского парламента. В этом году звезда фильмов 
«Собор Парижской Богоматери» и «Фанфан-Тюльпан» 
отпраздновала 95-летие.

Лолло (так ласково имеют актрису на родине) бу-
дет возглавлять список партии «Суверенная народная 
Италия», которую создал ее адвокат Антонио Ингройя. 
Именно он надо-
умил Джину Лол-
лобриджиду ввя-
заться в подобную 
авантюру.

«Разумеет-
ся, Джина не смо-
жет выступать на 
митингах по всей 
Италии, ее избира-
тельная кампания 
будет в основном 
проходить через 
видеообращения и 
пресс-релизы. Хотя 
ей 95 лет, она здорова и полна сил», — заверил адвокат, 
предвосхитив сомнения общественности, которой в 
новостях иногда рассказывают, что у их любимой ки-
нодивы есть проблемы, связанные с «искаженным вос-
приятием действительности».

В объединении убеждены, что актрисе удастся 
преодолеть 3-процентный барьер — необходимый ми-
нимум для прохождения в сенат. 

Многогранная Лоллобриджида, являющаяся также 
талантливым скульптором и фотографом, мечтает сде-
лать политическую карьеру уже достаточно давно. Бу-
дучи большой поклонницей Фиделя Кастро, после за-
вершения актерской карьеры в далеком 1999 году она 
баллотировалась в Европарламент от партии экс-пре-
мьера и председателя Еврокомиссии Романо Проди. 
Однако тогда легендарная Лолло не смогла преодолеть 
минимальный порог и набрала лишь 10 тысяч голосов.

Спустя почти четверть века взять эту высоту будет 
еще сложнее, так как после проведенной реформы ко-
личество законодателей значительно уменьшилось.

Но если «чудо» произойдет и актрису изберут в пар-
ламент, она станет вторым по возрасту сенатором в 
стране, а самым пожилым является бывший президент 
Италии, 97-летний Джорджо Наполитано.  

Несмотря 
на почтенный 
возраст, актриса 
полна сил делать 
политическую 
карьеру 
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В пробке у КПП скопилось до 900 машин, 
а время ожидания превышало сутки
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Мощный взрыв обрушил здание 
на рынке Еревана, начался пожар.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— «Армия-2022»: главные новости читайте на сайте 
rg.ru/forumarmia2022

ПОДДЕРЖКА

Как переехать 
на Дальний 
Восток

СТОЛ И ДОМ

Светлана Задера

Более 500 врачей и учителей за 
2,5 месяца взяли «дальневос-
точную ипотеку» под 2% годо-
вых после отмены ограничений 
на возраст и семейное поло-
жение.

«На сегодня выдано: 
506 кредитов (253 педагоги, 
253 медики) на общую сумму 
2,4 млрд рублей. Средняя сум-
ма кредита 4,8 млн рублей», — 
рассказали «РГ» в Корпорации 
развития Дальнего Востока и 
Арктики (КРДВ).

Почти половину кредитов от 
общего количества взяли врачи 
и учителя в Якутии — 250 креди-
тов на 1,36 млрд. На втором ме-
сте Приморье, там взяли 66 ипо-
тек на общую сумму 0,3 млрд 
рублей. Замыкает тройку лиде-
ров Хабаровский край — 60 кре-
дитов на 0,26 млрд рублей.

С июня 2022 года для полу-
чения «дальневосточной ипо-
теки» врачам и учителям нуж-
но иметь стаж работы не менее 
пяти лет в государственной или 
муниципальной образователь-
ной, медицинской организации 
на Дальнем Востоке. Ограниче-
ний по возрасту и семейному 
положению нет.

Есть и другие льготы. Ме-
дикам и учителям, которые 
хотят переехать на Дальний 
Восток в сельскую местность, 
могут компенсировать затра-
ты на переезд и дать служеб-
ное жилье. Они могут получить 
средства на оплату услуг ЖКХ, 
проезд в общественном транс-
порте и путевку в санаторий.  

АРМИЯ Форум «Армия» 
и игры «АрМИ» открылись

Военные 
приглашение 
приняли

Сергей Птичкин

Сегодня, 15 августа, официально открываются Меж-
дународные военные игры «АрМИ-2022», иницииро-
ванные Россией, и военно-технический форум «Ар-
мия-2022», который обещает стать одним из самых яр-
ких в своих показах.

Специалистам и всем желающим можно будет 
увидеть образцы лучшей военной техники и оценить 
боевое мастерство настоящих профессионалов ар-
мий 35 стран мира. Фактически игры «АрМИ-2022» 
уже начались в минувшую субботу, завершатся они 
27 августа. 

Именно к ним приковано очень пристальное вни-
мание как наших друзей, так и недругов, особенно из 
НАТО. Не стоит сомневаться, что в Вашингтоне по это-
му поводу царит полная растерянность. Как же так? 
Они всем доказы-
вают, что Россия — 
страна-агрессор, с 
которой надо раз-
рывать любые от-
ношения. А их не 
слушают. Наобо-
рот, к России про-
должают тянуться. 
И самое, наверное, 
печальное, особен-
но для Пентагона, в 
том, что тянутся во-
енные.

В прошлом году, 
несмотря на все 
ковидные ограни-
чения, в междуна-
родных военных 
играх приняли уча-
стие 277 команд из 
42 стран. Это был 
триумф.

А в этом году нас просто взяли за горло. Не сняты 
многие ограничения по ковиду, а тут еще и санкции. 
Вашингтон, Брюссель и Лондон к ним в придачу гро-
зят всем странам, которые проявят малейшую сим-
патию к России, всевозможными карами. Ну и что? 
34 конкурса «АрМИ-2022» спланировано провести 
на территории трех континентов. Всего для участия 
в играх  заявлено более 260 команд из 35 государств. 
Эти страны представляют более четырех миллиардов 
населения Земли. 

Международный военно-технический форум «Ар-
мия-2022» будет работать с 15 по 21 августа на объек-
тах парка «Патриот», полигона Алабино, аэродрома 
Кубинка, а также на территории военных округов и на 
Северном флоте. Более чем в 30 субъектах Российской 
Федерации.

Как сообщили в минобороны, на сегодняшний день 
72 государства подтвердили участие своих официаль-
ных военных делегаций в различных мероприятиях 
форума.

Представить образцы своей продукции планируют 
более полутора тысяч предприятий и организаций, в 
том числе зарубежных. Помимо широкого спектра те-
матических экспозиций, насыщенной научно-деловой 
программы, включающей 289 мероприятий, для за-
рубежных партнеров состоится динамический показ 
возможностей вооружения, военной и специальной 
техники. Во время форума планируется подписание го-
сударственных контрактов с предприятиями промыш-
ленности на сумму более 500 млрд рублей, а также за-
ключение акционерным обществом «Рособоронэкс-
порт» международных контрактов на поставку воору-
жения и военной техники инозаказчикам.

О самых интересных новинках «Армии-2022» наша 
газета своим читателям обязательно расскажет.  

72 государства 
подтвердили 
участие своих 
официальных 
военных 
делегаций 
на различных 
мероприятиях 
форума 
«Армия-2022»

ЭКСКЛЮЗИВ  «РГ» Запорожскую АЭС могут законсервировать из-за обстрелов ВСУ

До полного распада
Юрий Когалов

В 
минувшие выходные ВСУ 
целенаправленно нане-
сли новые удары по тер-

ритории возле Запорожской 
АЭС. Как сообщили в военно-
гражданской администрации 
города Энергодар, по находя-
щейся поблизости ТЭС было 
выпущено девять артиллерий-
ских снарядов. Член главно-
го совета администрации За-
порожской области Владимир 
Рогов рассказал, что «АЭС не 
пострадала и работает в штат-
ном режиме, ПВО российской 
армии в очередной раз при-
крыла объект от ядерной угро-
зы, которую постоянно прово-

цируют украинские национа-
листы».

Кроме того, из-за непрекра-
щающихся обстрелов в аварий-
ном режиме работает Каховская 
ГЭС. По словам замдиректора 
Каховской ГЭС Арсения Зелен-
ского, из шести турбогенерато-
ров действуют только три. «Бое-
вые действия вблизи станции 
недопустимы. Проблемы с пло-
тиной Каховской ГЭС приведут 
к большим неприятностям на 
Запорожской АЭС, а это может 
привести к развитию ядерной 
катастрофы», — заявил он.

Как проинформировал по-
стоянный представитель Рос-
сии при международных орга-
низациях в Вене Михаил Улья-

нов, «в связи с продолжающи-
мися обстрелами Запорожской 
АЭС со стороны ВСУ местные 
власти предлагают остановить 
этот объект во избежание ядер-
ной катастрофы». В интервью 
агентству ТАСС дипломат при-
звал Киев прекратить атаки и 
позволить экспертам МАГАТЭ 
провести инспекцию на стан-
ции. По его мнению, это позво-
лит организации указать на ви-
новных в обстрелах станции. 
Пока МАГАТЭ воздерживается 
от этого, хотя российская сто-
рона регулярно снабжает секре-
тариат агентства циркулярны-
ми нотами о положении дел на 
станции, об атаках беспилотни-
ков-камикадзе, артобстрелах.  

Включить антивирус
Александр Леонидович! 
Если надо, то какой 
вакциной? Вакцин же 

было немало. Известно, что 
некоторые, и это официаль-
но объявлено, не эффективны. 
А «Спутник V» как был, так 
и остается на высоте. У нас 
есть запас «Спутника» на 
любые случаи жизни?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: У нас доволь-
но большой запас вакцин. Хо-
тел бы заметить, что «Спутник 
V» за 2 года зарекомендовал 
себя с лучшей стороны. Он нас 
спасал от заражения, от тяже-
лых форм. И это не только я так 
считаю. Лабораторные анализы 
указывают на высокий уровень 
защитных антител к тем штам-
мам возбудителя COVID-19, ко-
торые были в течение двух лет, 
которые назывались Ухань-
ским и альфа-штаммом. То есть 
количество антител, которые 
направлены против этого воз-
будителя. В то же время, как мы 
знаем, этот вирус, как и другие 
вирусы, живой объект, он по-
стоянно изменяется. Причем 
изменяется с потрясающей 
скоростью. Чего мы раньше не 
предполагали в отношении дан-
ного возбудителя. И это основ-
ная проблема для тех, кто созда-
ет вакцинные препараты. 

В настоящее время вирус — 
он называется уже «омикрон 5» 
— изменился таким образом, что 
исходная вакцина «Спутник V», 
которая была сделана и введена 
в практику два года тому назад, 
продолжает действовать против 
этого штамма, защищая вакци-
нированных от смертельных и 
тяжелых случаев заболевания. 
Но уже не защищая от возмож-
ности заражения и перенесения 
этого заболевания в более лег-
кой форме. А люди справедливо 
хотят иметь защиту от самого 
факта заражения.

И как же быть?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: На повестке 
дня стоит изменение антиген-
ного состава вакцины под на-
званием «Спутник V». Такой 
кандидатный вакцинный пре-
парат уже создан в институте 
Гамалея. 

Уточните, как вы сказали? 
Какой препарат?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Новый кан-
дидатный препарат, вариант 
«Спутника V» против «оми-
крона».

Уже создана такая вакцина?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да. Такой пре-
парат уже создан.

Почему же вы молчите 
об этом?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Долго не виде-
лись: вы были в отпуске, я был в 
отпуске. А если всерьез, то сей-
час после отпускного периода 
начинаем плотно работать над 
этой проблемой. Докладываю, 
что несмотря на отпускной пе-
риод сотрудники Гамалеи, про-
должали работать. Сейчас та-
кой вариант вакцины с дру-
гим антигенным составом со-

здан и, по нашей гипотезе, бу-
дет защищать от всех штаммов 
COVID-19, которые вокруг нас в 
настоящее время циркулируют.

Вы его уже опробовали?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: К сожалению, 
в официальных клинических 
испытаниях мы пока не успели 
его опробовать. «Омикрон 5» 
появился недавно, но распро-
страняется очень быстро. Имея 
кандидатную вакцину, мы пока 
не можем ее передать на произ-
водство, не пройдя регулятор-
ных моментов и не проведя ис-
следований. 

Вы сказали, что есть новая 
вакцина, которую еще нуж-
но испытывать. Но вакци-
нироваться нужно сейчас. 
На пунктах вакцинации есть 
«Спутник V». Его можем 
использовать?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да! В настоя-
щее время необходимо пользо-
ваться той вакциной, которая 
уже есть. Она будет так же эф-
фективно защищать от тяжелых 
случаев заболевания, от леталь-
ных исходов. 

Нужно будет и ту, и другую 
вакцину делать?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Сейчас жела-
тельно сделать ту вакцину, ко-
торая есть, тем, кто не вакцини-
ровался в течение последних 6 
месяцев. Когда появится новая 
вакцина, мы это предусмотре-
ли, мы будем рекомендовать 
делать новую интраназально, 
то есть вводить в нос. Для того 
чтобы те люди, которые недав-
но сделали инъекционную вак-
цину, имели возможность защи-
тить себя от новых штаммов.

Вакцинироваться, вакцини-
роваться , вакцинировать-
ся…. И так на всю оставшуюся 
жизнь? Раз в полгода надо бу-
дет проводить ревакцинацию?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Пока вакцина 
против COVID-19 не будет вве-
дена в национальный календарь 
прививок, нам придется жить в 
плане защиты от данного возбу-
дителя в таком, я бы сказал, ре-
жиме аврала. От волны к волне. 
Если вакцинация от коронави-
руса будет введена в националь-
ный календарь наравне с осталь-
ными вакцинными препаратами, 

которые существуют уже в наци-
ональном календаре прививок, 
тогда мы перейдем в нормаль-
ный, плановый режим существо-
вания. Мы будем жить и не заме-
чать эту инфекцию, если будем 
регулярно соблюдать этот режим 
прививок. Как и с другими ин-
фекционными заболеваниями: 
корью, краснухой, паротитом…

Понятно, что вы «за» вакци-
нацию.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Безусловно. 
Только эффективными вакцин-
ными препаратами.

В мире есть препараты та-
кого же уровня, как «Спут-
ник V»?

А Л Е К С А Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Конечно. 
Массово используется ряд пре-
паратов. Это вакцины, которые 
производятся фирмами Pfizer и 
Moderna. Это безусловно новые 
технологии, которые себя заре-
комендовали с положительной 
стороны. Они по принципу дей-
ствия мало чем отличаются от 
«Спутника V». Отличаются толь-
ко методом доставки генетиче-
ской информации в клетки вак-
цинированного человека, кото-
рый используется в той и в этой 
технологии. По механизму дей-
ствия практически не отличают-
ся. Хотя есть некоторые отличия, 
и не в пользу вакцин технологии 
на основе мРНК. Это очень хо-
рошо видно, когда начался про-
цесс антигенной изменчивости 
возбудителя COVID-19. В насто-
ящее время вируснейтрализую-
щая активность, которая обра-
зуется в результате вакцинации 
«Спутник V» по отношению к 

«омикрон»у, уменьшилась при-
мерно в 10 раз по отношению к 
исходному Уханьскому штамму. 
В то время как вируснейтрали-
зующая активность сывороток, 
полученных в результате вакци-
нации мРНК вакцинами, при том 
же самом сравнении дает умень-
шение в 30 и более раз. То есть. 
в данном случае технология на 
основе аденовируса показыва-
ет результаты в 3 раза лучше по 
сравнению с той технологией, 
которую используют на Западе. 
Поэтому, скорее всего, в обнов-
ленных вариантах вакцины, ко-
торая создается сейчас Pfizer и 
Moderna, хотя мы не знаем по-
дробностей, как они это созда-
ют, но скорее всего они будут ис-
пользовать те наработки, кото-
рые использовали мы при созда-
нии нашей вакцины.

Неважно какую делать вак-
цину? Человек, который делал 
Pfizer, может сделать «Спут-
ник V»?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Все перечис-
ленные три вакцины совме-
стимы.

Выбор за человеком?
АЛЕКСАНДРГИНЦБУРГ: Безусловно, 
выбор за человеком. Если у него 
есть необходимость вакциниро-
ваться после «Спутника V» вак-
циной в другой стране, где его 
нет, то можно провакциниро-
ваться Pfizer или Moderna. 

Мы по-прежнему не можем 
говорить, что если вы вакци-
нировались, то вы не заболее-
те? Вакцина — гарантия от 
самого заболевания?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Интраназаль-
ная форма вакцины, которая 
уже зарегистрирована и стано-
вится доступна в регионах, по 
нашему предположению, это 
конечно покажут исследования, 
должна защищать от заражения. 
Вакцинированный этой фор-
мой человек не будет являть-
ся переносчиком COVID-19. 
Были определенные пробле-
мы с насадками для ее введе-
ния, но минздрав отработал с 
российским производителем 
в Санкт-Петербурге, и первые 
партии назальной вакцины уже 
ушли в регионы. В Курскую об-
ласть, например, где интрана-
зальная вакцинация граждан 
уже проводится.

Вакцинация бесплатна?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да, конечно.

Что пожелаете читателям 
«Российской газеты»?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Не только им: 
здоровья, правильного пове-
дения, стратегии и тактики в 
плане защиты своего здоровья. 
Все, кто провакцинировался, 
могут жить полноценной жиз-
нью. Вакцинироваться надо раз 
в полгода.

А беременным? Детям?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Для беремен-
ных все рекомендации и нара-
ботки за 2 года нашими коллега-
ми созданы. Их надо выполнять. 
Для детей в возрасте 12—17 лет 
есть вакцина, которая активно 
используется.  
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Если вакцинация от коронавируса будет 
введена в национальный календарь 
наравне с остальными вакцинными 
препаратами, то мы будем жить 
и не замечать эту инфекцию

Александр Гинцбург: Все, кто 
провакцинировался, могут жить 
полноценной жизнью.
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Атомная станция требует самой жесткой охраны от любых атак с земли и воздуха.

Компетентно 

Александр Боровой, физик-ядерщик, 
советник дирекции НИЦ 
«Курчатовский институт»

Александр Александрович, какова сте-
пень опасности атак на Запорожскую 
АЭС, которые ведут украинские военные? 
Есть мнение, что может произойти ка-
тастрофа, которая превзойдет Черно-
быльскую.

АЛЕКСАНДР БОРОВОЙ: Это маловероятно, хотя 

теоретически ничего исключать нельзя. По-

следствия прямого попадания в реактор сна-

ряда зависят от его калибра и мощности. Как 

известно, конструкция рассчитана так, что 

даже при прямом падении самолета реактор 

не должен прекратить работу. Так что, думаю, 

Чернобыля не будет.

Но есть другие возможности вызвать на АЭС 

серьезные аварии. Во-первых, ударив по 

электрическим сетям, отключить реактор от 

электроснабжения. Сразу же прекратится 

его охлаждение. Такой вариант в принципе 

конструкторами предусмотрен, и для подачи 

воды должны подключиться автономные ди-

зель-генераторы. Но они могут работать от-

носительно недолго, поэтому надо восста-

навливать  стационарное электроснабже-

ние. А вот если не получится или что-то слу-

чится и с дизельными генераторами, дело 

плохо. Словом,  атаки на электросети могут 

вызвать очень серьезные последствия. 

Вторая неприятность — снаряд может по-

пасть в хранилища радиоактивных отходов. 

Это мощные бетонные емкости, которые 

трудно разрушить, но опять же все зависит 

от силы удара. Последствия — радиационное 

загрязнение окружающих территорий. По 

сути, речь идет о так называемой грязной 

бомбе.

И третье. Можно обойтись вообще без раз-

рушений, но создать для персонала станции, 

а это тысячи людей, условия, когда не то что 

работать, а находиться на территории стан-

ции в принципе невозможно. Представляе-

те, вам надо управлять АЭС, а за стеной раз-

даются взрывы, грохот. А ведь работа 

на станции очень непростая и очень ответ-

ственная, любой стресс для сотрудников 

опасен.

Не дай Бог, конечно, но если эти атаки все 
же доберутся до реакторов и появится ра-
диационное облако. Оно достанет тех, 
кто сегодня направляет действия Украи-
ны? До США, Великобритании?

АЛЕКСАНДР БОРОВОЙ: Даже небольшая авария ре-

акторов вызовет тяжелейшие последствия. 

Территории Белоруссии, Украины, России, Ру-

мынии, Словакии и других стран Восточной 

Европы серьезно пострадают. Что касается 

Америки и Англии, то до них «радиационная 

кара» не доберется. Они работают грамотно, 

чтобы их эта опасность их никак не коснулась. 

Понимаете, ведь эти атаки на АЭС не Украина 

придумала.

Вообще странно. Ведь в случае катастро-
фы радиацию по полной программе «хлеб-
нут»в первую очередь сами украинцы. 
Такое впечатление, они не ведают, что 
творят?

АЛЕКСАНДР БОРОВОЙ: Тем, кто отдает команды об 

этих атаках, глубоко наплевать на свой народ. 

Думают, что успеют сделать ноги.

Казалось бы, уже при первых сообщениях 
об атаках на эту станцию МАГАТЭ долж-
но бить в набат, срочно принять меры, 
чтобы остановить Украину. А там ти-
шина или произносится что-то невнят-
ное. Этому есть объяснение?

АЛЕКСАНДР БОРОВОЙ: Если судить по сообщени-

ям в СМИ, они делают вид, что вообще не по-

нимают, что там происходит. МАГАТЭ опери-

рует сведениями, которые получает от Украи-

ны, Европы и США. Нас они, по-видимому, 

не слышат, а может, не хотят слышать. 

Давайте представим, что они приедут на стан-

цию, но тогда им придется сделать однознач-

ный вывод: Украина бомбит АЭС. Кто такое 

позволит организации, которая зависит от 

США и Европы? 

Но она же была создана, что предотвра-
щать подобные ситуации. Нынешняя по-
зиция разве ее не дискредитирует? Как она 
будет смотреть в глаза мировой обще-
ственности, если на станции произойдет 
серьезная авария? Или, как сейчас приня-
то, во всем обвинят Россию?

АЛЕКСАНДР БОРОВОЙ: Да, такой сценарий, думаю, 

у них уже заготовлен. Вообще, хочу сказать, 

что если во времена Чернобыля МАГАТЭ нам 

серьезно помогало, то в последние годы от-

ношение к России становилось все более 

предвзятым. Что касается визита сейчас экс-

пертов на Запорожскую АЭС, на чем настаи-

вает Россия, полагаю, им говорят: «Вы поду-

майте, какой опасности подвергаетесь. Кро-

ме того, вам русские задурят голову, они это 

умеют».

Предположим, что время идет и ничего не 
меняется: станцию продолжают обстре-
ливать, МАГАТЭ продолжает прятать 
голову в песок. Что делать? Останавли-
вать реакторы? Такие голоса, кстати,  
уже звучат.

АЛЕКСАНДР БОРОВОЙ: Я вижу два варианта. Пер-

вый — остановка реакторов. Хотя это очень тя-

желое решение, ведь часть энергии от этой 

станции идет в освобожденные районы. 

Да и остальным украинцам очень нелегко. 

И ко всем уже существующим стрессам еще 

лишиться и электричества… 

Второй вариант — заставить замолчать орудия 

украинских войск. Тем более что даже оста-

новленный реактор все равно представляет 

опасность. Конечно, не такую, как работаю-

щий, но зону реактора в течение нескольких 

лет все равно надо охлаждать. А это мишень 

для вражеских снарядов.

Подготовил Юрий Медведев
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СОЦПОМОЩЬ 

Костромским 
семьям будут 
платить по 100 
тысяч рублей

ТРЕТИЙ — 
НЕ ЛИШНИЙ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Кострома

В Костромской области с 1 ян-
варя 2023 года начнет действо-
вать новая мера поддержки ро-
ждаемости. За появление на 
свет третьего и каждого после-
дующего ребенка родители по-
лучат из регионального бюдже-
та 100 тысяч рублей.

— Этими деньгами родители 
смогут распорядиться по свое-
му усмотрению, — заявил глава 
региона Сергей Ситников. 

Губернатор подчеркнул, что 
новая мера — дополнительная, 
она не отменяет ранее приня-
тые формы поддержки много-
детных семей и будет действо-
вать параллельно с ними. До 
сих пор костромские родите-
ли, имеющие трех и более де-
тей, получали единовременную 
выплату в 200 тысяч рублей. У 
этой меры поддержки два усло-
вия — право на нее имеют лишь 
семьи, нуждающиеся в улучше-
нии жилищных условий, а по-
тратить деньги можно только 
на погашение ипотеки. Новая 
выплата не зависит от уровня 
доходов родителей и условий 
их жизни, ее получат все много-
детные семьи.

— Поддержка семей с детьми 
— один из приоритетов нашей 
работы. За последние три года 
объем средств, направленных 
на эти цели, вырос более чем в 
три раза, — отметили в админи-
страции Костромской области. 
Помимо выплат при рождении 
нового ребенка костромские 
многодетные семьи могут полу-
чить единовременную выпла-
ту на газификацию своего дома 
или закупку оборудования для 
этого — в пределах 100 тысяч 
рублей. В случае пожара им 
выплачивается компенсация 
ущерба в 10 тысяч рублей на 
каждого члена семьи. Дети из 
больших семей в первую оче-
редь получают путевки в мест-
ные санатории. Многодетные 
семьи с низким уровнем дохо-
дов также имеют право на еже-
месячную компенсацию расхо-
дов на ЖКХ, выплаты на проезд 
и питание школьников, детские 
лекарства и ежегодное пособие 
на детскую одежду.

В понедельник изменения 
в региональный закон о мате-
ринском капитале рассмотрит 
областная администрация, за-
тем законопроект направят в 
областную Думу.  

ГАСТРОЛИ Владимир Машков впервые привез театр 
Олега Табакова в Крым

«Табакерка» 
дала прикурить!
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

З
рители — в восторге! 
На первые гастроли 
в Крыму театр Олега 
Табакова привез свой 
з н а м е н и т ы й  с п е к-
такль «Матросская ти-
шина». Выступления 
проходили в Херсо-
несе Таврическом на 

открытой сцене, построенной 
для фестиваля оперы и балета, 
который устроили здесь шестой 
год подряд. Драматический те-
атр приехал на фестиваль впер-
вые, и сразу — «Табакерка».

И вот — занавес, и долгие про-
должительные овации, и скан-
дирование до хрипоты «Браво!» 
и «Спасибо!», и бесконечные 
вызовы артистов на бис. Рас-
троганный худрук театра и ис-
полнитель главной роли Влади-
мир Машков поблагодарил пуб-
лику за эмоции и попросил бе-
речь своих близких. 

— Сидели на свежем возду-
хе, дул легкий ветерок с моря. 
И тут мы как будто окунулись 
в мир на сцене, перенеслись в 
пространстве и времени, — де-
лится своими впечатлениями 

с «РГ» зрительница Елена Сем-
чук. — Потрясающая игра акте-
ров, яркий и эмоциональный 
спектакль. Слез нельзя было 
сдержать, а местами и горького 
смеха. Много параллелей с тем, 
что происходит сегодня в мире. 
Хочется все обдумать и обнять 
родителей. 

Владимир Машков расска-
зывает, что труппа очень волно-
валась перед поездкой в Крым, 
ведь спектакль «Матросская ти-
шина» никогда раньше не пока-
зывали на открытой площадке. 
«Табаковцы» добирались в Се-
вастополь на поезде, заняв два с 

половиной вагона, а в пути про-
должали упражняться в актер-
ском мастерстве.

— Мы были немножко в ужа-
се: а получится ли здесь, когда 
нет стен, когда открытое про-
странство? — взволнованно 
рассказывает худрук театра. — 
Здесь мы зависим от ветра, от 
Бога. Херсонес — это место кре-
щения. И он стал местом кре-
щения нашего театра, нашего 
коллектива в такой атмосфере.

Отвечая на вопросы крым-
чан, Владимир Машков объ-
яснил, почему у Запада не по-
лучится отменить русскую 
культуру. 

— Русская культура, на мой 
взгляд, является абсолютным 
стержнем нравственности че-
ловека, — считает Машков. — 
Открытия, которые сделали 
Толстой, Достоевский, Пуш-
кин, — как можно это отменить? 
Этого не произойдет! Да и меня 
отменить нельзя! Меня можно 
ликвидировать, как и любого 
человека, но не отменить. 

Он также выразил сожале-
ние по поводу деятелей культу-
ры, уехавших за границу. 

— Не может творческий че-
ловек, выросший в этой лин-
гвистической системе, с этой 

историей, попытаться отка-
заться от нее, — уверен актер. — 
Незавидная участь, потому что 
для них это будет мука. 

Крымская премьера прошла 
без сучка без задоринки. С со-
бой труппа театра привезла не 
только декорации, звук и свет, 
но также оборудование для ви-
деопроекции. «Матросскую ти-
шину» впервые показали с со-
провождением видео, на два 
огромных экрана транслирова-
ли центральные сцены. 

— Для нас это уникальный 
опыт. Мы репетируем и на сце-
не слышим шум моря. Это ре-

френ нашего спектакля. Ты не 
можешь это игнорировать, 
— рассказывает исполнитель 
роли Давида Шварца молодой 
актер Владислав Миллер. И до-
бавляет, что в Крыму безумно 
красиво и очень жарко. 

Репетиции в Херсонесе про-
ходили днем, а спектакли на-
чинались в 21.00, чтобы в зале 
была полная темнота и сцены 
представали такими, какими 
их задумали создатели спек-
такля. 

— В театре солнечного света 
нет. Солнце режиссеры приду-
мывают сами, — объясняет Вла-
димир Машков. — А тут нашу сце-
ну залило солнцем. Мы порепе-
тировали, а потом спустилась 
ночь. Неожиданно, быстро.  

Владимир Машков: Русская культура, на мой взгляд, является абсолютным стержнем нравственности человека.

А К Ц Е Н Т

И вот — занавес, и долгие продолжитель-
ные овации, и скандирование до хрипо-
ты «Браво!» и «Спасибо!», и бесконечные 
вызовы артистов на бис. Зрители будто 
окунулись в мир на сцене
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ТРАНСПОРТ На каршеринге 
теперь можно уехать 
далеко и надолго

Дорогие мои

Сергей Буланов

Каршеринг «Делимобиль» в Москве запустил новый 
формат сервиса: теперь авто можно брать хоть на ме-
сяц. И уехать почти куда угодно.

Как сообщили «РГ» представители сервиса, пока эта 
услуга работает в тестовом режиме для столичных поль-
зователей. И то не для всех. Машины в таком формате 
дадут пользователям от 21 года, со стажем вождения от 
двух лет и не имеющим в сервисе ни ДТП, ни штрафов.

Такой формат аренды предполагает пользование ав-
томобилем от 3 до 30 дней. В этом отношении он похож 
на подписку, которую в столице продвигает Anytime 
Prime. Но там машины нужно заранее бронировать, 
а здесь они просто обозначены на карте в приложе-
нии. В отличие от классического каршеринга в дан-
ном случае пользователю придется платить за парков-
ку и бензин. Но зато все авто, которые предлагаются 
по такому тарифу, не оклеены в шеринговую ливрею. 
В результате впечатление, что арендатор — полноцен-
ный хозяин. Зона, в которой можно кататься, в прило-
жении обозначена 
оранжевой линией. 
Крайняя точка на 
востоке — Набереж-
ные Челны, на юге 
— Сочи, на севере 
— Вологда, на севе-
ро-западе — Петро-
заводск.

Без оклейки в 
«Делимобиле» — 
только машины вы-
сокого класса. Са-
мая бюджетная мо-
дель — Mitsubishi 
Outlander: три дня 
шеринга с безли-
митным пробегом 
обойдется в 25 ты-
сяч рублей. А например, Mercedes E-класса на месяц 
будет стоить более 250 тысяч рублей. Вернуть маши-
ну нужно с тем же уровнем топлива, что был изначаль-
но. Завершить аренду можно только в пределах Моск-
вы и в некоторых городах ближнего Подмосковья, они 
обозначены на пользовательской карте.

Примерно такой же формат предлагает и «Яндекс. 
Драйв». Причем доступны в режиме подписки и маши-
ны экономкласса наподобие Volkswagen Polo. Однако 
зона поездок там ограничена. И также придется ждать, 
пока машину подготовят и доставят к вам. Это вариант, 
скорее, на несколько месяцев для ежедневных поездок. 
Если же кататься эпизодически, например, за город на 
выходные, то проще арендовать обычный каршеринг 
на срок до трех дней, а потом просто продлевать арен-
ду. Измененные властями Москвы правила каршерин-
га это позволяют.  

Машину теперь 
можно взять 
на несколько дней 
или месяц, 
но в этом случае 
придется отдельно 
платить за бензин 
и парковку

Автомобили в долгосрочную аренду пока могут взять водите-
ли старше 21 года.  

 ПРАЗДНИК Как записаться 
на осенний велофестиваль

Гуляем — 
не гоняем

Сергей Жуков

В Москве стартовала регистрация на осенний велофе-
стиваль, который пройдет 4 сентября. Принять участие в 
«двухколесном» празднике может любой желающий.

Фестиваль проводится в поддержку развития велоси-
педной культуры в Москве. Организаторы хотят, чтобы 
люди увидели преимущество велосипеда как транспор-
та: это делает город экологичнее и безопаснее. Называ-
ется праздник «Палитра осени», поэтому любителям 
велопрогулок советуют одеваться ярко и по-осеннему 
уютно. Проедут участники фестиваля 29 километров. 
Маршрут пройдет от делового комплекса «Москва-Си-
ти» до ВДНХ по набережным Москвы-реки и Яузы. С 
12.00 на Тестовской улице откроется фестивальный го-
родок, где проведут конкурсы с призами, обустроят 
фудкорт и интерактивные зоны. В 13.00 велосипедисты 
возьмут старт и прокатятся по перекрытым улицам. Ор-
ганизаторы подчеркивают, что фестиваль — не спортив-
ная гонка. Поэтому устраивать «Тур де Франс» здесь не 
нужно, достаточно двигаться с общей скоростью колон-
ны — 14—15 км/ч.

Участие бесплатное. Присоединиться к велопраздни-
ку может любой желающий. Дети младше 16 лет допус-
каются только в сопровождении взрослых. Заполнить 
заявку можно на сайте проекта mosvelofest.ru.

Осенний фестиваль в этом году уже третий по сче-
ту. Четвертый, он же зимний, намечен на 4 декабря. По-
следний, ночной, прошел 9 июля в стиле неоновой вече-
ринки: велосипедисты надели светоотражатели, флуо-
ресцентную одежду и светящиеся украшения. Около 25 
тысяч человек проехали 20 километров от Суворовской 
площади по участку Бульварного кольца, улице Красная 
Пресня, вдоль набережной Москвы-реки до Болотной 
площади.  

РАКУРС Большое кольцо метро уже на финише, а МЦД-5 — на старте

Под землей пробок нет
Любовь Проценко

С
а м ы й  м а с ш т а б н ы й 
проект в развитии сто-
личного метрополитена 

— прокладка Большого кольца — 
близится к концу. Темпы, кото-
рыми ведутся работы под зем-
лей, позволяют запустить его 
для пассажиров практически на 
год раньше, чем планировалось 
первоначально. К такому выво-
ду пришел мэр Москвы Сергей 
Собянин, побывав на станции 
«Марьина Роща».

Напомню, эта станция на-
ходится на северо-восточном 
участке Большого кольца. Дли-
ной он 15,9 километра, в его со-
ставе 6 станций. Три из них — 
«Авиамоторная», «Лефортово» 
и «Электрозаводская» — уже по-
строены и временно действуют 
в составе Некрасовской линии. 
На остальных трех — «Марьина 
Роща», «Рижская» и «Соколь-
ники» — работы продолжают-
ся. Осмотрев, как идут дела под 
землей, глава города сказал: 

«Строительство самого сложно-
го объекта Большой кольцевой 
линии московского метрополи-
тена — станции «Марьина Роща» 
— вышло на финишную прямую. 
Выходим на финишную черту и 
в целом строительства Большой 
кольцевой. Оставшиеся 10 стан-
ций находятся в высокой степе-
ни готовности. Нет никаких со-
мнений, что основные строи-
тельно-монтажные работы на 
всех станциях будут завершены 
уже в этом году».

С л о ж н о с т ь  « М а р ь и н о й 
Рощи», напомнил мэр, объяс-
няется ее расположением ниже 
поверхности земли более чем 
на 70 метров, что делает ее од-
ной из самых глубоких в столич-
ной подземке. Спустившись по 
самому длинному в Москве эс-
калатору протяженностью 130 
метров, после жаркого дня на-
верху журналисты оказались 
словно в холодильнике — такой 
контраст температуры возду-
ха на земле и под землей. Но для 
того, чтобы эскалатор появил-

ся, строителям пришлось два 
года спускаться вниз, достав-
лять материалы и оборудова-
ние, а также вынимать грунты, 
клетями и бадьями. Зато сей-
час можно оценить красоту, ка-
кая встретит там пассажиров. 
Выпуклые колонны напомина-
ют пузатые фарфоровые чайни-
ки. Мраморные плиты с мелки-
ми трещинами придают эффект 
старины. Потолок, благодаря 
спрятанной архитектурный 
подсветке, кажется бесконеч-
ным. А вестибюль, где вместо 
стен панорамные окна, встре-
чает гигантскими шарами диа-
метром 2,5 метра. Такой архи-
тектурно-художественный об-

лик станции разработало бюро 
AL Architects, выигравшее меж-
дународный конкурс. Генди-
ректор компании-подрядчика 
«Мосметрострой» Сергей Жу-
ков отметил, что сейчас стан-
ция готова примерно на 97%. 
Заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев 
сообщил, что пассажиры поедут 
по всему кольцу в начале 2023 
года, после завершения пуско-
наладки. Тормозят ее сложно-
сти с оборудованием. Из 480 
тысяч единиц, необходимых 
для оснащения последних 10 
станций, 120 тысяч — западного 
производства: «Что-то мы успе-
ли купить еще до введения санк-
ций, чему-то уже нашли аналоги 
российского производства или 
других стран. Таким образом, 
вопросы с поставкой 80 про-
центов из 120 тысяч дефицит-
ных запчастей решены, осталь-
ные решаются». 

Напомню, Большая кольце-
вая линия протяженностью 70 
километров будет самой длин-
ной под землей веткой в мире. 
В три с половиной раза новое 
кольцо длиннее и существую-
щей кольцевой в Москве. Из 31 
станции, которые расположат-
ся вдоль нее, 21 работает. Сей-
час ими пользуются в день по 
500 тысяч человек. Когда коль-
цо замкнется, пассажиропоток 
увеличится до 2 миллионов че-
ловек в сутки. Люди будут эко-
номить до 30 минут времени, 
так как им больше не придется 
ехать в центр Москвы, чтобы 
пересесть с одного радиуса под-
земки на другой.

Одновременно Москва про-
должает заниматься и развити-
ем железнодорожного транс-
порта. Как сообщил Андрей Боч-
карев, к работающим в настоя-
щее время двум Московским 
центральным диаметрам — 
МЦД-1 и МЦД-2 — в будущем 
году добавятся МЦД-3 и МЦД-
4. Благодаря этому сеть назем-
ного метро, как называют диа-
метры, расширится более чем 
на 160 километров. Причем оба 
они — и Ленинградско-Казан-
ский, и Киевско-Горьковский, 
заходят в центр Москвы, избав-
ляя тысячи пассажиров от необ-
ходимости пересаживаться на 
другие виды общественного 
транспорта. 

Вот и рядом со станцией мет-
ро «Марьина Роща» одновре-
менно строится терминал МЦД-
2, а через года полтора появится 
и терминал МЦД-4. «Таким об-
разом, здесь будет четыре стан-
ции. Это действующая станция 
Люблинско-Дмитровской ли-
нии метрополитена, БКЛ, D-2 и 
D-4», — счел важным отметить 
Сергей Собянин. 

Активно разрабатывает-
ся и проект МЦД-5 — Ярослав-
ско-Павелецкий, который дол-
жен связать подмосковные го-
рода Пушкино и Домодедово и 
также пройти через центр сто-
лицы. Один из вариантов пред-
полагает, например, строитель-
ство станции на Китай-городе. 
Но всего вариантов 17, поде-
лился с журналистами Андрей 
Бочкарев: «Мы рассматриваем 
тоннельный вариант прохожде-
ния МЦД-5 через центр горо-
да. Он не является, скажем так, 
панацеей от сложностей строи-
тельства. Выберем наиболее оп-
тимальный как с точки зрения 
технического решения, так и 
эксплуатации». Пуск МЦД-5 за-
планирован пока на 2025 год.  

Москва активно строит не только метро и дороги, но и социалку.  Среди победителей конкурса «Лучший реализо-
ванный проект» награду в канун Дня строителя получила компания, построившая гостиницу Moscow Imperial Plaza 
на улице Краснопрудной. Приз и диплом мэр Сергей Собянин вручил гендиректору Елене Пономаревой. 

А К Ц Е Н Т

Оставшиеся станции Большой кольце-
вой линии подземки откроются 
в начале 2023 года

—  Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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В Самаре 
запустили 
программу 
льготного 
кредитования

ФОНД  
ГАРАНТИРУЕТ
Юлия Василькина, 
«Российская газета», Самара

Минэкономразвития Самар-
ской области объявило о возоб-
новлении программы, согласно 
которой самозанятые могут по-
лучить микрозаймы под один 
процент годовых  на сумму от 
100 до 500 тыс. рублей. 
Самозанятые за деньгами на 
развитие своих проектов имеют 
право обратиться в Гарантий-
ный фонд Самарской области. 
Впервые программа была опро-
бована еще год назад и уже мно-
гим помогла.

— Средства микрозайма мож-
но направить на приобретение, 
модернизацию оборудования 
или другого имущества, закуп-
ку сырья или материалов, а так-
же на погашение ранее взятых 
банковских кредитов, - пояснил 
министр экономического разви-
тия и инвестиций региона Дмит-
рий Богданов. 

Программа для плательщи-
ков налога на профессиональ-
ный доход предполагает соблю-
дение некоторых условий: само-
занятый должен быть офици-
ально зарегистрирован в Са-
марской области, а также предо-
ставить в залог движимое или 
недвижимое имущество, стои-
мость которого составит не ме-
нее 50 процентов от суммы ми-
крозайма. При этом в качестве 
обеспечения можно предоста-
вить имущество, приобретаемое 
на средства микрозайма.   

— Читайте также: Самозанятые 
смогут встать на налоговый учет 
через «Госуслуги»
rg.ru/art/2361882

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В приложении «Метро Москвы» заработал сервис «Мульти-

Транспорт Вело». В него входит безлимитный билет на весь 

общественный транспорт в зоне «Центральная», а также не-

ограниченное количество поездок до 15 минут на велосипе-

дах станций городского проката. Подписка действует в тече-

ние 30 дней и стоит 2399 рублей. Сервис поможет москви-

чам, отмечает глава департамента транспорта Максим Ликсу-

тов, быстро добраться до остановок на велосипеде и сэконо-

мить до 25 процентов в месяц на оплате проезда.
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ВЫСТАВКА «Прощание. Разгуляй» Семена Файбисовича в Еврейском музее и центре 
толерантности

Грешники с фотоаппаратом
Жанна Васильева

С
вое новое выставочное 
пространство Еврейский 
музей и центр толерат-

ности открыл проектом Семе-
на Файбисовича «Прощание. 
Разгуляй» (куратор Данила Бу-
латов). Выставка начинается 
с культовой работы «Станция 
«Сокол», написанной в 1985-
м, а завершается новой сери-
ей «Новый мир», сделанной 
в Тель-Авиве, куда художник 
уехал в 2015-м. Уехать уехал, но 
Москва — как старая любовь — 
притягивает.

Отношения с Москвой у 
Файбисовича вроде отношений 
с живописью — и та и другая — лю-
бовь, которая не отпускает. Ар-
хитектор по образованию, жи-
вописец по призванию, он вы-
ставлялся в зале Горкома графи-
ков на Малой Грузинской, где в 
восьмидесятые годы работы за-
метили западные галеристы. Но 
когда все складывалось вроде не-
плохо, он вдруг в 1995-м развер-
нулся на 180 градусов, оставил 
живопись, занялся литератур-
ным трудом и фотографией. По-
лучив престижную премию жур-
нала «Знамя» в 1997 году и вый-
дя в шорт-лист премии Андрея 
Белого, сделал еще один пируэт 
и объявился с живописной сери-
ей «Камбэк», в смысле — Come 
back, то есть возвращение к жи-
вописи.

Вот и его отношения с горо-
дом — столь же непредсказуе-
мые. Начав серию «Ночной Раз-
гуляй» незадолго до отъезда в 
Израиль, вернулся к продолже-
нию московской серии в 2016-м. 
Сейчас у художника, похоже, на-
мечается новый поворот в серии 
«Новый мир» — в сторону «чи-
стых» цифровых технологий, с 
помощью которых он превра-
щает фотографии в яркий трип 
«между прошлым и будущим». 

Но вхождение в «Новый мир», 
цифровой и географический, 
художник отмечает выставкой, 
где встречаются его серии мо-
сковских картин разных лет. Где 
гений места, обитающий на Ка-
занском вокзале, в старом дво-
ре, на парковке или в городском 
автобусе, неотделим от гения 
толпы — прохожих, пассажиров, 
бомжей, детей, дворников, зевак 
и спешащих по делу…

Нетрудно заметить, что такая 
встреча — города и толпы — люби-
мая тема стрит-фотографов. И 

Файбисович вроде бы делает все, 
чтобы призрак стрит-фотогра-
фии витал в залах его выставки. 
Резкие ракурсы, крупные пла-
ны, почти отсутствие перспек-
тивы, контрасты света и тени… 
Его герои — знакомые незна-
комцы большого города, безы-
мянные, но не безличные. При-
тягивающие взгляд художника 
то угрюмой враждебностью, то 
отстраненной погруженностью 
в себя, то контрастом настрое-
ния с окружающими, то стре-
мительностью походки, то дерз-

ким прищуром в ответ на взгляд 
камеры…

Но нынче кто же без него, без 
объектива? Он стал продолже-
нием не только глаза, но и руки. 
Своего рода способом прикос-
новения к реальности.

Похоже, Файбисовича ин-
тересует именно этот новый 
способ прикосновения к реаль-
ности, который становится по-
всеместным, само собой разу-
меющимся и потому практиче-
ски не осознаваемым. Это без-
застенчивое любопытство про-
хожего с мобильником — рядом 
с рыбьим равнодушием камер 
слежения. Мир, упакованный в 
мобильник, спрятанный в зад-
ний карман, выглядит готовым 
к «употреблению» в «ТикТоке» 
или «Телеграме». Зачем этому 

миру еще и живопись? В порта-
тивности мобильнику проигры-
вает. В быстроте создания — 
тоже.

Но Файбисович упрямо раз-
ворачивается от мобильника — 
к живописному впечатлению. 
Примерно так он разворачивал-
ся от живописи к литературной 
работе. Он движется от образа 
на экранчике — к фреске. Для ху-
дожника это не только способ 
«поймать мгновение», но шанс 
вглядеться в лицо. А значит — 
вглядеться в человека. Вернуть 
гуманистический взгляд в оциф-
рованный подчистую мир. В том 
числе — вернуть тему «малень-
кого человека» в отечественную 
живопись. Собственно, один из 
циклов так и называется — «Ма-
ленькие люди».

Для Файбисовича тема «ма-
леньких людей» не окрашена 
идеологией, она окрашена чело-
вечностью. Той, что побуждала 
поэта «милость к падшим» при-
зывать. И любовью к живописи. 
Например, к Караваджо, кото-
рый, помнится, писал грязные 
пятки мужлана на картине «Бо-
гоматерь паломников». Каза-
лось бы, где эти люди со стоптан-
ными ногами и где нежная нож-
ка малыша на руках Марии? У 
Файбисовича в «Ночном Разгу-
ляе» этот итальянский привкус 
караваджистов, по-моему, очень 
ощутим.

Конечно, опять-таки — где Ка-
раваджо и где мы, грешные, с на-
шими мобильниками и даже с 
кистями? Конечно, Файбисович 
пускается в бой, который нельзя 
выиграть. В этом смысле он сма-
хивает слегка на Дон Кихота. Че-
ловечность вообще нечасто вы-
игрывает. Но — живопись ей в по-
мощь!  

БАЛЕТ «Катарина» стала сенсацией московских гастролей 
Красноярского театра

Сибирские разбойники

Анна Галайда 

Н
а Исторической 
сцене  Большого 
выступила труппа, 
отвечающая всем 
п р е д с т а в л е н и -
ям о современной 
компании.

К а к  в с я к а я 
отечественная ба-

летная труппа, Красноярск 
обладает обширным реперту-
аром, основу которого состав-
ляет классика. «Лебединое озе-
ро», «Жизель», «Баядерка», 
«Сильфида», «Спящая краса-
вица», «Дон Кихот», «Раймон-
да» — в наличии практически 
полный комплект наследия. 
Расширить его уже почти не-
возможно, тем не менее пуб-
лика всегда ждет больших впе-
чатляющих спектаклей с лег-
ким сюжетом и красивыми 
танцами.

Худрук Красноярского теат-
ра Сергей Бобров, известный в 
балетном мире собственными 
оригинальными прочтениями 
античной «Антигоны» и «Царь-
рыбы» по мотивам романа Вик-
тора Астафьева, нашел выход 
— в истории. Он вспомнил об 
одном из самых успешных ба-
летов эпохи позднего роман-
тизма. «Катарина, дочь раз-

бойника» (так назывался ори-
гинальный балет) не сходила 
с афиш почти полвека, совер-
шив триумфальное шествие 
от Лондона и Парижа до Пе-
тербурга и Москвы. Его авто-
рами были знаменитый балет-
мейстер Жюль Перро и компо-
зитор Цезарь Пуни, неисчер-
паемый специалист на легкие и 
запоминающиеся мелодии. Как 
было принято во времена Дюма 
не только в литературе, в осно-
ву «Катарины» легла история 
знаменитого итальянского ху-
дожника XVII века Сальватора 
Розы, который был знаменем 
многих романтиков. А краса-
вица с ружьем превратилась в 
культовый балетный образ.

Вернуть на сцену этот утра-
ченный красочный мир (дей-
ствие переносится из роман-
тических горных пейзажей 
юга Италии в римские тавер-
ны, мастерскую художника, 
на римский карнавал) и решил 

Бобров, когда узнал, что в ар-
хивах Большого театра хра-
нятся репетиторы «Катари-
ны» для двух скрипок, частич-
но зафиксировавшие музыку 
Пуни. Остальное пришлось до-
полнять другими сочинениями 
композитора (подобный пэч-
ворк — традиция старых бале-
тов, включая «Лебединое озе-
ро» Чайковского). Привести их 
в согласие друг с другом и ор-
кестровать взялся московский 
композитор Петр Поспелов. 
Драматургию и хореографи-
ческое решение спектакля 
Бобров взял на себя, пригласив 
в соавторы Юлиану Малхасянц. 
За художественное решение от-
вечали сценограф Альона Пи-
калова и художник по костю-
мам Елена Зайцева, в послед-
ние годы ставшие ведущими 
специалистами по возрожде-
нию старинных балетных кра-
сот. В начале этого сезона спек-
такль во всей своей трехактной 

велеречивости был выпущен 
на Красноярскую сцену, укра-
шенный участием итальянской 
звезды Большого театра Якопо 
Тисси в роли художника.

Спустя сезон активной сце-
нической жизни «Катарина» 
из Сибири прибыла в Москву. 
Историческая сцена Большо-
го нередко до неузнаваемости 
меняет образ спектакля. Иной 
масштаб задает сама атмо-
сфера многоярусного золото-
го зала, повидавшего всех ве-
ликих.

«Катарину» этот масштаб не 
пожрал — напротив, оказалось, 
что на сцене Большого массо-
вые ансамбли для 24 пар корде-
балета, восьми корифеек и со-
листов, невероятные для штата 
регионального театра, выгля-
дят органично. Это неудиви-
тельно, ведь и Бобров, и Мал-
хасянц многие годы выступали 
на этой сцене. Их «Катарина» 
не пытается встать в ряд балет-
ных реконструкций — от нее не 
осталось ни одного научно за-
фиксированного па. Она не иг-
рает в стилистические игры, 
какие любит автор «Дочери 
фараона» Пьер Лакотт. Авто-
ры «Катарины» проявляют ис-
торическую тактичность, опи-
раясь на такие образцы эпохи, 
как «Жизель», «Эсмеральда», 

«Сильфида». В то же время их 
спектакль сохраняет совре-
менную динамичность и совре-
менные же представления о 
виртуозности. Это позволяет 
блистать кордебалету — 24 тан-
цовщицы даже антраша выпол-
няют с компьютерной точно-
стью. Блестяще точны корифеи 
— например, в комическом ан-
самбле «гондольеров» (знато-
ки с радостью опознают источ-
ник вдохновения постановщи-
ков — «Концерт» Джерома Роб-
бинса) Ярослава Болсуновская, 
Елизавета Волкова, Мария Ку-
лошвили, Елена Михеечева, 
Филипп Аржанов, Григорий Бо-
тенков. Но никому не затмить 
ведущих солистов: неутоми-
мая Елена Свинко в заглавной 
роли не только меняет амплуа 
от чистой классики до гроте-
ска и трагедии, но впечатляет 
точностью и легкостью, с ко-
торой проводит даже финаль-
ное па де де. Не отстает от нее 
и Георгий Болсуновский в пар-
тии Дьяволино. К концу третье-
го часа спектакля остается со-
жаление только о том, что нет 
возможности снова увидеть 
«Катарину» на сцене Большого 
театра.  

В «Катарине» красавица с ружьем 
превратилась в культовый балет-
ный образ.

Семен Файбисович делает все, 
чтобы призрак стрит-фотографии 
витал в залах его выставки.

А К Ц Е Н Т

Историческая сцена Большого театра 
нередко до неузнаваемости меняет 
образ спектакля

А К Ц Е Н Т

Семен Файбисович пытается вернуть 
гуманистический взгляд в оцифрован-
ный подчистую мир

МУЗЫКА  Лидеры 
фестивального 
лета «Кис-Кис» 
выпустили 
новый альбом

ЮНОСТЬ 
В СТИЛЕ ПАНК
Александр Алексеев

Яркие, пестрые, крикливые и 
задорные, порой не знающие 
тормозов и становящиеся то 
«пощечиной общественному 
вкусу» (как сказал бы поэт Ма-
яковский), а то ночным кош-
маром для праведных препода-
вателей сольфеджио — именно 
эту девичью группу чаще всего 
приглашали на open-air нынеш-
него лета.

Все лето «Кис-Кис» станови-
лись то хэдлайнерами, как на 
«Дикой Мяте. Green», то разо-
чарованием, как было недавно 
на «Доброфесте», где оказалось 
больше бравады и оскомины от 
к месту и не к месту вырываю-
щейся лексики, которая враз 
сделала их похожими на менее 
успешных и оттого предпочи-
тающих запоминаться словеч-
ками, а не музыкой и самобыт-
ностью коллег. Но скучными 
«Кис-Кис» никогда не бывали. 
Они умело превращали музы-
ку в зрелищный аттракцион. 
Хуже, если было бы наоборот — 
аттракцион превращался в му-
зыку, ведь таких артистов мы 
тоже знаем немало, но их-то 
на многотысячные фестивали 
обычно и не зовут…

Поэтому даже непонятно, 
когда «Кис-Кис» успели запи-
сать новый альбом. Их дебют-
ный LP — «Юность в стиле панк», 
как и предполагало название, 
содержал много ерничества, 
дерзости, музыкального ниги-
лизма, перченых бытовых ис-
торий и черного юмора. И не-
вольного следования традиции 
культовой свердловской группе 
«Урфин Джюс» 80-х, назвавшей 
свой лучший, самый программ-
ный релиз — «Жизнь в стиле 
хэви-метал». 

Нынешняя премьера «Кис-
Кис» «Как перестать беспоко-
иться и начать жить» названа 
уже менее объяснимо. Слово 
в слово — с книгой Дейла Кар-
неги — мастер-классом по пси-
хологии и бестселлером, став-
шим для нескольких поколе-
ний панацеей от беспокойств и 
проблем во взаимоотношени-
ях с другими людьми. Притом 
что сами «Кис-Кис» всегда были 
наоборот — предельно беспокой-
ны и взвинчены почти по любо-
му поводу, ну а иначе бы и иг-
рали, наверное, не панк, а этно-
джаз или медитативное барокко 
на свирелях. Что, повзрослели и 
фатально изменились?

Нет, энергия, юмор, напор 
остались неизменными, разве 
что в музыке стало больше ин-
тересных идей и разнопланово-
сти. Можно предположить, что 
она больше всего наследует ви-
хри эмоций и задор Boomtown 
Rats Боба Гелдофа из середи-
ны 70-х. Хотя скорее «Кис-Кис» 
вдохновляли теперь именно 
психологические ситуации. 
Тоже неспокойные и шокиру-
ющие. 

Многие песни в итоге полу-
чились и хитовые, и не глупые. 
Может, и Карнеги бы заслушал-
ся: задорная и самоироничная 
«Не святая» со словами, ко-
торые сама женщина вряд ли 
скажет мужчине, чтобы его не 
отпугнуть. И первый сингл с 
альбома «Вебкам», спетый от-
страненно, под выведенные на 
первый план неистовые бара-
баны, создающие дополнитель-
ное напряжение и драматизм от 
рассказанной истории. И поучи-
тельная, безжалостная баллада 
«Ты уже не ребенок», особенно 
для тех, кто заигрался в детство. 

Альбом в итоге получился 
цельным, образным и притяга-
тельным, как бестселлер, — дер-
жит в напряжении от первой до 
последней буквы и ноты…

Так что «Как перестать бес-
покоиться и начать жить» — 
очень стоящая и полезная рабо-
та. В первую очередь для самих 
«Кис-Кис». А вспоминая ее на-
звание, кто-то наверняка будет с 
благодарностью думать уже не о 
Дейле Карнеги, а об этой питер-
ской группе.  

Скучными «Кис-Кис» никогда 
не были. Они умеют превращать 
музыку в зрелищный аттракцион.

КАВКАЗСКИЕ ПЛЕННИКИ
Два столетия назад, в конце августа 1822 года, в 
Санкт-Петербурге в типографии Николая Гнеди-
ча, известного в литературе больше как переводчик 
«Илиады», отдельным изданием впервые опубликова-
на стихотворная повесть Александра Пушкина «Кав-
казский пленник». На этот частный литературный 
юбилей можно было бы не обратить внимания, если 
бы это произведение Пушкина не породило столько 
подражаний, или «переделок», или, выражаясь более 
современным языком, «ремейков». Причем создате-
лями их были не кто-нибудь, а крупнейшие русские 
писатели. Начнем с Лермонтова. В 1828 году после по-
сещения Кавказа он под впечатлением этих мест и под 
влиянием повести Пушкина пишет свою короткую 
поэму «Кавказский пленник». Сюжет ее поначалу тот 
же. В аул к воинственным черкесам попадает русский 
пленный. Он живет на положении раба, тоскуя по род-
ной земле и по оставленной там возлюбленной. В него 
влюбляется юная черкешенка и помогает ему бежать. 
Но дальше сюже-
ты Пушкина и Лер-
монтова расходят-
ся. В поэме Пушки-
на русский добира-
ется до своих, а вот 
девушка, понимая, 
что жизни среди 
своих ей уже не бу-
дет, топится в реке. 
У Лермонтова ро-
мантический замес 
еще круче. Плен-
ника настигает пуля старого черкеса, а девушка, не 
пережив его смерть, тоже бросается в реку. Но старый 
черкес — это ее отец, который фактически становится 
убийцей своей дочери.

След пушкинского «Пленника» очевиден и в «Герое 
нашего времени» (глава «Бэла»). И здесь дикая черке-
шенка и разочарованный в любви герой, но от роман-
тизма — и след простыл, это уже пронзительный и бес-
пощадный реализм.

Спустя полвека после появления пушкинской пове-
сти, в 1872 году, другой писатель, связанный молодо-
стью с Кавказом, Лев Толстой, пишет своего «Кавказ-
ского пленника». Рассказ этот писался для его хресто-
матии «Азбука», специально для детей. Два русских 
офицера, Жилин и Костылин, попадают в плен к «та-
тарам» (так называли тогда всех горцев-мусульман). 
Два характера, два типа отношения к жизни. Жилин, 
рискуя своей жизнью, бежит из плена в кандалах. Ко-
стылин остается, и его выкупают. Но помогает бежать 
Жилину опять-таки кавказская девушка 13 лет, и не из 
любви, а просто из человеколюбия. Это уже другое от-
ношение к теме — нравоучительное. Сразу после «Кав-
казского пленника» Толстой начинает писать «Анну 
Каренину», а затем с ним происходит «духовный пере-
ворот».

Но и потом тема Кавказа не отпускает Толстого, и 
в конце жизни он пишет свое закатное произведение 
— повесть «Хаджи Мурат». В ней, казалось бы, уже нет 
ничего общего с повестью Пушкина. Кроме разве од-
ного — увлеченности Кавказом, его коренными жи-
телями. Причем такой, которая не снилась ни одно-
му «имперскому» писателю мира. Это — к вопросу об 
«имперском» характере русской нации. Если он такой 
уж «имперский», то почему, начиная с Пушкина и за-
канчивая Толстым, русские писатели XIX века в своих 
произведениях ставили образы и характеры малых 
завоеванных народов едва ли не выше собственного? 
Ведь и у Пушкина молодая черкешенка — образ куда бо-
лее сильный, чем образ Пленника, во всем разочаро-
ванного юноши — тип, который был явно заимствован 
у Байрона.

«Имперский» писатель — Киплинг с его «бременем 
белого человека». «Несите бремя Белых / Среди пле-
мени чужих... / Наполовину бесов, / Настолько же де-
тей…» А мы — какие «имперцы»? Мы чужих готовы лю-
бить больше своих.

Спустя более ста лет, в 1994 году, прозаик Влади-
мир Маканин пишет свою версию этой же истории под 
названием «Кавказский пленный». И здесь тоже об-
раз чеченца едва 
ли не более вы-
игрышный, чем об-
раз русского воен-
ного. Рассказ очень 
жестокий и если и 
«имперский», то 
скорее с отрица-
тельным смыслом. 
Рассказ этот вдох-
новил режиссера 
Алексея Учителя 
в 2008 году снять 
фильм «Пленный», сценарий которого написал сам 
Маканин при участии Тимофея Декина. Этот фильм 
получил приз за лучший сценарий на фестивале в Кар-
ловых Варах. 

Но еще раньше, в 1996 году, Сергей Бодров (стар-
ший) обратился к рассказу Толстого «Кавказский 
пленник» и снял одноименный фильм с Сергеем Бо-
дровым (сыном) и Олегом Меньшиковым в главных ро-
лях. Здесь, как и в рассказе Толстого, русского героя в 
исполнении Сергея Бодрова спасает доброта девочки 
из чеченского аула. Фильм был номинирован на «Оска-
ра» и получил гроздь призов российских кинофестива-
лей, от «Ники» до «Кинотавра».

Вот, собственно, краткая история приключений 
сюжета «Кавказского пленника», который двести лет 
назад сочинил Пушкин. Согласитесь, история весь-
ма поучительная. Широта русской души не знает гра-
ниц. Критиковать самих себя мы склонны куда больше, 
чем другие народы. Не знаю, хорошо это или плохо, но 
мне такая широта приятней, чем узость национальной 
гордыни.

Но история пушкинского «Кавказского пленника» 
имеет еще один, побочный, сюжет. Пушкин был пер-
вым, кто в России восстал против издательского «пи-
ратства». Его стихотворная повесть оказалась так по-
пулярна, что в 1824 году некий Евстафий Ольдекоп 
выпустил ее в немецком переводе Александра Вуль-
ферта (родственника будущей жены Льва Толстого Со-
фьи Андреевны Берс). И ладно бы напечатал перевод, 
но ему сопутствовал еще и русский оригинал без раз-
решения автора. Это был явный контрафакт, но ав-
торское право того времени еще не распространялось 
на переводы, а вот русский текст вместе с переводом — 
как с этим быть? Закон этот вопрос не оговаривал. Воз-
мущенный Пушкин через отца, а затем и лично писал 
письма министру народного просвещения Шишкову и 
даже шефу жандармов Бенкендорфу, требуя возмеще-
ния убытков, но — тщетно. Однако в 1828 году все-таки 
приняли закон, запрещавший без ведома автора печа-
тать оригинал вместе с переводом.

Так что воистину: «Пушкин наше всё».  

«Кавказский плен-
ник» Пушкина 
породил множе-
ство подражаний, 
или «ремейков»

Пушкин был пер-
вым, кто в России 
восстал против 
издательского 
«пиратства» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ЭКОЛОГИЯ У России — самый большой в мире опыт по глобальному изменению климата

Если в Москве климат станет, 
как в Париже
Сергей Зимов, руководитель 
Северной научной станции 
в Заполярном Черском, 
автор нашумевшего проекта 
«Плейстоценовый парк»

К
лимат сегодня — это 
большая политика и 
очень большие день-
ги. Когда речь захо-
дит о больших день-
гах, вспыхивают вой-
ны. А любые войны — 
и торговые, и инфор-
мационные — это ис-

кусство обмана. Ради денег, ко-
нечно.

Вот  и  проблема клима-
та очень политизирована. Но 
сначала объясню, на чьей я 
стороне.

Климат с российской 
пропиской

Первые расчеты, как изме-
нится климат планеты из-за ан-
тропогенной эмиссии СО2, сде-
лал выдающийся российский 
климатолог М.И. Будыко. 50 с 
лишним лет назад он опубли-
ковал свой прогноз температу-
ры атмосферы и ледовитости 
северных морей. Сегодня, гля-
дя на эти графики, мы видим, 
сколь удивительно они совпада-
ют с реальной динамикой тем-
пературы и ледовитости за про-
шедшие полвека. Я себя считаю 
учеником М.И. Будыко. 

Большинство россиян, осо-
знанно или неосознанно, хо-
тят, чтобы было теплее. Хо-
тят, чтобы под окном рос ви-
ноград и абрикос, а те, кто жи-
вет на Крайнем Севере, хотя бы 
картошка.

Весь мир боится, что климат 
на планете потеплеет на 2°С. 
Это будет катастрофа.

А если потеплеет на 20°С?
Тогда там, где я живу, тем-

пература будет как в Москве. 
Климат — это сложная система, 
и прогноз его измерения мож-
но делать, лишь видя ее цели-
ком. А политики, бизнесмены и 
даже многие ученые видят лишь 
часть этой системы.

И вот что у всех сейчас на 
виду: в прединдустриальное 
время в атмосфере в виде СО2 
было приблизительно 600 Гт уг-
лерода (гигатонн, «гига» — это 
миллиард). Сегодня наши вы-
бросы углерода от сжигания 
угля, нефти и газа достигли 10 Гт 
в год. А содержание углерода в 
атмосфере увеличилось до 900 
Гт. Запасы углерода в раститель-
ности планеты — 600 Гт, в основ-
ном в лесах. В тропических ле-
сах углерода 140 Гт, а во всех ле-
сах России — 45 Гт.

При таком — ограниченном 
— понимании системы клима-
та, чтобы уменьшить содержа-
ние углекислого газа (СО2) в ат-
мосфере и остановить глобаль-
ное потепление, кажется ра-
зумным снизить выбросы СО2 
и увеличить биомассу лесов. 
И этим перекачать часть угле-
рода из атмосферы в древеси-
ну. Нарастить запасы органики 
в существующих лесах трудно: 
из-за этого увеличится часто-
та, а главное, мощность пожа-
ров. Значит, нужно создавать 
новые леса на месте нынешних 
пашен и пастбищ. Заодно это 
уменьшит поголовье коров, что, 
в свою очередь, заметно снизит 
эмиссию метана.

Схема простая, всем по-
нятная. «Зеленый переход» по 
этой схеме и начался. Коли-
чество деревьев, посаженных 
в некоторых странах, уже из-
меряется миллиардами. Инве-
стиции в добычу ископаемо-
го топлива сократились. Из-
за COVID-19 замедлился рост 
мировой экономики и снизи-
лось потребление ископаемого 
топлива. Плюс к этому — торго-
вые войны, ситуация на Укра-
ине и санкции. В итоге цены на 
нефть, газ, уголь выросли, а из-
за этого падает потребление 
ископаемого топлива, и, соот-
ветственно, эмиссия СО2 в ат-
мосферу. Из-за роста цен на газ 
подорожали удобрения, а вслед 
за этим корма для животных и 
еда. Поэтому сокращается по-
головье коров, а, значит, долж-
на сокращаться и эмиссия ме-
тана в атмосферу.

У России — самый большой в 
мире опыт по глобальному из-
менению климата. В послево-
енное время от Молдавии до 
юга Сибири (это 4000 км) и от 
гор Кавказа почти до Москвы 
(1000 км) было посажено 20 
млрд деревьев. На этой громад-
ной территории была созда-
на густая сеть ветрозащитных 
лесополос. В результате сухо-
вейные степи, с которых ветер 
сдувал снег в овраги, превра-
тились в плодородную саванну. 
Сегодня эта территория обес-
печивает треть мирового рын-
ка пшеницы. А деревья продол-
жают расти и поглощать СО2. 

Получается, что в климатиче-
ской повестке лидер — Россия?

Эмиссия СО2 снижается, 
коров стало меньше, но где ре-
зультат? Рост концентраций 
СО2 и метана в атмосфере не за-
медлился, а метана — даже рез-
ко увеличился. Каждый месяц 
новый рекорд роста. 20 лет на-
зад концентрация метана была 
относительно стабильна, эмис-
сия метана из болот, рисовых 
полей, от пожаров и коров урав-
новешивалась его фотохимиче-
ским разложением в атмосфере.

Но потом начался рост его 
концентраций, сначала медлен-
но, потом быстрее. В 2019 г. кон-
центрации метана увеличи-
лись уже на 0,5% в год. А в этом 
году скорость роста уже больше 
1 процента. Для такого роста 
нужны были бы сотни миллио-
нов новых коров. В этом рекорд-
ном росте концентраций мета-
на коровы точно не виноваты.

Чему учит природа
Может быть, увеличились 

утечки метана при добыче и 
транспортировке газа? Но спе-
циальные спутники следят за 
метаном в атмосфере и фик-
сируют каждую тонну утечек. 
А здесь речь о многих миллио-
нах тонн. Это как вся труба Се-
верного потока. Такую утеч-
ку от этих спутников не спря-
тать. Газ сегодня очень дорогой, 
и все стараются максимально 
уменьшить его утечки. Гораздо 
вероятнее, что появился какой
-то новый мощный источник 
метана.

Кто-то, чтобы снизить содер-
жание парниковых газов в ат-
мосфере и остановить потепле-
ние, предлагает пастбища заме-
нить лесами. Но чему нас учит 
природа? Действительно, меж-
ду содержанием парниковых 
газов и температурой атмосфе-
ры наблюдается сильная зави-
симость. За миллион лет было 
несколько потеплений и похо-
лоданий, и во всех случаях уве-
личение СО2 и метана в атмо-
сфере сопровождалось потепле-
нием. А вот с соотношением ле-
сов и пастбищ ситуация проти-
воположная.

Например, 18 тысяч лет на-
зад на планете было очень хо-
лодно, много ледников, и пар-
никовых газов в атмосфере 
было мало. Но и лесов на пла-
нете было очень мало, в 10 раз 
меньше, чем сегодня. Даже в 
Амазонии было лишь несколь-
ко островов леса. А вот паст-
бищ и животных было много. 
Самым большим биомом была 
мамонтовая степь, что прости-
ралась от Испании через всю 
Европу и Сибирь до Америки, 
и от Арктических островов до 
Китая. Эта экосистема была по-
хожа на африканскую саванну, 
здесь обитали мамонты, лоша-
ди, носороги, антилопы… львы, 
волки, гиены, гепарды…

11 тысяч лет назад стало 
тепло и появилось много ле-
сов. А зверей стало мало. Это 
научный факт, о нем ученые не 
спорят.

Чтобы охладить климат, не-
которые авторы предлагают 
сокращать поголовье скота и 
сажать деревья. А в природе 
всё было ровно наоборот: чем 
больше лесов и меньше скота, 

тем теплее. Это показывают и 
математические модели клима-
та. Например, если сжечь сего-
дня все леса планеты, в атмо-
сферу в виде СО2 поступит 500 
Гт углерода, но климат плане-
ты станет не теплее, а холоднее. 
Особенно этот эффект проявит-
ся на севере. Если уничтожить, 
то климат в этом регионе охла-
дится на 3-6°С. Объясню, поче-
му так, и покажу, как работает 
климатическая система.

Ошибка в 1000 раз
18 тысяч лет назад в атмо-

сфере углерода было мало — 
400 Гт. Лесов было мало, и в 
растительности его было всего 
100 Гт. 11 тысяч лет назад в ат-
мосфере углерода стало 600 Гт, и 
в растительности — 600 Гт. Отку-
да и почему появилось допол-
нительно 700 Гт? Не зная, что 
случилось в прошлом, трудно 
предсказать будущее глобаль-
ного климата. Поэтому 30 лет 
назад для климатологов это ста-
ло очень важным вопросом. В то 
время кроме атмосферы и рас-
тительности знали лишь один 
большой динамичный резер-
вуар углерода — океан. И науч-
ное сообщество много лет увле-
ченно искало причину, по кото-
рой океан в прошлом выделил 
700 Гт углерода. Перепробовали 
все варианты, но ничего не по-
лучалось. Искали бы еще долго, 
но недавно в углеродном бюд-
жете планеты появилось два 
новых громадных резервуара: 
почвы — 1500 Гт, и мерзлоты 
(мерзлые почвы) — 1600 Гт. Эти 
резервуары большей частью ле-
жат в странах с холодным кли-

матом, и не все их могут видеть. 
30 лет назад специалисты по 
глобальному углеродному цик-
лу почему-то были уверены, что 
в почвах мамонтовой степи уг-
лерода было очень мало, как в 
пустынях. Они ошибались в ты-
сячу раз.

Содержание органики в поч-
ве тем больше, чем активнее 
она поступает в почву и медлен-
нее разлагается. Быстрорас-
тущим злакам и травам требу-

ется много воды и удобрений, 
поэтому у них много быстро-
растущих корней, которые бы-
стро заполняют почву органи-
кой. Вот почему при равенстве 
прочих условий на полях поч-
венного углерода больше, чем 
в лесах. А вот скорость микроб-
ного разложения почвенной ор-
ганики в первую очередь (в наи-
большей степени) зависит от 
температуры.

Продукты на жаре они пор-
тятся за несколько часов, в про-
хладе — за несколько дней, в хо-
лодильнике — за несколько не-
дель, а в морозилке микробы 
спят, не просыпаясь. Поэтому в 
тропиках, где почвы всегда теп-
лые, органика быстро разлага-
ется, и содержание углерода в 
почве очень маленькое. А на се-
вере почвы много месяцев мерз-
лые, и лишь летом и лишь у по-
верхности они бывают теплы-
ми. Поэтому на севере содержа-
ние углерода в почвах в десятки 
и сотни раз выше, чем в тропи-
ках. Из всех почв чемпион по 
запасам углерода (и по плодо-
родию) — знаменитый русский 
чернозем.

При потеплении запасы угле-
рода в лесах могут и увеличить-
ся, и уменьшиться, где-то леса 
даже исчезнут. А почвы ведут 
себя просто: чем теплее, тем 
меньше органики. По послед-
ним, наиболее аккуратным рас-
четам, из-за глобального потеп-
ления почвы планеты (даже без 
учета мерзлоты) до конца этого 
века потеряют и выделят в атмо-
сферу 230 Гт углерода. Это срав-
нимо с содержанием углерода 
во всех доступных запасах неф-
ти. Но верно и обратное: охла-
ждая почвы, можно сильно сни-
жать концентрацию СО2 в атмо-
сфере. 

Еще недавно мерзлота зани-
мала 2/3 территории России.

Куда ушли мамонты
Почвы и мерзлота играют 

роль мощного усилителя любых 
изменений климата. Если в про-
шлом по каким-то причинам 
становилось холоднее, почвы 
и мерзлота начинали накапли-
вать углерод, СО2 становилось 
меньше, похолодание из-за это-
го усиливалось и ускорялось. 
Что еще больше стимулирова-
ло накопление углерода. А при 
потеплении, наоборот. Напри-
мер, 18 тысяч лет назад было хо-
лодно, органики в почвах было 
много, а мерзлота в то время 
была даже на территории ны-
нешней Франции. Но началось 
небольшое потепление, почвы 
начали выделять СО2, мерзло-
та начала подтаивать и тоже вы-
делять парниковые газы, и из-
за этого потепление усилилось. 
Мерзлота Европы и юга Сибири 
растаяла вся и почти весь свой 
углерод потеряла. Концентра-
ции СО2 и метана выросли.

Таким образом, оказалось, 
что почвы и мерзлота — гро-
мадные резервуары углерода. 
С ними нет необходимости из-
за каких-то 700 Гт «беспоко-
ить» Мировой океан. Идея про-
стая, но поначалу она очень не 
понравилась ученым, изучаю-

щим глобальный бюджет угле-
рода. Сегодня мерзлота заня-
ла важное место в глобальном 
бюджете углерода. В 2014 г. в 
журнале Nature опубликовали 
результаты расчетов англий-
ских специалистов, которые 
показали, что даже при медлен-
ном таянии мерзлоты глобаль-
ная экономика из-за связанных 
с этим изменений климата по-
теряет 43 трлн долл. Мерзлоту 
признали, но никто не хотел ве-
рить, что она скоро растает, осо-
бенно мерзлотоведы.

Кто в тереме живет
Мерзлота начала таять! При 

этом проснувшиеся микробы, 
окисляя органику, выделяют 
тепло. Поэтому остановить про-
цесс таяния мерзлоты трудно. 
В нашем районе кровля мерз-
лоты местами опустилась ниже 
4 метров. И если даже у нас в хо-
лодной Арктике она начала та-
ять, то скоро это произойдет по-
всеместно. И тогда все, о чем до-
говорились по климату в Пари-
же, будет несущественно.

В 2019 г. свою пресс-конфе-
ренцию по итогам G20 в Осаке 
президент России В.В. Путин на-
чал с главного сообщения: «По-
тепление в России идет в 2,5 
раза быстрее, чем в целом по 

планете. Отсюда — таяние мерз-
лоты». Позже он повторил это и 
с других высоких трибун, и под-
черкнул опасность метановой 
эмиссии. В Европе и Америке 
много говорят о климате, но на 

это важное сообщение не отре-
агировал ни один политик. Мо-
жет, они ничего не понимают в 
климате?

Я волнуюсь, президент вол-
нуется. Нам что, больше всех 
это надо? Во многих регионах 
сельское хозяйство уже страда-
ет из-за засухи. Скоро море за-
топит плоские приморские низ-
менности, а в Азии они — глав-
ная житница. Там самые удоб-
ные места для выращивания 
риса. Из-за потепления и роста 
атмосферных концентраций 
СО2 в России увеличиваются 
урожаи. Россия сегодня — глав-
ный мировой экспортер пшени-
цы. У нас много фосфорных и ка-
лийных удобрений, много деше-
вого газа для производства азот-
ных удобрений. Если климат 
потеплеет еще на 2°С, Россия 
без особых усилий сможет уве-
личить урожайность сельхозпо-
лей в 1,5 раза, и их площадь в 1,5 
раза. Россия собирает 130 млн 
тонн зерна, из них 100 млн ис-
пользует сама, а 30 экспортиру-
ет. Если Россия будет собирать 
300 млн тонн, то экспорт зерна 
может увеличиться в 6—7 раз.

Если в Париже климат вдруг 
станет как в Москве, Париж 
умрет. А если в Москве климат 
станет как в Париже?

Сегодня россияне тратят 
громадные деньги на борьбу с 
холодом, снегом и льдом. Жи-
телям южных стран по мини-
муму нужны шлепанцы, шор-
ты и майка. Сколько это сто-
ит? А россиянину в дополнение 
к этому нужны меховые сапо-
ги, шуба, теплая шапка, рука-
вицы… И так во всем. На юге в 
окнах одно стекло, а в России 
стекла в три слоя. Потепление 
климата сделает всех россиян 
бесспорно богаче.

Из-за потепления климата во 
всем мире будут меняться эко-
системы. В России шелкопряд, 
короед, пожары, эрозия мерз-
лоты тоже будут уничтожать 
растительность. Но появится 
новая. В Сибири большая часть 
территории — это моховые ред-
колесья и моховые тундры. Это 
очень бедные ландшафты. Ли-
шайники зимой поедает север-
ный олень, а мох не ест никто, 
он плохо испаряет воду, у него 
нет корней, он не сушит почву. 
Поэтому, хотя климат Сибири 
сухой, ландшафт заболочен и 
выделяет метан. Здесь мало жи-
вотных, зато тучи комаров. Ка-
кая бы новая растительность 
взамен этой не появилась, бу-
дет только лучше. Россияне по-
тепления не боятся и про потеп-
ление климата не спрашивают. 
Это никого не волнует?

В погоне за «углеродным» 
следом

Специалисты из Высшей 
школы экономики, чтобы со-
кратить углеродный след Рос-
сии и зарабатывать на прода-
же углеродных квот, предложи-
ли все сельхозземли засадить 

быстрорастущими деревьями. 
Такое решение одобряют наши 
либералы и все климатические 
активисты. На деле же этот ва-
риант не закрывает даже угле-
родный след России. Более того, 
это самый лучший способ уско-
рить глобальное потепление. 
Как только в России появятся 
новые леса, а дело к тому идет, 
во всей бореальной зоне плане-
ты температура воздуха повы-
сится. А в России она повысится 
на 2—3°С.

Наши либералы предлагают 
взорвать климатическую бом-
бу. Кто их этому научил? Ло-
зунги у них, казалось бы, пра-
вильные: «Лес — наше богат-
ство», «Леса — легкие планеты», 
а в итоге получается глобаль-
ный экотерроризм. Плохо будет 
всем, включая россиян: свои 
поля и пастбища Россия уничто-
жит, а купить еду будет негде.

Пока жили хорошо, всех вол-
новал климат. Но вот начался 
глобальный экономический и 
политический кризис, и уже в 
Европе волнуются не из-за по-
тепления климата, а как бы не 
замерзнуть зимой без русского 
газа. Мир раскололся, и с каж-
дым днем растет вероятность, 
что проблема потепления кли-
мата может быть решена бы-
стро и эффективно, с помощью 
технологии ядерной зимы. У во-
енных климатологов в армии 
США и России все необходимое 
для этого готово. Готовность 
двухминутная.

Такого решения проблемы 
климата не хочет никто.

Климат объединяет мир. Он у 
всех нас общий, и у нас пока еще 
есть более гуманный способ 
остановить его чрезмерное по-
тепление. Его нам подсказыва-
ет сама природа. Надо охладить 
мерзлоту и почвы севера. Тех-
нически для этого надо проре-
дить все низкосортные боре-
альные леса и регулярно ска-
шивать наземную раститель-
ность, чтобы кусты и бурьян зи-
мой не торчали над снегом. То 
есть надо превратить большую 
часть темных лесов в светлые 
саванны. Благодаря чему сред-
негодовая температура в этом 
регионе снизится на 3—5°С. 
Охладив бореальную зону, мы 
замедлим таяние ледников. (Та-
яние льдов Гренландии сегодня 
— главная причина повышения 
уровня океана.) Кроме этого, по 
всей бореальной зоне надо каж-
дую зиму несколько раз пере-
капывать весь снег. Из-за этого 
его толщина уменьшится в три 
раза, он станет более плотным 
и потеряет теплоизоляционные 
свойства. Благодаря чему почвы 
зимой сильно охладятся, и сред-
негодовая температура почв и 
вечной мерзлоты снизится еще 
на 3—4°С.

Такую тяжелую работу каж-
дый год, бесплатно, делают се-
верные олени, овцебыки, якут-
ские, башкирские лошади и 
лошади Пржевальского, бизо-
ны, зубры, лоси, калмыцкие и 
казахские коровы, несколько 
подвидов благородных оленей, 
косули, яки, снежные бара-
ны и козы, антилопы, верблю-
ды (они уже появились и у нас 
в Арктике). Чтобы съесть зи-
мой сухую траву, они каждый 
день топчут и разгребают снег. 
Кто копытами, кто мордой. Они 
объедают кустарники и под-
рост деревьев, обгладывают на 
них кору.

Сегодня этих животных 
мало, и их влияние на климат 
небольшое. Но их предки жили 
в экосистеме мамонтовых са-
ванн, в зоне их было сотни мил-
лионов голов. Эта экосистема и 
ее почвы регулировали содер-
жание парниковых газов в ат-
мосфере и климат планеты.

Математическое моделиро-
вание показало, что даже без 
эффекта альбедо, лишь за счет 
вытаптывания снега, паст-
бищные экосистемы способны 
остановить таяние мерзлоты на 
большей части ее ареала. Охла-
див на несколько градусов поч-
вы, мы с помощью корней трав, 
перекачаем в них из атмосферы 
сотни гигатонн углерода. Леса 
регулярно горят, а углерод в 
почве спрятан от огня надежно. 
Когда травоядных много, они 
сами поддерживают и расши-
ряют свои травяные пастбища, 
а именно: вытаптывают мхи, 
прореживают деревья, удобря-
ют навозом почвы. Эта экоси-
стема сама создает себе нуж-
ные условия и мало зависит от 
климата.

Чтобы охладить климат, мы 
должны возродить мамонто-
вые степи и саванны. Эти эко-
системы — наша генетическая 
родина. Наши предки стали 
современными людьми имен-
но в них.

Для реализации этого проек-
та надо во всех странах, где есть 
неиспользуемая территория, 
создать сеть парков, в которых 
будут собраны животные ма-
монтовой степи. Ученые Гарвар-
да уже активно работают над 
созданием мамонтово-слоно-
вых гибридов для этого проек-
та. Когда животные сформиру-
ют устойчивые сообщества, эти 
экосистемы можно будет рассе-
лять по всей территории. Этот 
проект называется «Плейсто-
ценовый парк». Об этом проек-
те нынче пишут и говорят все 
мировые СМИ. В том числе и 
одна из первых — «РГ».

Это красивый парковый, 
пасторальный ландшафт без 
пожаров, комаров и клещей. 
«Российская газета» — офици-
альное издание правительства 
РФ — в поддержку этого проекта 
опубликовала уже четыре ста-
тьи. Проект поддерживают во 
всем мире, но ни один западный 
политик не откликнулся ни на 
одну публикацию о нем.

В мире миллионы людей ис-
кренне озабочены проблемой 
потепления климата. «Знание — 
сила», знание меняет мир.

Надо оставить потомкам 
планету в живом состоянии. 
С чего начать на практике — 
приглашаю к нам на Колыму, в 
Заполярный поселок Черский, в 
завтрашний «Плейстоценовый 
парк».  

Текст подготовил к печати 
Анатолий Юрков, 
обозреватель «РГ»

А К Ц Е Н Т

Климат — это сложная система, 
и прогноз его измерения можно делать, 
лишь видя ее целиком
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Кто под нами вверх ногами?

А К Ц Е Н Т

В Европе волнуются не из-за потепления 
климата, а как бы не замерзнуть зимой 
без русского газа

Самое сильное потепление 
в России — на 2,5°С, по миру 
в среднем 1°С.
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МЕДИЦИНА В России создан препарат, который, возможно, сможет конкурировать 
с самым дорогим в мире лекарством от СМА

Укол надежды
Ирина Невинная

М
инздрав России раз-
решил клинические 
и с п ы т а н и я  о р и г и -

нального генно-терапевтиче-
ского препарата для лечения 
спинальной мышечной атро-
фии (СМА) — это первая отече-
ственная разработка такого 
уровня. C появлением россий-
ского лекарства (если иссле-
дования подтвердят его эф-
фективность и безопасность), 
расширятся возможности ле-
чения детей со СМА — сегодня 
очень дорогие зарубежные 
препараты для них закупает 
фонд «Круг добра».

Лекарство основано на са-
мых последних достижениях 
генной терапии. Оно не просто 
замедляет развитие симпто-
мов тяжелейшего недуга (а при 
СМА постепенно атрофируют-
ся мышцы, включая дыхатель-
ные), но, как и новейшие зару-
бежные препараты, призвано 
ликвидировать причину болез-
ни — «поломку» гена. Причем 
наши разработчики надеются, 
что «исправить» последствия 
поврежденного гена у больно-

го ребенка можно будет с по-
мощью одной инъекции.

«Принцип действия препа-
рата основан на заместитель-
ной генотерапии. С помощью 
терапевтического вектора в 
клетки пациента доставляют-
ся копии «здорового» гена, и 
организм пациента начина-
ет продуцировать особый бе-
лок, который защищает от ги-
бели мотонейроны и на годы 
п р е д от в р а щ а е т  р а з в и т и е 
СМА», — рассказали разработ-
чики  лекарства из биотехно-
логической компании Biocad. 
«Препарат оптимизирован по 
многим параметрам, для того 
чтобы обеспечить оптималь-
ное соотношение эффективно-
сти и безопасности», — отме-
тил вице-президент по ранней 
разработке и исследованиям 
компании Павел Яковлев.

«Сейчас речь идет о пер-
вой фазе клинических иссле-
дований. Может пройти еще 
несколько лет, пока препарат 
выйдет в оборот. Но если наше 
лекарство окажется эффек-
тивным, у врачей расширит-
ся портфель выбора. Они смо-
гут обсуждать преимущества 

разных лекарств применитель-
но к каждому пациенту», — по-
яснила «РГ» глава фонда «Се-
мьи СМА» Ольга Германенко.

Механизм действия россий-
ской разработки примерно тот 
же, что и у «Золгенсмы» — само-
го дорогого лекарства в мире, 
один укол которого стоит при-
мерно 160 млн рублей. Для рос-
сийских детей ее закупает фонд 
«Круг добра». Но теперь перед 
медиками встал новый вызов — 
сообщение о начале испытаний 
российского лекарства совпа-
ло по времени с трагической 
новостью о гибели двух детей 
на фоне применения «Золген-
смы» и последующей терапии. 

Безусловно, никаких ана-
логий тут проводить недопу-

стимо. «После» не значит «из-
за». Пока известно одно: у де-
тей развилась острая печеноч-
ная недостаточность. Почему 
это произошло, еще предсто-
ит установить. Но понятно, что 
внимание к исследованиям на-
шего лекарства теперь будет 
особенно пристальным.

«Мы ожидаем получить луч-
ший профиль безопасности за 
счет того, что наш препарат 
будет меньше затрагивать не-
целевые ткани и органы. Для 
него целевой является нервная 
ткань, для которой необходи-
мо обеспечить доставку копии 
здорового гена», — пояснила 
вице-президент компании по 
клинической разработке и ис-
следованиям Юлия Линькова.

Но, конечно, когда речь идет 
об испытании нового лекар-
ства (тем более предназначен-
ного для младенцев), всегда 
встает вопрос безопасности. 
Как убедить родителей, что 
участие в клинических иссле-
дованиях — это шанс для их ре-
бенка получить качественное 
лечение?

  «Такой вопрос может воз-
никнуть при запуске практи-
чески любого исследования 
препаратов для лечения соци-
ально значимых и в том числе 
смертельных заболеваний, — 
объяснила «РГ» Юлия Линько-
ва. — Врач центра объясняет по-
тенциальному участнику всю 
информацию, и о рисках, и о 
преимуществах участия в кли-
нических исследованиях. Если 
говорить о плюсах, то, помимо 
возможности получить саму 
терапию, важно, что пациен-
ты остаются под постоянным 
и очень внимательным наблю-
дением врачей, причем врачей 
очень высокой квалификации. 
В реальной жизни такой уро-
вень медицинского наблюде-
ния получить практически не-
реально».  

АКЦЕНТ  

Патриарх 
Кирилл — 
о том, как грех 
«сносит 
у людей 
крышу»

ДОРОГА 
К ХРАМУ 
Владимир Емельяненко 

Склонность к внешним эффек-
там и яркой одежде  — первый 
шаг к тому, что у людей вме-
сто работы над собой «крышу 
сносит», заявил Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл 
в Большом зале филармонии 
Санкт-Петербурга. Там испол-
нялась оратория «Страдалец до 
Голгофы» в честь митрополита 
Вениамина (Казанского), уби-
того сто лет назад.

Скорбная дата — столетие 
кампании по изъятию в СССР 
церковных ценностей — от-
мечается в РПЦ в 2022 году. 
Тогда по навету в сопротив-
лении, в том числе «воору-
женном», были осуждены 
более 180 священнослужи-
телей. Многим из них вынесли 
смертные приговоры. Больше-
вистская кампания против 
священнослужителей положи-
ла начало массовым репресси-
ям в отношении церкви, кото-
рые продолжались до середи-
ны 30-х годов. В итоге было за-
крыто, взорвано или разруше-
но свыше пяти тысяч храмов. 
Сегодня к лику святых ново-
мучеников тех лет причисле-
ны свыше 1700 человек. Их 
именами называют восстанав-
ливаемые храмы, открывают 
музеи, в их честь пишут музы-
ку и стихи. 

И вот после исполнения 
оратории «Страдалец до Гол-
гофы» патриарх Кирилл заме-
тил, что ее звуки вернули его 
к пониманию того, что вре-
мена меняются, а человек все 
равно остается один на один 
перед выбором. «Современ-

ный либерализм предполагает, 
что выбор человека и являет-
ся ценностью, — заметил па-
триарх Кирилл, — однако в дей-
ствительности человеку стоит 
думать о другом, человек дол-
жен размышлять о готовности 
жить по Божьим законам и ис-
поведовать веру на самых вы-
соких уровнях, в том числе в 
политике, науке, бизнесе, ис-
кусстве».

В частности, перед таки-
ми муками выбора поставле-
ны и обычные люди — соотече-
ственники за рубежом. Так, 
во Франции, Дании и Бельгии, 
когда дети соотечественников 
пытаются выбирать для изуче-
ния русский язык как второй 
иностранный, написал в своем 
Telegram-канале заместитель 
управделами Московской па-
триархии епископ Зеленоград-
ский Савва (Тутунов), учите-
ля детям, потомкам русской 
эмиграции в пятом-шестом по-
колении, объясняют, что «все 
русское плохое». 

Другой потомок в Нидер-
ландах столкнулся с тем, что 
весь класс заставили одеться в 
жовто-блакитный цвет. Или в 
той же Франции с афиши кон-
церта цыганского ансамбля 
мэрия одного из городов за-
ставила убрать матрешку и 
упоминание о «традиционных 
русских песнях».

Тут дело не только в 
«культуре отмены», а, пожа-
луй, еще в том, как заметил 
патриарх Кирилл в Санкт-Пе-
тербурге, что когда грех одет в 
красивые одежды «справедли-
вости» и идет массовая попу-
ляризация греха через кинема-
тограф, СМИ и литературу, «у 
людей крышу сносит. Человек 
при этом становится слабым и 
подверженным извне». Так ли-
берализм преподносит, будто 
человек выбор делает сам. «По 
этому закону живет большое 
количество людей, особенно в 
западных странах. Но надо ду-
мать о главном — готовности 
жить по Божьим законам и ис-
поведовать веру», — заключил 
патриарх Кирилл.  

СПРАВКА «РГ»

В Русской православной церкви 13 

и 14 августа вспоминают священ-

номученика митрополита Петро-

градского Вениамина (Казанского) 

и священномученика архимандри-

та Сергия (Шеина), мучеников 

Иоанна Ковшарова и Юрия Новиц-

кого. Они были расстреляны по ре-

зультатам «Петроградского про-

цесса» в 1922 году. В 1992 году их 

причислили к лику святых.

Ошиблись номером
Следователь связался 
с коллегами из уголов-
ного розыска и сооб-

щил адрес, по которому должна 
состояться передача денег.

— В назначенное место за 
деньгами пришла 26-летняя жи-
тельница Екатеринбурга, где ее 
ждали оперативники. Девушку 
доставили в отдел полиции. Воз-
буждено уголовное дело по при-
знакам преступления, преду-
смотренного частью 3 статьи 
30, частью 3 статьи 159 УК РФ, 
— добавила Ирина Волк.

Заметим, что условного на-
казания по этой уголовной ста-
тье нет, а есть шесть лет зоны. 
Но мошенников пока меньше 
не становится. Хотя надо при-
знать, что в последнее время по-
лиция все чаще стала сообщать 
о поимке таких аферистов. 

На прошлой неделе в Липец-
ке сотрудники угрозыска задер-
жали троих мошенников, ко-
торые грабили стариков. Ими 
оказались двое липчан и жи-
тель Тамбовской области. Они 
использовали все ту же, самую 
простую схему обмана: звони-
ли пенсионерам на домашний 
телефон, представлялись со-
трудниками органов и уверяли, 
что их родственник попал в ДТП 
или в другую неприятную ситу-
ацию и требуются деньги для 
лечения пострадавшего либо на 
взятку, чтобы замять дело.

Несколько пенсионерок 
передали им по полмиллиона 
рублей.

В полиции объяснили — трое 
задержанных завершали пре-
ступную схему, они были ку-
рьерами — забирали у стариков 
наличность и переводили ее на 
счета мошенников. Себе брали 
10 процентов от суммы, осталь-
ные деньги получали непосред-
ственно звонящие и куратор. 

«Вербовка» курьеров выгля-
дит так: в одном из популярных 
мессенджеров им предлагали 
работу, затем «карты раскры-
вались». Если человек согла-
шался с условиями заработка, 
для страховки у него брали пас-
портные данные, чтобы дер-
жать на крючке. Курьерам при-
думывали «легенду» и совето-
вали способы конспирации. В 
общей сумме злоумышленни-
ки выудили у пожилых людей 
больше двух миллионов рублей. 
Пока зафиксировано 11 фактов 
обмана.

В первых числах августа 
в Красноярском крае поли-
цейские задержали двоих подо-

зреваемых в телефонном мо-
шенничестве. Всего с 27 июля 
по 2 августа в краевом центре 
было зарегистрировано пять та-
ких мошенничеств под предло-
гом «Ваш родственник попал в 
ДТП». В общей сложности пен-
сионеры лишились почти 2,5 
млн рублей. Звонившие пред-
ставлялись то родственниками, 
то медработником, то сотруд-
ником органов и рассказывали 
известную байку про ДТП. Про-
сили передать деньги якобы для 
возмещения ущерба потерпев-
шим, лечения пострадавшего 
или для «решения вопроса» без 

возбуждения уголовного дела. 
Задержанные 1986 и 1997 

годов рождения. Один из них, 
25-летний, получил от 81-лет-
ней жительницы Кировско-
го района 790 тысяч рублей, 
а 35-летнему четверо пенсио-
неров в Октябрьском и Желез-
нодорожном районах в общей 
сложности передали 1 млн 650 
тысяч.

А в Астраханской области 
полиция уже завершила рас-
следование такого уголовного 
дела. Его фигурантками стали 
две жительницы Свердловской 
области 1976 и 2000 годов ро-

ждения. Они смогли обмануть 
56 жителей из 18 регионов — 
Волгограда, Воронежа, Иркут-
ска, Екатеринбурга, Липецка, 
Краснодара, Санкт-Петербур-
га, Владимира, Коврова, Ниж-
него Новгорода, Майкопа, Са-
ратова, Омска, Оренбурга, рес-
публик Марий Эл, Татарстана и 
Чечни.

Дело их двоих сообщников — 
жителей Челябинска и Москвы 
— еще расследуется. Аферистки 
с 2020 года вместе с подельни-
ками создали в популярной соц-
сети страницы якобы интер-
нет-магазинов, занимающихся 
продажей самых разных това-
ров: мебели, одежды, обуви, по-
дарочных и игровых наборов и 
др. Из интернета они скачивали 
фотографии изделий и загружа-
ли в аккаунты с подробным опи-
санием. Когда потенциальный 
покупатель выходил на связь, 
ему высылали дополнительные 
фото и информацию о наличии 
товара. Главным условием сдел-
ки была полная оплата заказа. 

Получив деньги, аферисты бло-
кировали страницы покупа-
телей, чтобы они не смогли на-
писать или позвонить.

А началось все с 33-летней 
жительницы Астрахани, кото-
рая заказала на сайте мошен-
ников подвесное кресло. Сра-
зу после этого ей пришел номер 
счета, на который она переве-
ла 4900 рублей. Через два дня 
женщина зашла в переписку с 
магазином, чтобы уточнить, на 
какой стадии заказ, но увиде-
ла, что она добавлена в черный 
список и связаться с продавцом 
не может. По ходу расследова-
ния астраханские полицейские 
нашли еще 55 фактов таких об-
манов.  

Полиция в разных частях страны 
стала все чаще ловить телефонных 
мошенников. 

А К Ц Е Н Т

Звонившие представлялись 
то родственниками, то медработником, 
то сотрудником органов и рассказывали 
известную байку про ДТП

ОНЕГИН — XXI
Нет ничего проще, нежели ругать мюзикл «Онегин» 
в постановке Алексея Франдетти на сцене Театра на 
Таганке. Потому что — что ж такое? Право слово! Ай-
ай-ай. Канадские авторы Амиел Гладстон и Веда Хилл 
переписали роман нашего всего «Евгений Онегин» и 
положили на современную музыку. Алексей Франдет-
ти перевел все это обратно на русский язык. И вот уже 
герои Пушкина говорят иностранный текст в перево-
де Франдетти, танцуют залихватские танцы и вообще 
ведут себя не вполне комильфо, позволяя себе даже 
спускаться в зал и беседовать со зрителями. В антрак-
те ко мне подошел немолодой, интеллигентного вида 
человек и начал возмущаться отсутствием в спектакле 
Пушкина. «Это не Пушкин!» — утверждал он. Создава-
лось впечатление, что они с Александром Сергеевичем 
не просто близкие знакомые, но друзья.

Меня тоже вначале терзали смутные сомнения, но я 
поверил в спектакль в сцене, когда Татьяна пишет свое 
знаменитое письмо Онегину. С. Кардава (Татьяна) пре-
красна не броской 
красотой, но той, 
которую необхо-
димо разгадывать. 
Чего Онегину (в 
блестящем, очень 
точном исполне-
нии П. Левкина) де-
лать совершенно 
неохота. Да, Татья-
на у Франдетти го-
ворит-поет не пуш-
кинский текст. Но 
в ее жизни на сцене 
столько подлинной 
страсти, столько 
истинной любов-
ной муки, что слова 
вообще становят-
ся как бы не очень важны. С. Кардава играет обречен-
ность первой любви, и я прям чувствую, как сидящие 
рядом со мной молодые дамы лет шестнадцати с не-
большим, начинают очень лично воспринимать эту 
хрестоматийную историю. Работа С. Кардавы в этом 
спектакле грандиозна. 

Я видел только одного «Евгения Онегина» в гени-
альной постановке Римаса Туминаса в театре Вахтан-
гова, когда режиссер не упрощал, а усложнял Пушки-
на, поднимая его до вселенских высот. Все остальные, 
в том числе и Петр Ильич Чайковский, Пушкина упро-
щают. «Евгений Онегин» — это ведь не просто история 
любви, там много еще чего есть всякого, что, собствен-
но, и позволило Белинскому назвать роман «энцикло-
педией русской жизни».

Мне кажется, Алексею Франдетти было важно, что-
бы спектаклем заинтересовался зритель молодой. В 
зале — свидетельствую — очень много молодежи. Поэто-
му он поставил, я бы сказал, комикс по «Евгению Оне-
гину». Не вижу в этом ничего плохого. К слову сказать, 
я совершенно убежден, что кто-нибудь из молодых лю-
дей, придя домой, достанет томик Пушкина, чтобы по-
смотреть, что там на самом деле написано.

На сцене — понятная, внятная мелодрама. С понят-
ным сюжетом. И очень хорошими актерскими работа-
ми. Замечательная Ольга (А. Вивденко) — молодая, чуть 
испуганная, азартная девушка. И. Коряковский игра-
ет своего Ленского как молодого, современного, чуть 
истеричного поэта и делает это замечательно. Точный 
Гремин (И. Иванов). Забавно, с огромным желанием 
исполняет несколько ролей А. Емцов. Даже массовка 
выглядит не массовкой, а сочетанием интересных лиц. 

Алексей Франдетти умеет то, чем сегодня и в драма-
тическом, и в музыкальном театре могут похвастать-
ся немногие — рассказывать историю. Он ставит спек-
такль для молодых — действие летит вперед, пауз нет, 
излишних раздумий, рефлексии тоже. Как в любом 
комиксе, в центре стоит история, от которой ничего не 
должно отвлекать. И не отвлекает. Кстати, замечу, бле-
стящая игра актеров — это ведь тоже в немалой степени 
заслуга режиссера.

В спектакле немало цитат чисто таганковских. Де-
корация в начале спектакле очень напоминает «На 
дне» в постановке 
Эфроса. А широ-
кая доска в сцене «В 
бане» отсылает к ве-
ликому спектаклю 
Любимова «А зори 
здесь тихие…». Ве-
ликая Таганка все-
гда славилась экс-
периментами. Вспо-
мним, в свое время 
Юрию Петровичу 
сильно доставалось 
за то, что в спек-
такле «Товарищ, 
верь...» у него было 
аж пять Пушкиных. 

Я, не приведи 
господи, никого ни 
с кем не сравниваю 
— это понятно. Но, 
мне кажется, Таганка во главе с Ириной Апексимовой 
победила, поставив именно экспериментального Пуш-
кина, и именно Пушкина, обращенного к молодежи.

Да, мне не нравится, когда актер идет в зал и начи-
нает говорить со зрителем. Да, в некоторых местах тан-
цы, поставленные Ириной Кашубой, показались мне 
хорошо придуманными, но вяло станцованными. Да, 
звук таков, что иногда трудно разобрать слова. Но это 
— абсолютно внятное, очень профессионально сделан-
ное высказывание режиссера, который взял «Евгения 
Онегина», чтобы сказать тем, кто хочет его услышать: 
«Не упустите свою любовь! Встретили любимого чело-
века — берегите его!» Подозреваю, что это самые глав-
ные слова, которые необходимо услышать молодым 
людям. И которые им услышать негде. 

Александру Сергеевичу Пушкину принадлежит 
мысль о том, что художника надо судить по законам, 
им самим над собой признанными. И в этом смысле 
Франдетти — абсолютный победитель. В этом спекта-
кле не надо искать какой-то особой глубины или мета-
форичности, которые есть в спектакле Римаса Тумина-
са. Это история другая и про другое. И, я бы даже ска-
зал, для другого зрителя.   

Есть ли там Пушкин? Пушкина надо искать в од-
ном-единственном месте: в его книгах. Достаньте, про-
чтите — вот вам Пушкин. Но пушкинскую смелость, 
страсть, я бы сказал, обнаженность человеческую, я в 
таганковском «Онегине» увидел.

Это спектакль, который говорит с современным мо-
лодым зрителем понятным ему современным, в том 
числе и в музыкальном смысле, привычным языком. 
Эстетам просьба не беспокоиться. Остальным предла-
гается получить удовольствие.  

Убежден, что кто-
нибудь из моло-
дых людей, придя 
домой, достанет 
томик Пушкина, 
чтобы посмотреть, 
что там на самом 
деле написано

 «Встретили люби-
мого человека — 
берегите его!» 
Подозреваю, что 
это самые главные 
слова, которые 
необходимо услы-
шать молодым 
людям

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Либерализм пре-
подносит, будто 
человек выбор 
делает сам

1

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— Новый вид мошенников: 
профессиональные «дарители» 
квартир — подробности читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2353005

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Абсолютно безопасных лекарств 
не бывает, тем более когда речь идет 
о лечении сложных и смертельно 
опасных заболеваний
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ХОККЕЙ Молодежный 
ЧМ-2022 провально 
проходит без России

Бледный лед

Илья Соболев

В эти дни в канадском Эдмонтоне проходит молодеж-
ный (до 20 лет) чемпионат мира. И гордиться органи-
заторам пока нечем.

Напомним, изначально МЧМ-2022 должен был за-
вершиться еще в начале января. Но из-за коронавиру-
са и дурацкого правила Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) засчитывать технические поражения 
командам, у которых обнаружен хотя бы один забо-
левший, турнир превратился в фарс. В итоге ИИХФ ре-
шила МЧМ свернуть и перенести его на август. Местом 
проведения турнира остался Эдмонтон.

Молодежный чемпионат мира по хоккею в Канаде 
всегда считался гарантией успеха. Но сейчас все со-
всем не так. 18-тысячная арена «Роджер Плейс», где 
свои домашние матчи в Национальной хоккейной лиге 
проводит «Эдмонтон», на матчах МЧМ практически 
пустует. По встрече Швеция — Австрия официальные 
данные вообще отсутствуют. Это, видимо, потому, что 
на игру, по словам очевидцев, не пришло и ста человек. 
На других матчах ситуация ненамного лучше. Даже 
встреча Канады с Чехией, состоявшаяся накануне, со-
брала немногим больше пяти тысяч зрителей. А верх-
ние ярусы пришлось завешивать черным полотном, 
чтобы пустота не бросалась в глаза на телекартинке.

У провала целый комплекс причин. Это и секс-скан-
далы, в которых увязла Федерация хоккея Канады, 
прикрывавшая игроков «молодежек» разных лет, об-
винявшихся в изнасилованиях. И заоблачные цены на 
билеты. И неудачное время для турнира. Ведь МЧМ по 
обе стороны Атлантики всегда ассоциировался и про-
давался как новогоднее действо. А летний сезон в Эд-
монтоне слишком короток, чтобы тратить его на тур-
нир, на который  по разным причинам даже не съеха-
лись все лучшие. К примеру, россиян от участия от-
странили. Хотя в нашей команде всегда было на кого 
посмотреть. Да и главное блюдо МЧМ матч Канада — 
Россия не состоится ни при каких условиях.  

СОБЫТИЕ Фигуристка 
Сотникова провела 
мастер-класс на Донбассе

Урок чемпионки

Анна Козина

Олимпийская чемпионка Сочи-2014 по фигурному ка-
танию Аделина Сотникова приняла участие в Фестива-
ле спорта в Луганске и провела занятие по общефизи-
ческой подготовке с юными спортсменками.

На тренировку в зале пришла смешанная группа — 
из фигуристок и художественных гимнасток, воспи-
танниц детско-юношеских спортшкол и школ олим-
пийского резерва. Но так оказалось даже интереснее.

— Сначала я посмотрела, что дети умеют, какие эле-
менты могут повторить, выполнить, — приводит слова 
Сотниковой пресс-служба Министерства культуры, 
спорта и молодежи Луганской Народной Республики 
(ЛНР). — После тренировки у нас состоялась мотиваци-
онная встреча. Но я думаю, что это мне нужно брать с 
девчонок пример. То, что они пережили и переживают 
начиная с 2014 года — это нелегко. А спорт — это мир. 
Мы рады, что при-
ехали поддержать 
жителей республи-
ки в такой момент.

Сотникова так-
же провела мастер-
класс на Ледовой 
арене Луганска.

— Надеюсь, та-
кие встречи для них 
— частичка чего-то 
нового, интересно-
го, она будет стиму-
лом идти дальше, не 
бросать спорт и раз-
виваться, — сказала Сотникова. — Мы встретили заме-
чательных молодых спортсменов, которые еще завою-
ют медали и прославят свою республику спортивными 
достижениями.

Аделина Сотникова — первая в истории России 
олимпийская чемпионка по фигурному катанию. Но 
не единственная. Было бы здорово, если бы поделилась 
секретами своего мастерства и рассказала, как доби-
лась успеха в спорте, и победительница Игр в Пхенчха-
не-2018 Алина Загитова. Тем более что Алина сейчас в 
центре всеобщего внимания. Несколько сезонов была 
ведущей телепроекта «Ледниковый период», посто-
янно участвует в самых разнообразных ледовых шоу 
и постановках. А недавно на Дне московского спорта в 
«Лужниках» Загитова удивила всех тем, что поучаст-
вовала в показательном спарринге по боксу с двукрат-
ным олимпийским чемпионом Олегом Саитовым.

Тренировка по боксу тоже вписалась в расписание 
мероприятий на Фестивале спорта в Луганске. На этот 
раз за единоборства отвечал победитель Кубка мира 
по джиу-джитсу, чемпион по боевому самбо Камил Га-
джиев. Кроме того, в рамках фестиваля прошла встре-
ча российских спортсменов с паралимпийцами Дон-
басса.  

ФУТБОЛ Объявлены номинанты на получение «Золотого мяча»

Награда ищет героя 
Сергей Литвинов

И
здание France Football 
огласило список из 30 
претендентов на полу-

чение «Золотого мяча» — приза, 
вручаемого лучшему футболи-
сту года, выступающему в Евро-
пе. Победитель станет известен 
на торжественной церемонии 
17 октября этого года. 

Главная новость — впервые с 
2005 года в число кандидатов не 
попал семикратный обладатель 
награды Лионель Месси. Напа-
дающий «Пари Сен-Жермен» и 
в самом деле провел не самый 
выдающийся сезон, хоть и стал 
чемпионом Франции. В 26 мат-
чах в «Лиге 1» аргентинец забил 
лишь шесть мячей, что является 
его абсолютным антирекордом 
по голам в национальном пер-
венстве. 

— Разумеется, кандидатура 
Месси с его 15 номинациями 
подряд, его семью «Золотыми 
мячами», статусом действую-
щего обладателя титула имеет 
очень большое значение, когда 
дело доходит до окончательно-
го выбора. Конечно, мы обсу-
ждали возможность включения 
Лионеля в наш список, однако 
новые критерии вручения на-
грады были для него невыгод-
ны: отныне приз выдается по 
итогам сезона, а не календарно-
го года. Поэтому его победу на 
Кубке Америки-2021 мы учесть 

не можем. И потом надо при-
знать, что первый сезон Месси 
в Париже был очень разочаро-
вывающим, — подчеркнули во 
France Football. 

Ну а главным претендентом 
на победу является Карим Бен-
зема. По разным данным, фор-
вард «Реала» опережает в этой 

гонке сенегальца Садио Мане 
(«Бавария») и новичка «Бар-
селоны» Роберта Левандовски. 
Именно эти трое считаются фа-
воритами в борьбе за «Золотой 
мяч».

Если не будет форс-мажора, 
Бензема возьмет приз. Фран-
цуз провел выдающийся прош-

лый сезон: он выиграл Приме-
ру и Лигу чемпионов, став луч-
шим бомбардиром этих турни-
ров. В первом же официальном 
матче нового сезона гол Кари-
ма в поединке с «Айнтрахтом» 
(2:0) помог «Реалу» завоевать 
еще один трофей — Суперкубок 
УЕФА. 

— Мы здесь участвуем во 
встрече за Суперкубок во 
многом благодаря Бензема. Те-
перь ему стоит пойти за «Золо-
тым мячом». Не думаю, что у ко-
го-то есть сомнения в победе Ка-
рима, — заявил главный тренер 
«Реала» Карло Анчелотти. 

По словам одного из лиде-
ров «королевского клуба» Ка-
земиро, Бензема успешно за-
менил в «Реале» Криштиану Ро-
налду, покинувшего команду 
летом 2018 года. 

— Бензема всегда был лучшей 
девяткой в мире. Очевидно, что 
Карим выиграет «Золотой мяч», 
никто к нему не приблизится, — 
уверен Каземиро. 

Отметим, что France Football 
объявил список номинантов на 
приз имени легендарного со-
ветского вратаря Льва Ивано-
вича Яшина — лучшему голки-
перу года. На приз претенду-
ют: бразильцы Эдерсон («Ман-
честер Сити») и Алиссон («Ли-
верпуль»), немцы Кевин Трапп 
(«Айнтрахт») и Мануэль Нойер 
(«Бавария»), французы Майк 
Меньян («Милан») и Уго Льорис 
(«Тоттенхэм»), марокканец Яс-
син Буну («Севилья»), бельги-
ец Тибо Куртуа («Реал»), сене-
галец Эдуар Менди («Челси») 
и словенец Ян Облак («Атлети-
ко»).  

СПАРТАКИАДА 

Больше всего 
медалей пока 
разыграно
в тхэквондо

БОЙЦОВСКИЙ 
КЛУБ
Владимир Ильин

На соревнованиях по програм-
ме Первой Всероссийской Спар-
такиады субъектов РФ среди 
сильнейших атлетов за первую 
неделю главного спортивного 
форума страны 2022 года ра-
зыграно в общей сложности 
14 комплектов наград. Больше 
всего в тхэквондо — восемь, то 
есть в различных весовых кате-
гориях у мужчин и женщин.

Первыми чемпионами Игр 
стали мастера гольфа: предста-
витель сборной Московской об-
ласти Давид Нагиев и столичная 
спортсменка Полина Марина. 

Трехдневный турнир прошел 
на поле гольф-клуба «Форест 
Хиллс» близ деревни Матвейко-
во Дмитровского района Мо-
сковской области. По его итогам 
лидерство в общекомандном 
зачете Спартакиады захватила 
столичная сборная. Кроме На-
гиева, все остальные призеры 
из Москвы. «Серебро» у Сергея 
Миронова и Веры Маркевич, 
«бронзу» завоевали Владимир 
Осипов и Екатерина Петрова.

Спартакиадную эстафету 
у гольфистов приняли специа-
листы велошоссейных гонок. В 
«разделке» на дистанции 26,6 
км на олимпийской кольцевой 
трассе в столичном районе Кры-
латское победили Петр Рикунов 
(Тюменская область) и Алена 
Иванченко (Санкт-Петербург). 
Сегодня групповые гонки. 

У бойцов тхэквондо, также 
соревнующихся по програм-
ме, идентичной той, что будет 
представлена на летней Олим-
пиаде 2024 года в столице Фран-
ции Париже, турнир вчера вече-
ром был полностью завершен. 
Вот кто стал обладателем «зо-
лота» Спартакиады: мужчины 
— Сергей Кирсанов (весовая ка-
тегория до 58 кг),  Илья Данилов 
(до 68 кг), Максим Храмцов (до 
80 кг), Владислав Ларин (свыше 
80 кг); женщины — Алиса Анге-
лова (до 49 кг), Татьяна Минина 
(до 57 кг), Лилия  Хузина (до 67 
кг), Полина Хан (свыше  67 кг).

В синхронном плавании вод-
ные грации состязались на под-
московной базе «Озеро Круг-
лое». В турнире дуэтов наивыс-
шие оценки предсказуемо у 
трехкратной олимпийской чем-
пионки, многократной чемпи-
онки мира и Европы Светланы 
Колесниченко и ее напарницы 
Варвары Субботиной, которая в 
21 год уже имеет в своей домаш-
ней коллекции четыре «золота» 
мировых первенств в групповых 
упражнениях и комбинации.

В группе вчера выигра-
ла сборная России-1 (Анаста-
сия Бахтырева, Татьяна Гайдай, 
Майя Дорошко, Виолетта Евен-
ко, Екатерина Коссова, Варвара 
Креопалова, Алена Матвиенко, 
Елизавета Минаева, запасные — 
Варвара Субботина, Кристина 
Аверина, Светлана Колесничен-
ко, Елизавета Смирнова). 

Восемь мужских волейболь-
ных команд провели матчи пер-
вых трех игровых дней в Казани 
и Новосибирске. Пока главные 
претенденты на участие в фина-
ле (21 августа в Москве) — сбор-
ные Республики Татарстан и Но-
восибирской области, одержав-
шие на своих площадках по три 
победы. 

Татарстанцы, представлен-
ные боевым составом ВК «Зе-
нит-Казань», взяли верх над 
сборными Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Белгородской об-
ласти. Сибиряки оказались 
сильнее команд Кемеровской 
и Ленинградской областей, 
ХМАО-Югры. 

— Пока очень доволен игра-
ми своей команды. Наши волей-
болисты показывают отличные 
настрой и уровень мастерства, 
— считает главный тренер сбор-
ной Татарстана Алексей Вербов. 
— Три дня подряд играть тяжело, 
но парни терпели, а это одно из 
самых главных качеств.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, вторник, 
«Матч! Игра»
16.00. Волейбол. Мужчины. 

Санкт-Петербург — Ленинградская 

область. Прямая трансляция.

19.00. Волейбол. Мужчины. Моск-

ва — Ханты-Мансийский автоном-

ный округ — Югра. Прямая транс-

ляция.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Гол бразильца принес питерцам важнейшую 
победу над ЦСКА

Мантуан забивает 
за «Зенит»

Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» в 
центральном матче 
пятого тура россий-
ской Премьер-ли-
ги одолел на своем 
поле ЦСКА — 2:1. 

С 2018 года ар-
мейцы не  могут 
о б ы г р а т ь  з е н и -

товцев в рамках чемпионата. 
До нынешней встречи в вось-
ми поединках против питерцев 
ЦСКА одержал лишь одну победу 
и потерпел аж шесть поражений. 
Казалось, на этот раз у «красно-
синих» может получиться оста-
новить принципиального сопер-
ника, но команда Владимира Фе-
дотова все же не дотерпела, впер-
вые в новом сезоне оставшись 
без набранных очков.

Героем вечера стал новичок 
«Зенита» 21-летний бразилец Гу-
ставо Мантуан. Молодой хавбек 
переехал в Санкт-Петербург как 
часть сделки по аренде «Корин-
тиансом» форварда «сине-бе-
ло-голубых» Юри Алберто. Матч 
с ЦСКА стал первым для Манту-
ана в футболке нового клуба. Де-
бют у него получился лучше не 
придумаешь: выйдя на замену, 
Густаво эффектным дальним уда-
ром принес своей команде важ-
нейшую победу, с ходу заявив о 

себе как о претенденте на место 
в стартовом составе чемпионов 
России.

— Мантуану было непросто 
войти в игру: она была очень ин-
тенсивной. Но он молодец, за-
бил шикарный мяч, мог еще от-
личиться. Радует, как брази-
лец работает с мячом. Ему еще 
надо понять наши требования к 
структуре футбола, освоиться. А 
так этот игрок — боевая единица, 
— отметил главный тренер «Зени-
та» Сергей Семак. 

Сам Мантуан не скрывал сво-
ей радости и дал понять, что он 
готов выходить на поле с первых 
минут: «Эти ощущения не пере-
дать словами! Не мог даже пред-
ставить себе такое развитие со-
бытий. Можно сказать, сбылась 
моя мечта. Я пропустил доста-
точно времени из-за травмы, но 
в Бразилии я принимал участие 
во всех матчах. С уважением от-
ношусь ко всем решениям трене-
ра — именно он будет определять, 
сколько времени мне находиться 
в игре», — сказал Мантуан. 

Что касается армейцев, то 
«красно-синие» потерпели пер-
вое поражение в новом сезо-
не. Но, несмотря на проигрыш, 
ЦСКА заслуживает похвалы. В 
отличие от «Спартака» и «Локо-
мотива», которые на старте се-
зона оконфузились в Санкт-Пе-
тербурге, пропустив на двоих де-
вять мячей и не забив ни одного, 
подопечные Владимира Федото-
ва дали бой чемпиону. Будь гости 
чуть удачливее, они могли и во-
все вырвать хотя бы ничью. 

— Первую половину мы про-
валили — я другого слова не на-
хожу. Ничего не получалось, хотя 
были отрезки, когда действовали 
как планировали. Ребята теряли 
мячи, и «Зенит» шел вперед. По-
сле наших замен игра чуть поме-
нялась, она пошла на встречных 
курсах. Забили еще, однако, к со-
жалению, не засчитали гол из-
за офсайда. Жаль, могли и увез-
ти отсюда ничью, — считает Фе-
дотов. 

Провальный старт сезона вы-
дал «Локомотив», который перед 

стартом чемпионата считался 
одним из главных конкурентов 
«Зенита». «Железнодорожники» 
не сумели одолеть дома «Крылья 
Советов» (1:1) и впервые за 26 
лет ни разу не выиграли в первых 
пяти турах первенства. 

Пожалуй, поединок с самар-
цами был одним из худших в ис-
полнении «Локомотива» за по-
следние годы. Москвичи были 
очень близки к поражению, но 
их спас пенальти на последних 
минутах. Но в целом «Крылья» 
были намного опаснее соперни-
ка и вполне могли увезти из сто-
лицы победу. 

Неудивительно, что болель-
щики «красно-зеленых» все ак-
тивнее требуют изменений в 
любимом клубе. Вот и во время 
последнего матча фанаты «Ло-
комотива» потребовали уво-
лить немецких тренеров. Впро-
чем, пока у руководства «желез-
нодорожников» иное мнение 
на сей счет. Но если команда и 
дальше будет показывать столь 
безвольную игру, как с «Кры-
льями», произойти может что 
угодно.

В отличие от «Локомотива», 
отличный старт сезона выдал 
«Спартак». Накануне вечером 
«красно-белые» разгромили 
серебряного призера прошло-
го сезона «Сочи» со счетом 3:0 

благодаря дублю Квинси Проме-
са и гола Антона Зиньковского. 
Благодаря этой победе подопеч-
ные Гильермо Абаскаля вновь 
обошли в турнирной таблице 
«Зенит», став лидером турнира. 
Добавим, что в следующем туре 
спартаковцы встретятся в дерби 
с «Динамо».  

«Зенит» не просто выиграл в прин-
ципиальном матче, но и вышел 
в лидеры чемпионата России.

А К Ц Е Н Т

Игра с армейцами стала первой 
для Густаво Мантуана за новый клуб

Сегодня в Москве 
состоятся личные 
групповые 
шоссейные гонки 
велосипедистов 

Аделина Сотникова поделилась секретами мастерства 
с юными фигуристками и гимнастками из Луганска.

Встреча 
с Аделиной 
Сотниковой — это 
стимул не бросать 
спорт, идти вперед 
и развиваться 

Если не произойдет форс-мажора, «Золотой мяч» возьмет Карим Бензема.
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Положение команд 

И В Н П М О 
«Спартак» 5 4 1 0 14-3 13

«Зенит» 5 3 2 0 11-2 11

«Ростов» 5 3 2 0 10-7 11

ЦСКА 5 3 1 1 12-5 10

«Сочи» 5 3 0 2 7-9 9

«Динамо» 5 2 3 0 10-4 9

«Краснодар» 5 2 2 1 9-7 8

«Ахмат» 5 2 2 1 7-5 8

«Химки» 5 2 1 2 8-6 7

«Оренбург» 5 2 0 3 8-10 6

«Кр. Советов» 5 1 2 2 6-9 5

«Факел» 5 0 3 2 7-11 3

«Локомотив» 5 0 3 2 4-12 3

«Пари НН» 5 0 2 3 7-12 2

«Торпедо» 5 0 1 4 3-12 1

«Урал» 5 0 1 4 1-10 1

— За матчами чемпионата 
России следите на сайте
rg.ru/sujet/6723
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СТАТИСТИКА

Топ-10 претендентов на «Золотой мяч»

Игрок Страна Клуб 
Карим Бензема Франция «Реал» (Испания)

Садио Мане Сенегал «Бавария» (Германия)

Роберт Левандовски Польша «Барселона» (Испания)

Мохаммед Салах Египет «Ливерпуль» (Англия)

Килиан Мбаппе Франция «Пари Сен-Жермен» (Франция)

Винисиус Жуниор Бразилия «Реал» (Испания)

Лука Модрич Хорватия «Реал» (Испания)

Кевин Де Брюйне Бельгия «Манчестер Сити» (Англия)

Тибо Куртуа Бельгия «Реал» (Испания)

Фил Фоден Англия «Манчестер Сити» (Англия)

Между тем

Олимпийские чемпионы в команде, танцоры Виктория Си-

ницина и Никита Кацалапов, опровергли слова своего тре-

нера Александра Жулина о том, что завершают спортив-

ную карьеру. 

Синицина в своем телеграм-канале опубликовала видео: 

«Это фейк. Мы таких заявлений не делали». Никита его про-

дублировал с подписью: «Мы ни о чем не объявляли».
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